
QUIENES dicen "es como poner la Iglesia en manos
de Lutero", es porque no saben que el gobierno quiere
poner a Alberto Montoya al frente de la Comisión
Nacional de Mejora Regulatoria ¿Y eso qué tiene
de raro? Pues que se trata de un funcionario que
no cree en los organismos autónomos, sino
que es promotor del modelo estatista y monopólico
que impera en la 4T.

HAY QUIENES lo ubican como el "ideólogo" (es un
decir) de la contrarreforma energética con la que
el gobierno federal, a través de argucias legales o
francos agandalles, pretende cerrarles el paso a las
energías renovables, echar atrás la participación
de los productores privados y, sobre todo, volver
a las épocas del monopolio estatal de Pemex y la CFE.

MONTOYA despacha como subsecretario de Rocío
Nahle, pero en el sector energético se tiene clarísimo
que en realidad responde a las órdenes de Manuel
Bartlett. Todo indica, pues, que se quiere otro
organismo regulador dócil y bien portado.

ALGUIEN debería recetarle a Hugo LópezGatell
un Dramamine porque al parecer ya se mareó con
la fama. Resulta que en la reunión con la Conago
amenazó a los gobernadores con que podría haber
hasta ¡denuncias penales! si no le hacían caso
a su semáforo de la pandemia.

LA ACTITUD del subsecretario no sólo desconcertó

y molestó a los mandatarios, sino que la propia
Olga Sánchez Cordero tuvo que entrar al quite
y desautorizar por completo al funcionario con sus
ocurrencias de poner a pelear al gobierno federal
y los estados.

QUIENES estuvieron en la reunión cuentan que
LópezGatell se nota nervioso ante la posibilidad de
ser él quien cargue con todo el ñasco del manejo de
la pandemia. De ahí que el doctor Selava Lasmanos
anda buscando a quién aventarle sus propias culpas.
LOS PLEITOS por la dirigencia nacional de Morena
se repiten en vaaarios estados del país, como en
Michoacán. En aquel estado varios grupos morenistas
andan queriendo meterle el pie a Cristóbal Arias,
dado que les lleva amplia ventaja en la carrera por
la gubematura. De ahí que se están peleando por el
control del partido a nivel estatal para tratar de imponer
a su propio candidato. Hasta ahora el discípulo de
Cuauhtémoc Cárdenas no ha querido comprar
broncas, al menos públicamente, pero es claro que
en cualquier momento se van a agarrar a corundazos.

MÁS DE un diplomático de carrera se pregunta si con
las recientes designaciones de cónsules, los nuevos
representantes mexicanos tendrán que presentar cartas
credenciales... ¡o cartas de disculpas! Por si se ofrece,
"¡Usted disculpe!" se dice "Affedersiniz!" en turco.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA EVALUACIÓN de
Riesgo Epidemiológico
que cada semana
elabora la Secretaría de
Salud federal considera

que la Ciudad de
México debe volver

a color rojo el
próximo lunes.
ELDOCUMENTO

preliminar —aún sujeto
a revisión— señala que
los cuatro indicadores
analizados no fueron

favorables, por lo que
deben restringirse
actividades para
disminuir la movilidad.

AUNQUE DICEN

por ahí que la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunciará
hoy que no habrá
regreso al máximo
confinamiento y
seguramente explicará
por qué se tomó esta
decisión.

UNA DIFERENCIA
más entre las

administraciones, de
ésas que —shhhhh—
en teoría no existen,
pero que en los
hechos... ¡aparecen!

• • •

EL ALCALDE de

Cuauhtémoc, Néstor
Núñez, prepara una
consulta vecinal sobre

parques caninos.

¿SERÁ un ejercicio
presencial, desafiando
las recomendaciones

de prevención en plena
pandemia?

¿OPTARÁ por el
modelo electrónico a

sabiendas de que eso
restringe el universo
de participación?

¿YA LE HABRÁ avisado
al Instituto Electoral?

ANTES délas

preguntas, muchas
respuestas.
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I or las noches mi marido se"Piparece a Clark Gable". Así
le dijo una señora a su ve

cina. Exclamó ésta: "¡Ah, ese galán
del cine del ayer! Recuerdo aquella
escena de Lo que el viento se llevó, en
la que carga en sus brazos a Vivien
Leigh y se la lleva por la escalera a la
recámara ¿En eso se parece por las
noches tu marido a Clark Gable? ¿En
lo ardiente?". "No replicó la señora.
En lo muerto"... "No hay hombre más
humilde que un crudo". Eso decía mi
inolvidable amigo Hugo L. del Río,
compañero de andanzas periodísti
cas desde los tiempos de la juventud.
En ese tétrico estado amaneció Em
pédocles Etílez. Tan mal se sentía a
causa de la cruda que pedía a voces
un médico para que lo operara Con
gemebunda voz de contrición le di
jo a su mujer: "¡Te juro que nunca
me volveré a embriagar!". Replicó la
señora: "Si otra vez te emborrachas,
¿qué te hago?". Arriesgó tímidamen
te el temulento: "¿Chilaquiles?"... La
democracia es costosa, es ruidosa y
es latosa, pero no se ha encontrado
todavía un mejor sistema de gobierno.
Ciertamente las dictaduras suelen
ser más eficaces algunas hay, cla
ro, «que no lo son, pero los yerros
de la democracia se pueden corregir
con más democracia, en tanto que

los dictadores suelen empecinarse
en sus errores, y repetirlos. Su ter
quedad es la de la acémila; no escu
chan consejos ni opiniones. Tienen
por lema aquel refrán antiguo que
decía: "El que manda, manda, y si
se equivoca vuelve a mandar". Otro
dicho popular había para expresar
sorpresa ante la llegada de alguien:
"¡Mira lo que trajo el agua!". Las aguas
de la democracia traen a veces cosas
inquietantes. Sucede en ocasiones
que lo que se esperaba era mayor que
lo que se recibió. Hay que confiar en
tonces en que la democracia borrará
lo que escribió antes. No hay que dar
cabida al pesimismo o la desespe
ración. En caso de que esa señora,
doña Democracia, cometa algún error,
esperaremos a que lo enmiende ella
misma Tarde o temprano lo hará Lo
hizo, por ejemplo, cuando después de
más de siete décadas de dominación
priista instauró en México la alter
nancia, que es una de las más visibles
formas del ejercicio democrático. En
nuestros tiempos la democracia no
tardará tanto si se presenta de nuevo
la ocasión de echar democráticamen
te borrón y cuenta nueva.. Sibilino
has estado, columnista, enigmático
y oscuro como el oráculo de Delfos.
Ea, deja ahora la clámide, el plectro
y los coturnos sobre todo el plectro,

que no sé qué chingaos sea y cierra
con un cuento de humor lene el telón
de tu columnejilla.. Farthe Fast creía
ser el segundo revólver más rápido
del Oeste. En el saloon de Picadillo,
Texas se pronuncia "Picadilo", se
jactó ante el cantinero de su veloci
dad y puntería Para probarlas sacó
su pistola con la celeridad del rayo y
con tino letal le tumbó de un balazo
el cigarro de la boca al hombre que
tocaba el piano. Dijo luego, orgulloso:
"Solamente Doc Holiday me puede
superar. Y quizá ni él". "Es posible
que tengas razón admitió el canti
nero. Aun así me gustaría hacerte
dos recomendaciones". "¿Cuáles son?"
se amoscó el joven pistolero. Respon
dió el de la cantina "La primera unta
con aceite de ballena la parte interior
de la funda de tu revólver. Así la pisto
la resbalará más fácilmente y podrás
sacarla con rapidez mayor". "No me
parece mal concedió el mozalbete.
Y ¿cuál es la segunda recomenda
ción?". Contestó el tabernero: "Aquí
tengo manteca de cerdo. Unta con
ella en este mismo instante el cañón
de tu pistola". "¿Ahora mismo? se
sorprendió Farthe Fast, ¿Por qué?".
Replicó el de la cantina "Porque aho
ra que Doc acabe de tocar el piano te
va a meter ya sabes dónde el cañón
de tu pistola"... FIN.
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"El crecimiento económico

es la política más eftcaz
para combatir la pobreza".

Gonzalo Hernández Licona

La economía nacional sufrió su
peor caída de la historia en el
segundo trimestre de este 2020.

Según datos preliminares del INEGI, la
cifra fue de 18.9 por ciento en su com
paración anual o 17.3 trimestral. Esta
caída no solo es peor que la del segun
do trimestre de 2009, 7.7 por ciento
anual, o la del segundo trimestre de
1995, 8.6 por ciento, sino incluso que
la de 1932, cuando la economía cayó 14
por ciento en todo el año.

"Ya esperábamos estos datos", dijo
ayer tranquilo el presidente López
Obrador, pero añadió: "Nuestra pro
puesta de enfrentar la crisis nos está
resultando favorable, porque dijimos
que a partir de julio empezábamos
a levantarnos y ya hay signos en ese
sentido".

Según el Presidente, ya no se per
derán empleos formales en julio. "Ya
pasó lo peor y... la estrategia está fun
cionando... La política de apoyar a
los pobres nos ayuda mucho, lo que
se decidió de inyectar recursos abajo
para que la gente no padezca, que la
gente más pobre tenga ingresos. Si
hubiésemos optado por la otra política,
de meter dinero arriba entonces sí, el
deterioro en las condiciones de vida
de la mayoría de los mexicanos sería

más preocupante".
El Presidente está convencido de

que sus programas sociales están evi
tando que la gente caiga en la pobreza
a pesar del desplome económico. "Si
fuese el mismo gobierno neoliberal,
entonces sí, porque no atendían a los
pobres... Ahora es más lo que destina
mos a apoyar a la gente necesitada".
Considera también que las remesas
compensarán la contracción de la
economía

El Coneval tiene otros datos. En
un estudio sobre las consecuencias
de la pandemia señala que espera un
aumento de la pobreza extrema de
21 millones de personas en 2018 a un
máximo de 3L7 millones en 2020 y de
la pobreza general de 61.1 a un máximo
de 70.9 millones. La pobreza laboral, el
porcentaje de población que trabaja,
pero que gana menos de una canasta
alimentaria, ha aumentado ya de 38.1
por ciento en el primer trimestre de
2020 a 48.5 por ciento en mayo.

Es verdad que la economía mexi
cana no es la única que está cayendo.
Estados Unidos anunció ayer que su
producto interno se contrajo a una tasa
trimestral de 9.5 por ciento y anualiza
da de 32.9 por ciento. Pero esta caída
no es mayor a la de México, como
parecería Nuestra tasa anual es una
comparación entre el segundo trimes
tre de 2019 y el mismo trimestre de
2020, la de Estados Unidos anualiza
las cifras trimestrales. Si en México
anualizáramos de la misma forma, si

proyectáramos cuál sería la caída del
segundo trimestre si se mantuviera du
rante cuatro trimestres consecutivos,
la cifra sería de 53.1 por ciento, según
Jonathan Heath del Banco de México.
Este es el dato equivalente al 32.9 por
ciento de Estados Unidos.

La contracción mexicana no es so
lo producto de la pandemia La econo
mía estadounidense venía creciendo a
buen paso antes del Covid. La nuestra
acumula ya cinco trimestres de con
tracciones. A los daños de la pandemia,
debemos sumar los causados por las
políticas gubernamentales.

Pensar que este desplome econó
mico histórico no llevará a un aumento
de la pobreza y la pobreza extrema so
lo porque el gobierno reparte dádivas
mayores que en el pasado, es un sueño
quizá hermoso, pero un sueño. Vamos
a sufrir un aumento en la pobreza y en
la pobreza extrema, a menos de que
el Presidente decida borrar las medi
ciones "neoliberales" de la pobreza y
empiece a medir solo la felicidá.

• PRISIÓN PREVENTIVA
Ayer a las 4 de la mañana los senadores
del gobierno votaron por endurecer las
condiciones de la prisión preventiva
La ONU ha advertido que el abuso
de esta medida, que castiga antes de
juzgar, constituye una violación de la
presunción de inocencia En vez de
liberalizar, sin embaigo, el Senado la
ha endurecido.
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Es falso que la Suprema Corte
se haya pronunciado en contra
de la despenalización del aborto.

La Primera Sala de la Corte
discutió el proyecto de sen
tencia del ministro González

Alcántara para resolver el amparo en
revisión 636/2019, cuyo objeto era
determinar si, a través de este juicio,
se puede establecer la obligación del
Congreso de Veracruz de reformar
los artículos 149,150 y 154 del Códi
go Penal para el Estado de Veracruz
en materia de aborto. La mayoría de
los integrantes de la Sala decidió que
no, y por lo tanto ahí quedó la dis
cusión Contrario a lo que algunos
han dicho y celebrado no sé si por
ignorancia o mala fe, la Corte no se
pronunció en contra de la despenali
zación del aborto durante el primer
trimestre del embarazo.

Este caso tiene como antece
dente la decisión del Congreso del
estado de desechar una iniciativa
para reformar los artículos 149,150
y 154 del Código Penal de Veracruz
en tres aspectos: 1) despenalizar
el aborto hasta la decimosegunda
semana de gestación, 2) incluir la
causal de aborto por riesgo para la
salud de la mujer y 3) la elimina
ción del plazo de noventa días para
el aborto en casos de violación, con
el objetivo de armonizar el código
con la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, la Ley
General de Víctimas y la NOM046.

Un grupo de organizaciones de
la sociedad civil decidió presentar
un amparo frente a este dictamen,
el cual fúe resuelto por un juez de
distrito concediendo el amparo. El
Congreso de Veracruz se inconfor

mó en contra de esa sentencia, y fúe
así que el asunto llegó en revisión
a la Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

El proyecto, elaborado por la
ponencia del ministro Juan Luis
González Alcántara, planteaba que
el Congreso de Veracruz había in
currido en una omisión legislativa,
ya que, aunque existe una regula
ción del aborto en el Código Penal
del estado, ésta no cumple con los
estándares establecidos tanto en la
Constitución general como en los
tratados internacionales aplicables
en México en específico la Con
vención sobre la Eliminación de
todas las formas de Discriminación
contra la Mujer (CEDAW por sus
siglas en inglés) y la Convención
Belém do Pará Estas convencio
nes internacio
nales establecen
la obligación de
los Estados parte
de tomar, de ma
nera inmediata,
las medidas le
gislativas para
reformar las
leyes que sean
discriminatorias
y las que favorez
can la persistencia o tolerancia de la
violencia en contra de las mujeres.
Además, en el proyecto se hace re
ferencia a la obligación establecida
en la CEDAW de derogar las dispo
siciones penales discriminatorias.

Precisamente el debate del
miércoles en la Primera Sala inició

con la discusión sobre la existencia
o no de una omisión legislativa
para determinar la procedencia
del amparo, es decir, si se pasaba
al análisis de la constitucionalidad
de la legislación penal del aborto
en Veracruz todos los casos que
se resuelven vía amparo tienen que
pasar el examen de procedencia,
sin importar la temática de fondo.
En este primer punto fúe donde la
mayoría de los ministros, cuatro
de cinco, no coincidieron con el
proyecto. Se resolvió que, en este
caso en particular, no existía una
omisión legislativa y que, por lo
tanto, el amparo no era procedente.

Dado lo anterior, es falso que las
y los ministros de la Primera Sala
se hayan pronunciado en contra de
la despenalización del aborto, por

la sencilla razón
de que el tema
no llegó a ser
discutido. Para
concluir, vale la
pena recordarles
a quienes dicen
lo contrario, que
en mayo de 2019
fúe precisamente
la Primera Sala
de la Corte la que

por unanimidad concedió el amparo
(AJI 1388/2015) a Marisa, una mujer
a quien se le negó un aborto cuando
su salud estaba en riesgo.

La autora es Directora del Grupo de
Información en Reproducción Elegida.

@rebecabouquets

El proyecto de González
Alcántara planteaba que

el Congreso de Veracruz
había incurrido en una

omisión legislativa.
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Llegó sin avisar y se presentó a sí mismo:

Soy el color rojo.

Le pregunté:

¿En qué puedo servirle?

Me respondió con voz imperativa:

Diga en sus escritos que yo soy el mejor
de todos los colores.

No puedo hacer tal cosa opuse.
Los demás colores se molestarían

conmigo, y los necesito a todos para
hacerles dibujos a mis nietos. ¿Se imagina
usted un dibujo para niños sin el verde
para el césped, el azul para el cielo y el
amarillo para el Sol? De usted, en cambio,
se puede prescindir más fácilmente.

Al oír ese razonamiento el rojo enrojeció
por el enojo. No me importó bastante:
el enojo no suele aparecer en los dibujos
infantiles.

Se lo dije, y el rojo se puso aún más rojo.
Lo sentí mucho, pero como dice la
sabiduría popular: "Más vale una colorada
y no cien descoloridas".

¡Hasta mañana!...
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BAJO RESERVA
LópezGatell saca el garrote

Aunque en las conferencias de prensa
diarias el subsecretario d€ Salud, y vo
cero del gobierno para la pandemia de
Covíd19, Hugo LópezGitcll, se ¡acta
de que este gobierno no lia sido autori
tario, que ha procurado les consensos»
y nunca ha buscado imponer nada a
los estados, en el mundo rea!, nos di
cen, hay un buen numere de goberna
dores a los que les genera molestia las
"formas y moditos" del funcionario fe
dera! y su equipo jurídico Nos dicenHugo
que en la reunión de ayer con la ConaLópezGateil
go LópezGatell y Maricda Lecuon»
González, abogada Gene al de la Se

cretaria de Salud, amenazaron a los gobernadores que si no
cumplen con el semáforo federal tendrán responsabilidades
administrativas y hasta penales. Nos aseguran que lo dicho
por don Hugo se acerca más al garrote que ai consenso.

¿Es real el golpe a la industria farmacéutica?
En el gobierno federal aseguran que antes de vctimfzarse,
las farmacéuticas mexicanas que aseguran que la nueva ley
de adquisiciones es un golpe para la industria nacional, de
berían de leer bien la norma, pues este sector no está exclui
do de participar en las licitaciones para la compra de medi
camentos, equipos y servicios. La nueva ley, aseguran, los in
cluye e incluso les da la garantía de que pueden obtener
contratos sin tener que dar moches, sino simplemente com
pitiendo con cajidad y precios justos. La participación de las
Naciones Unidas y la Organización Panamericana de la Sa
lud en estos procesos, explican, debe ser vista como una
ventaja que evitará que sean extorsionados parí recibir con
tratos, pero que también impedirá que vendan a precios fue
ra de los estándares internacionales. Hoy mismo, nos dicen,
comenzará la participación de los organismos internaciona
les en la supervisión de compras.

No es experto, pero es amigo
Inexplicable, así consideran algunos politécnicos, el hecho
de que el director general del Instituto Polltécnco Nacional,
Mario Alberto Rodríguez Casas, teniendo a la Escuela Su
perior de Cómputo, e¡ Centro de Investigación en Cómputo y
el Centro Nacional de Cálculo, haya puesto al fíente del de
sarrollo del nuevo Portal Integral de Administración Escolar
PIDAE a José Luis Carrillo García un hombre cuyo curri
culum no refleja la mínima experiencia en el desarrollo de
algún sistema de cómputo, Nos dicen que según su declara
ción de modificación patrimonial que presentóen ¿Oís, don
Raúl reportó que su grado máximo de estudios es octavo se
mestre de la licenciatura corno Químico Bacteriólogo y Para
sitólogo. Señalan que a cambio de la falta de estudios o ex
periencia en la materia, lo que a don José Luis le sobra es
cercanía e incondídonalidad cotí el director Rodríguez Ca
sas, Expertos puede haber muchos» pero amigos, esos se
cuentan con los dedos de una mano.

EL bendito chasquido presidencial
La mayoría morenisia en el Senado marcó su imprenta, nos
dicen, en el debate del miércoles sobre la reforma que pennite
¡a compra de medicamentos en el extranjero. El presidente de
ta Comisión de Educación, el morenista Rubén Rocha Moya
defendía la viabilidad del proyecto de cambios ala Ley de Ad
quisiciones, y para justificar la armonía entre "el fraterno re
clamo" del Presidente y la velocidad con la que Morena reac
ciona al yugo, el legislador se refirió al modo cono un "bendi
to chasquido". Con una gran convicción contesto al senador
Dante Delgado Rannauro, que lamentó que Morena sea tan
raudo a un chasquido del Presidente, Y don Rutén se dio vue
lo: "Bendito chasquido, respetado senador. El chtsquido del
Presidente es porque quiere garantizar el derecho a la salud de
ios mexicanos". El senador, nos hacen ver, tiesa a mano del
que le chasquea tos dedos.
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CDMX recupera obra de Tren Interurbano
Tal parece que la Ciudad reto

8 mará el tramo 3 del Interur
I baño MéxicoToluca e incluso

la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaiim, está negociando
con la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes (SCT)
para volver a tener la obra
que regresó el año pasado. La
misma Sheinbaum aseguró
que hay una parte importante
que tienen que cumplir las
empresas, pues ya se les die

ron anticipos. Nos comentan que será el Metro la de
pendencia que se encargue de la supervisión. La
gran pregunta es si la dependencia tendrá la capaci
dad para sacar este encargo cuando tienes tantos
frentes abiertos en casa.

Claudia
Sheinbaum

¿Covid sepulta festejo de Día de Muertos?
Todo parece indicar que el
coronavirus sepultará otro
evento de talla internacional
en la capital del país. De
acuerdo con el comporta
miento de la pandemia y las
previsiones que se tienen, la
situación apunta a que no se
realizará el Mega Desfile por
el Día de Muertos que se ha
bía planeado. Y es que para
esas fechas también estaba

contemplada el certamen de
Fórmula 1, que ya se vino abajo. Ante tal desafío, nos
dicen que en el Fondo Mixto de Promoción Turística,
que encabeza Paola Félix, están buscando todas las
alternativas para mantener el evento, aunque sea de
manera virtual y que los capitalinos puedan disfru
tarlo. ¿Será posible?

Paola
Félix

Entre texcocanos te veas
Nos comentan que hay una carrera parejera en el Es
tado de México entre los texcocanos Horacio Duarte,
administrador general de Aduanas federal, y el sena
dor morenista Higinio Martínez. La disputa de fon
do, nos dicen, es que ambos quieren ser el bueno para
la candidatura de Morena al gobierno del estado, que
aunque parece lejana, los tiempos políticos marcan
otra cosa. Ambos se dicen cercanos al presidente
AMLO. Por ello, no es de extrañar que el senador inau
gurara la primera escuela de béisbol en su municipio,
¿el funcionario federal tendrá con qué responder?
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Regalazo "ambiental" en Congreso de Nuevo León
, Desde la tierra del cabrito, nos cuentan,
algunos ya catalogan a la presente Legis
latura de Nuevo León como la peor de
la historia —y vaya que hay tela— por
varias pitias. Nos refieren que los dipu
tados locales cambian de una bancada a
otra a conveniencia y hasta se han dado
el lujo de prestarse legisladores, como
ocurrió con PRI y PT. También están las
'largas" que han dado para evitar san
cionar al gobernador Jaime Rodríguez
y al secretario General de Gobierno, Ma
nuel González, por el tema de las
"broncofirmas". Pero la cereza del pastel,
nos indican, ocurrió hace unos días,

pues en plena pandemia, afectaciones por el huracán Hanna y
la falta de recursos, los diputados estrenaron 20 automóviles hí
bridos que costaron al erario 7 millones 750 mil pesos. Si bien,
nos explican, el pedido se hizo en diciembre pasado, la entrega
cayó como visita de suegra. Aunque dicen que es por el "medio
ambiente", ¿pero era prioridad?

Claudia Inundaciones destapan reclamos
Hernández A quien literal le "llueve sobre mojado", nos
Sáenz platican, es a la presidenta municipal de Rey

nosa, Tamaulipas, Maki Ortiz Domínguez
(PAN), tras el paso del huracán Hanna. Nos

dicen que doña Maki se volcó a las calles con las brigadas de
apoyo para damnificados, pero ya saben que no se les puede
dar gusto a todos. Nos detallan que no faltó quien le reprochó
que el 22 de mayo pasado presumía la construcción y funcio
namiento de 15 drenes pluviales, pero igual hubo inundacio
nes; esto lo aprovechó la regidora Claudia Hernández Sáenz
(Morena) para publicar un video, con el agua a la cintura, en el
que le reclama a doña Maki que mejor invierta en obras de al
to impacto en vez de andar pagando encuestas que le favore
cen y promover a su hijo. ¡Zas!

Se engancha Aguirre con normalistas
Quien anda muy indignado en Guerrero, nos comentan, es el
exgobernador Ángel Aguirre Rivera (PRD), pues durante la
última protesta de familiares de los 43 normalistas de Ayotzi
napa algunos estudiantes le advirtieron que no lo dejarán que
haga campaña en 2021. Nos cuentan que a don Ángel no le
gustó nada la amenaza, y dijo que era inaceptable: "en diver
sos momentos he expresado que me mantengo al margen del
proceso electoral, pero ello no significa mi retiro de esta activi
dad, máxime cuando mantengo mis derechos políticos intac
tos". Nos explican que en Ayotzinapa no lo tienen en buena
estima por los 43 y por dos normañstas abatidos en una pro
testa en la Autopista del Sol en 2011, pero los que conocen del
tema aseguran que es extraño que don Ángel se ofenda, cuan
do sabe que ambos "son agua y aceite".

Más renuncias a la 4T poblana
Nos platican que en Puebla quien llegará a su primer aniver
sario de mandato con la guillotina afilada es el gobernador
Miguel Barbosa Huerta (Morena), pues ya suman 10 renun
cias de funcionarios en un año, como el secretario de Gobier
no Fernando Manzanilla Prieto, en enero, o el secretario
de Salud Jorge Humberto Uribe Téllez, en junio, y el últi
mo caso, hace sólo unos días,
del titular de Cultura Julio S
Glockner Rossainz, quien
aseguran no dio el ancho. J
Hay quienes preguntan si " "" t, 1
será el trabajo o no le I
aguantan el paso al jefe?

Julio Glockner
Rossainz

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario pre
viamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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De la tiranía de la corrupción
ConelCasoLozoya, seacual fuere

el desenlace que tenga, apunta
ría a terminar dos viejas prácti

cas que sostuvieron y recrearon el siste
ma de dominación de un siglo. Por un
lado, podría llegar a su fin la corrupción,
con cuyo dinero como lubricante, todo
funcionaba como una maquinaria per
fecta; por otro, dejaría de regir lamáxima
de "te tapo para que me tapes", que se
traducía en complicidad, impunidad,
continuidad y saqueo de los bienes na
cionales por parte de una pútrida clase
política. La preparación y experiencia;
honradezyeficienciadelfiscal Alejandro
Gertz Mañero, será lapiedra de toque pa
ra alcanzar ese objetivo.
La intención presidencial de contener

la prevaricación se escucha a diario. Ese
fenómeno estaba tan enquistado en to
dos lados, que prácticamente no había
un ámbito institucional que se pudiese
referir exento de él. La mayoría de quie
nes ocuparon los cargos públicos por dé 
cadas, los utilizaron para forniar lo que se
conoció como "comaladas de nuevos ri

cos". Se fueron ahitos y su voraz apetito
jamás se sació. Establecieron y gozaron
una larga tiranía del dinero.
Aquí, todos los poderes públicopolí

ticos se edificaron, se consolidaron y ri
gieron por años gracias a la corrupción;
ésta comenzaba en la cúspide, donde se
ubicaba al Presidente, capaz de hacer los
negocios más turbios y rentables, y per
meaba hasta el último servidor público.
Sería una temeridad aventurar que esas
"reglas del sistema" han terminado, so
bre todo en algunos niveles.
Lo que intenta hacer el presidente,

apenas permite tener una idea de la co
losal tarea que se propone. Su empeño es
demoler una estructura completa, solda
da con autógena, en la que cada pieza se
sostiene y se apalanca con todas las de
más. Dinamitar ese edificio, esencia de la
4T, es una transformación histórica, un
cambio de régimen que lo abarca todo y
que no se hará de un día para otro. Mas,
asumiendo que las pretensiones de Ló

pez Obrador cristalizan y que, al cabo de
su sexenio ya no hay dinero corrupto ni
complicidades para que funcione todo
como en el pasado, ¿conquésevanasus
tituir esos dos factores cíe control y do
minación sociopolítica?
Un cambio, un régimen, un gobierno,

un poder, se construyen inicialmente so
bre un discurso, que primero es prome
tedor, pero se afianzan con la creación de
instituciones y leyes; se refuerzan con ac 
ciones que se corresponden con los ofte 
cimientos primarios, y se reafirman con
el ejercicio ético del mando, que debe re
flejarse en el mayor bien posible para los
gobernados, empezando por la garantía
de su integridad y sus bienes.
En este sentido, AMLO esbozó hace

meses su propósito de establecer una
Constitución Moral y una Cartilla Moral,
que serían la base de la cultura de una
nueva sociedad, pero todavía no hay na
da al respecto. En paralelo, problemas
como la inseguridad, la violenciay la cri
minalidad; la pandemia de coronavirus
y el desastre económico que esa enfer
medad está produciendo y que sigue sin
resolverse, siguen siendo sus mayores
asignaturas pendientes. La inesperada
nueva realidad, puede ser la oportuni
dad para que demuestre el talento, la vi 
sión y la grandeza del político que mi
llones eligieron como laúnica opción ca
paz de provocar el vuelco.
Sotto Voce.. .Los monstruos que está

generando la pandemia, como el de
sempleo y un mayor empobrecimiento
de millones de mexicanos, deberían
preocupar profundamente a quienes es
tán obligados a visualizar y prevenir las
catástrofes. Cuando la sociedad empieza
a mendigar comida, algo muy grave se
podríaestar gestando.. Alfredo del Mazo
ha demostrado sencillez y sensibilidad;
inteligencia y experiencia en el correcto
manejo de la contingencia sanitaria,
concientizando a la población para que
guarde las medidas sanitarias, sin des
cuidar las muchas tareas adicionales que
reclama su cargo. •
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Más denuncias, lio
menos

Hace un par de días, la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana presumió,
por la vía de sus redes social^, algunos re

sultados. En específico, afirmó que "ei el primer se
mestre del año alcanzamos una disminución en el
delito de robo a negocios. Trabajamos :lía con día pa
ra conseguir estos y otros resultados. tfPazYSeguri
dad". Seguido al texto, venía una info^rafia que ubi
caba la disminución respectiva en 22% en compa
ración con la primera mitad de 2019.
No dudo en lo más mínimo que es dato sea co

rrecto. No dudo que el número de robos a negocios
haya disminuido estrepitosamente *n la primera
mitad. Considerando que muchísinos estableci
mientos comerciales han estado cerrados desde

marzo por la pandemia, ese seria el resultado que
uno anticiparía; menos negocios abiertos, menos
robos a negocios.
Añádase un efecto adicional: es rnuj probableque.

en estos meses de pandemia, hayan disminuido las
denuncias por temor al contagio délas víctimas y
porque las agencias i! el Ministerio Piblico, como el
resto del aparato de justicia, han estad') funcionando
a medio gas y personal limitado desde marzo.
Pero aquí el problema principal no js que la SSPC

hayaskb omisa en prcporcfcniar la lnfornación de con
texto sobre d dato que presentó. Lo que perturbaes que
considere como noticia digna de presunire! hecho de

que hayan disminuido las denuncias de delitos.
Esa es una táctica que repiten funcionarios de ins

tituciones de seguridad y justicia: presumen que la
inrídenciadetal o cual fonnadetobodisminuyóoque
se redujeron los secuestros o que se moderó la ex
torsión. Y esto es problemático por varias razones.
La primera y más obvia es que la gigantesca ma

yoría de losdelitos no seden uncía. En la más reciente
Encuesta Nacional deVictiitdzadón y Pe rcepción de
la Seguridad Pública (ENVIPE), la llamada cifra ne
gra (el porcentaje de delitos no denunciados) era
94%, En algunas categorías de robo, el número se
ubica en torno a 99%, Entonces, cuando se dice que
los delitos denu nejados disminuyeron, solo est amos
hablando de ¡apunta del iceberg Idealmente, y con
siderando que delito no denunciado es delito i m pu
ne, lo que quisiéramos es que aumentaran las de
nuncias, no que disminuyeran.
Además no sabemos si. cuantío se registra una dis

minución de los delitos denunciados, hubo una re
ducción de los delitos o de las denu ncias. Lo que aca
bamosde vivir con la pandemia es un muy bu en e jem 
pío de los problemas para distinguir entre efectos.
Existe u n problema más grave. Si desde la cúpula

de las instituciones se manda el mensaje deque ta
disminución de delitos denunciados es algo desea
ble. se generan todo tipo de incentivos perversos.
En primer lugar, se genera la tentación de suprimir
la denuncia. Casi todas las personas que han tenido
la mala fortuna de asistir a una agenda del Minis
terio Público han experimentado los esfuerzos de
nodados del persona! para evitar que las víctimas
denuncien. Erases como "¿de veras quiere denun
ciar? No va a servir de nada" son muy comunes.
Peor aún, se genera un incentivo a maquillar las

cifras, tai como quedó demostrado, por ejemplo, con
una auditoría que se real izó a las cifras de incidencia
delictiva que generó la Procuratlu ríaGeneral deJus
tíciade laCi udad de México en 2018. En ese ejercicio,
más de la cuarta pane de las carpetas de investiga
ción analizadas estaban mal clasificadas. Eso difí
cilmente es simple error.
En conclusión, queremos más denuncias, lio me

nos, Queremos cifras que nos acerquen a la realidad,
no que nos tranquilicen, Y para eso, necesitamos
que, desde el ápice de las instituciones, dejen de ha
cer lo que hizo la SSPC esta semana: |>resuniir una
reducción en el número de denuncias. •
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"El saber y la razón hablan; la igno
rancia y el error gritan"

Arturo Graf.

Ese pinche PIB, tan lleno de misterio,
tan desbordado en promesas y re
proches, tan sibilino, tan incom

prendido.
Ese pinche PIB, tan neoliberal, tan fifi,

tan anacrónico en la época donde habrá de

medirse la espiritualidad, víaoráculos ben
decidos por la madre tiena, y donde lo ma
terial se transmuta en estigma.
Ese pinche PIB, tan innecesario para un

gobierno hippie, para un gabinete de chi
quillos que juegan a ser floreros sin flores
que adornan fantasías.
Ese pinche PIB nos va a terminar por lle

var al carajo y cuando entenemos al pinche
PIB el problema no terminará, seguiremos

ahí, todavía más entenados que el PIB.
No será culpa del PIB que no es más que

un espejo, imperfecto, sí, pero, a fin de
cuentas, el más prístino, el más sintetizado
reflejo de la realidad de los bolsillos y de la
calidad de vida de los ciudadanos.
Entendamos algo bien simple, sin fór

mulas, sin recuperaciones tipo "v", "u" o
"w". entendamos algo facilito: entre más
caiga el PIB más jodidos terminamos.
Sí, habrá algunos ganadores, serán muy

poquitos y casi ninguno del "pueblo bueno
y sabio", prácticamente todos perdere
mos.

Menos PIB es igual a más desempleo, a

más pobreza, a más precarización y a me
nos oportunidades.
Hoy, existen casi 70 millones de mexi

canos que no ganan lo suficiente para co
mer...

Entre más caiga el PIB más mexicanos se
suman al hambre.

De Colofón. Agradezco las muestras de
apoyo y cariño por el asalto que sufrimos
el miércoles, y que fue la razón de mi atraso
para que esta columna se publicase hoy y

no ayer como era debido.
En especial, gracias a los policías de la

Ciudad de México y al personal de la Fis
calía que me auxiliaron. Hay muy buenos
elementos, estoy seguro de que son la ma
yoría.
Pudo ser peor: un secuestro, una extor

sión, una tortura o un homicidio... Siempre
puede ser peor, mucho peor.
Mi asalto no fue por ejercer el periodis

mo, nos tocó y ya.
Fue, más bien, por vivir en un país donde

tienes que agradecer seguir vivo e ileso des
pués de un atraco.
Todos estamos expuestos y a todos nos

toca recomponer, poco a poco, este infier
no.

De nuevo, gracias amigos. •

Entre más caiga el PIB más
jodidos terminamos. Sí, habrá
ganadores, pero prácticamente
todos perderemos.
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Con el apo@sode la corrupción como
intercambio social, los costos im
puestos a la colectividad son mo

rales por e! malestar generalizado produc
to de la apatía para combatiría, son polí
ticos por el cuestionamíento a tos hechos
ilícitos, son económicos por el despilfarro
de los recursos públicos y finalmente so
ciales por la clara desigualdad en ef trata
miento de los actores
La corrupción Impone costos a sus víc

timas, sin embargo las equívocas reacciones
ante la información sobre cualquier escán
dalo plantea un problema para combatirla.
La promesa del presidente para encarar el
flagelo deriva ya en consecuencias graves
para una buena gestión gubernamental; la
corrupción y el desarrollo de uti país son
pautas que van unidas en proporción.
El deterioro que causa en el sistema de

mocrático y en la cultura de la legalidad da
ña la imagen del Estado y sus instituciones
en el ámbito nacional e internacional.

Por eso no sorprende que en plena de
bátele de la crisis sanitaria por el errático
manejo de 1 a pandemia covidl<J, desde Pa
lacio Nacional se haya puesto el pie en el
acelerador para exhibí r los excesos a! rede
dor de Odebrecht y la Reforma Energética

€ ir pavimentando una ruta que beneficie
s Morena en eí proceso electoral del año
próximo.
Los resultados darán fuetea o no a la es

trategia desplegada que ha expuesto más
líen un juicio con tintes políticosmediáti
cos que la búsqueda de la justicia a secas.
Emilio Lozoy a no es una víctima si no or

questador de una red de vínculos que in
volucró a su familia y tratarlo con deferen
cia y privüegios por la i nformacíón qu e di s
pone demimba el discurso del "no somos
iguales" y lo coloca en la báscula de la im
punidad donde los delitos cometidos no
serán sancionados por una u otra causa.

Y así el Ejecutivo ante el desastre de 20
meses de gobierro en áreas estratégicas
—economía salud y seguridad— opta |x>r
la narrativa mañanera de corruptelas neo
1 iberales just i licanfo medidas que tendrán
consecuencias irrtversibles por los proce
sos en tos que se cbservan transformacio
nes radicales.

Una de ellas, se ha puntualizado en esíe
espado sucede en la relamí civilmilitar
dondeestáevidendando uruseria alteración

de relaciones de poder y canbios institucio
nales significativos anteponiendo la argu
mentación de que el pluinae de las institu
ciones annadas está exente de tentaciones

materiales y por ende se acredita la invasión
en tareas de competencia civil. Cuidada
En el demencia! relato pretende conven

cerse deque sin tos militares la cuarruté fra
casará en ta lucha contra la corrupción
cuando en el fondo la intención es hacer
economías de escala en ámbitos donde es
tén involucrados.

F1 experimento eoyuntural requiere una
comexúializaefón asociada al posiciona
miento de nuestras fuerzas armadasdonde
al Interior no hay consenso sino malestar
por la forzada ruta que plantea la interro
gante sobre la acomodación castrense aun
contexto de autonomíasubordinación,
I.as relaciones entre tos actorespolílicosde

este gobierno y las fuerzas armadas se verán
marcadas por su participación en d conflicto
velado al interior del Estado por las enco
miendas presidenciales y el rol de sumisión
ante la delincuencia organizada que afecta
sustantivamente las relaciones de poder.
Habrá consecuencias en el mediano plazo

por la equivocación presidencial del empo
deramiento militar en el ámbito civil. La du 
da es ¿por qué en este gobierno de izquierda
se guarda un silencio cómplice? #
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El cártel de García
Luna, dos sexenios y
millones de dólares

Al menos cinco veces, dice la fiscalía de Nue

va York, Genaro García Lunapartiripóen el
envío de cocaína del cartel di Sinaloa a Es

tados Unidos, Las primeras dos habrán ocurrido en
agosto y mayo de 2002. Una más fuá en enero de
2003 y las últimas, en marzo y octubre de 2007,
¿Por qué son relevantes estas fechai? Porque es to

másconcreto que las autoridades lian divulgado has
ta ahora de las 60 mil páginas de prueba que pre
tenden usar en un juicio contra Gemía
El caso del exsecretario de Seguridad Pública no es

ya —como han repetido sus defensor»— solo la ju
dicial izadón absurda del dicho del Bey Zambada,
cuando declaró en el juicio de! Chap$ Guzmán que
pagó sobornos a García Luna,
Ahora, la fiscalía pretende convencer con hechos

precisos, cantidades específicas de cocaína que se
trasladó, y jurisdicciones judiciales, Mueva York y
Chicago, donde se habría distribuido. Incluyeron to
do esto en una ampliación de la cau>a penal, radi
cada ayer en el juzgado de Brooklyn
Garría Luna participó, dice el docummto hedió pú

blico por la corte, en una organizador! crimina! en la
que tenía como cómpl ices —esto tamben es nuevo—
a Ramón Pequeño y a Luis Cárdenas Palomino, dos
de los policías más temidos de su grup> más cercana
Pequeño y Cárdenas hoy son fugitivos me dijo el vo
cero de la corte en una entrevista pan Univision.
La ampliación de la causa incluye (iros tíos dalos

que no estuvieron en los primeros documentos pú

blicos del caso, de diciembre de 2019; como parte de
su "continua colaboración" como empleado del car
tel de Sinaloa, García Luna habría colocado policías
en posiciones clave para beneficiarlo, detuvo a sus
rivales y les aseguró un" paso seguro" de la droga. Un
colaborador bastante eficiente, pinta la fiscalía.
Hay otra novedad que complica aún más el pa

norama político del caso En la primera acusación se
decía que Gen aro comen zó a trabajar para Sinaloa en
2005, esto es, casi al final de la administración de
Vicente Fox. Ahora, en la causa ampliada la fiscalía
dice que fue desde 2001,
La colaboración habría ocurrido entonces durante

lodo el sexenio de Vicente Fox y todo el de Felipe Cal 
derón. Dos sexenios en los que México se agudizo la
guerra, una guerra que aún no acaba y que sigue de
jando más de 35 mil muertos cada año en este país.
En esos años, los sobornados habrían recibido mi

llones de dólares, Las ganancias de la venta de droga
se habrían lavado en Estados Unidos. ¿Cómo se mo
vió el dinero, quién más participó? Aún no lo sabe
mos. "En el cartel de Garría Luna faltan más", me
escribe el excomisario policiaco Javier Herrera Va
lles, que denunció a García Luna en 2008 y fue apre
sado poco después, con cargos falsos.
¿Por qué es relevante que hayan acusado ahora a

Cárdenas Palomino y a Pequeño, y a Iván Reyes Ar
zaie, otro mando pol ícj acode Genaro, hace unos me
ses? Porque la hipótesis de una conspiración, una
empresa criminal organizada, necesita una opera
ción coordinada, no solamente ta historia de un
hombre que habría ido a un restaurante a recibir una
maleta de dólares,
"Es toda una red de complicidades desde que es

taban en la API, con el apoyo del Presidente Fox
con Calderón fue el descaro absoluto al ampliar sus
negocios de lleno al narcotráfico y declarar laguerra
a la delincuencia organizada que no fue otra cosa
que declarar la guerra a los carteles contrarios al de
él", dice Herrera Valles.
En los años cuando supuestamente colaboraban

con Sinaloa, es cierto, ese fue e! cártel menos gol
peado en México. Eran los mismos anos cuando es
tos hombres, ahora señalados como "traidores a su
misión" como servidores públicos, aparecían en la
televisión, daban encendidos discursos sobi* la va
lentía para combatir en su guerra.
Si el caso llega a juicio y se con firma que en efecto

no eran valientes policías sino obedientes emplea
dos del cartel de Sinaloa. entonces sabremos que tan 
tos han muerto en una guerra falsa, donde no había
tíos bandos enfrentados, sino un objetivo común:
que !a droga llegara donde tenía que llegar. •
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El hijo de Salinas también hace
negocios con Morena
Aún con el escándalo a cuestas por su

participación en la oscura organiza
ción de autoayuda que encubría a

una secta de esclavitud sexual, Emiliano Sa
linas Occeli abre puertas a redituables nego
cios, incluso con un gobierno de Morena, gra
cias al apellidoy las relaciones de su poderoso
padre, y a la ambición mercantil de quien los
promueve.
El hijo mayor del expresidente Carlos Sa

linas de Gortari —ahora refugiado en la vi
cepresidencia de Prorsus Capital, tras su in
volucramiento con el estadounidense Keith

Raniere en el caso NXIVM— está por con
solidarse como el principal abastecedor de
energía en Baja California por los próximos
treinta años, con un proyecto del gobernador
de Morena, Jaime Bonilla, que endeudará a
su estado con mil 500 millones de pesos y
que fue aprobado el pasado 15 de julio por la
mayoría de ese partido y sus aliados en el
Congreso del estado.
El objetivo del proyecto es suministrar la

energía necesaria para abastecer de agua a la
zona costera de Baja California. Para cumplir
esa meta estaba en marcha un contrato para
laconstrucciónenRosaritodeunaplantade
salinizadora de agua de mar, que ftie rescin
dido dos semanas antes de la referida apro
bación legislativa. Alguien convenció al go
bernador Bonilla que mejor construyera una
planta de energía solar con la equivocada
idea, según los técnicos consultados, de que
el bombeo saldría más barato.

La licitación será en septiembre próximo y
dicen los que saben que favorecerá al con
sorcio Orden Cardinal (OreaEnergy) quepre

side Federico Gabriel ValenzuelaPeña, amigo
de Emiliano Salinas Occeli, y cuya empresa
ya suministra la energía que garantiza la ope
ración del acueducto que va del Río Colorado
a Tijuana y que abastece de agua a esa im
portante ciudad fronteriza y a Mexicali.
El anterior gobierno encabezado por el pa

nista Francisco Vega Lamadrid, a quien Bo
nilla ha prometido meter a la cárcel por co
rrupto, tenía contratada a la empresa Sumex
para suministrar la energía y dar manteni
miento al acueducto MexicaliUjuana hasta
2034. Pero en mayo pasado, el actual gobier
no morenista le rescindió el contrato, deci
sión que fue impugnada ante tribunales por
la empresa afectada.
En Baja California no dan crédito que el

gobierno del gringo Bonilla haga tales ma

niobras para favorecer al hijo mayor de Carlos
Salinas de Gortari quien, siendo presidente,
destronó de la gubernatura, el 5 de enero de
1989, aXicoténcañ Leyva Moriera, gran ami
go del actual mandatario. Aquelladestitución
fiie parte de la venganza emprendida por Sa
linas contra aquellos gobernadores que reco
nocieron el triunfode Cuauhtémoc Cárdenas

en las elecciones presidenciales de 1988.
¿Sabrá AMLO que su también amigo Bo

nilla opera para favorecer al hijo mayor de su
archienemigo histórico, al que considera el
jefe de la mafia del poder?
Quizás en esta historia aplica aquello de

que negocios son negocios.
Instantáneas:
1. AGARRÓN fiie el que se dieron frente a

la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde,

el senador y líder de mineros Napoleón Gó
mez Urrutia y el secretario general de la CTM
Carlos Aceves del Olmo. La molestia de este

último fue por la defensa que Gómez Urrutia
hace de los contratos de protección que man 
tiene en la industria minera. Y es que se ase
gura que, mediante dichos contratos, el se
nadormorenistacobraunacomisión de hasta
doce mil pesos a las compañías de outsour
cing por permitirles trabajar en las empresas
mineras donde tiene contratos colectivos. En
el encuentro con Alcalde para dar seguimien
to sobre el TMEC, salió a relucir la queja es
tadounidense contra los referidos contratos
de protección. Pero Gómez Urrutia, uno de
sus principales promotores, culpó de ello a
Aceves del Olmo quien, ya irritado, le contestó
que en la CTM no hay ningún sindicato que
hayadeíraudado asus trabajadores con55 mi
llones de dólares como se asegura hizo el hoy
morenista con los mineros de Cananea. Para
el subsecretario del Trabajo, Javier VUlaneal
Gámez, Aceves del Olmo ganó por nocaut
2. NOMBRAMIENTO. En febrero pasado

fue destituido el doctor Miguel Ángel Celis co
mo director del Instituto Nacional de Neu

rología "Manuel Velasco Suárez", por irregu
laridades administrativas. La Junta de Go
bierno de ese prestigiado centro hospitalario
dealtaespecialidadhadesignadoparaocupar
el cargo al doctor Antonio Arauz Góngora, re
conocido neurólogo que ha trabajado en esa
institución durante 25 años tanto en la aten

ciónapacientescomoenlainvestigaciónmé
dica Merecido reconocimiento a una gran
trayectoria que, a no dudarlo, seguirá al ser
vicio de nuestro sistema de salud •
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IEn buenas manos. El 15 de agosto podría iniciar ope
raciones la nueva empresa del Estado que distribuirá

medicamentos, equipo médico y vacunas a toda la Repú
bllca. El tema que tiene nerviosos a los opositores, la ad
quislción de medicamentos a empresas extranjeras, debe
dejar de preocuparles. El presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que David León será el titular de la em 
presa que distribuirá los medicamentos para el sector pú
blico. Dejará la Coordinación Nacional de Protección Civil,
en donde ha realizado un gran papel. Se ha destacado
como uno de los mejores servidores püblicos, y la histo
ría lo premia. Al saber su nuevo encargo, dijo que echará
mano del mejor talento para lograr esta gran asignatura.
"Seguiré dando todo por servir a México", advirtió. Este
nuevo capítulo en la 4T comienza con garantía.

Nueva era. México creará una agencia de compra y dis
¦¦•tribuclón de medicamentos, vacunas y equipos médi 
cos, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador.
El gobierno hacia compras directas al mayoreo, pero con
frecuencia contrataba a firmas privadas para que se encar
garan de la adquisición y distribución de los medicamentos.
La agencia centralizada tendrá un presupuesto de alrede
dor de 2 mil 250 millones de dólares para los próximos dos
años y comenzará a funcionar el 15 de agosto. La iniciativa
probablemente cubrirá una eventual vacuna contra el coro
navirus. Para más certeza, la adquisición de las medicinas,
vacunas y equipos médicos para el sector salud público lo
hará la ONU y una empresa estatal se encargará de distri 
buirlos. Eso sí es acabar con la corrupción.

Gobernar con el ejemplo. La semana pasada causó
t >«polémica una comida entre gobernadores, tras una
reunión en Guanajuato, pues se realizó durante la contin
gencia sanitaria y cuando están prohibidos los eventos so
cíales Hace dos días, los sectores de reuniones y turismo
asumieron dicha reunión como el "banderazo de salida"

para reactivarse, en medio de la pandemia de covld 19.
Ante esto, el dirigente del PAN, Román Cifuentes Negreie,
intentó defender el evento, realizado por el gobernador
Diego Sinhue Rodríguez, asegurando que se debe apren
der a vivir en la contingencia sanitaria y que estos sectores
sólo buscan oxigeno para seguir laborando. Luego vienen
los rebrotes. Cuidado.

Una manila El gobernador de Nayarlt, Amonio
M •Echevarría, recibirá una bocanada de aire fresco,

pues reveló que el próximo 4 de agosto el presidente Andrés
Manuel López Obrador visitará la entidad. Además anun
ció el apoyo del Seguro Catastrófico para ganaderos y cam
peslnos afectados por las lluvias. El primer mandatario
estará el próximo martes en Nayarlt para, entre otros temas,
inaugurar obras del Fonden por los daños que dejó el hura
can WillCL Algo debe hacer Echevarría, pues Nayarít es un
bastión azul y están a punto de perderlo. Si hoy fueran las
elecciones, Morena recibiría 33.7% de los votos, contra 16.5
del PAN y el PRI tendría 11.2 de los sufragios, según la más
reciente encuesta de Masslve Caller. Es decir, Echevarría,
quien llegó a la gubernatura por una coalición PAN PRD.
sería reprobado en las urnas en 2021 Le urge credibilidad.
™ Encargo gigantesco. México tiene una de las más altas

tasas de pobreza en Latinoamérica, y la situación será
más grave, ya que de acuerdo con la directora ejecutiva de
la CEPAL, Alicia Barcena. 49.5 de cada 100 mexicanos vivi
rá en pobreza y 17.1 en pobreza extrema a finales del 2020.
La desigualdad aumentará entre 5 y 5.9 por ciento. "Pode
mos tener un incremento de la pobreza entre 2019 y 2020
de 7.6 puntos porcentuales, pasando de 41.9 al 49.5% de la
población total y un aumento de la pobreza extrema entre
6.3 puntos porcentuales, es decir, se pasará de Illa 17.4% en
2020. "Nuestras mediciones son diferentes a las de Coneval,
porque nos basamos en ingresos monetarios y pobreza ex
trema que es el acceso a la canasta básica", explicó. Luisa
María Alcalde, secretarla de Trabajo, ahí le hablan.
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? Más allá de su utilización política y de sus potenciales consecuencias judiciales, uno
de los objetivos del caso Lozoya ya es público: descalificar la reforma energética del
sexenio pasado, argumentando que fue aprobada bajo un esquema de corrupción.

La forma en que la administración López Obrador sigue a
la de Trump no se refleja sólo en la forma en que se enea
ró la pandemia o las frases mutuamente condescendientes
clel [ardin de las Rosas en la Casa Blanca, tampoco sólo en
una política migratoria de México a modo con las exigencias
trumpianas: se refleja también, en forma notable, en el ámbito
energético.

Trump. desde el inicio de su administración, ha apostado al
carbón y al petróleo y lo mismo ha hecho México, queriendo
volver a convertir a la CFE y a Pemex en monopolios estatales
y utilizando cada vez más combustóleo y car
bón, incluso en un proyecto con tanta potencia 
lidad de daños ecológicos como el Tren Maya.
Trump abandonó el Acuerdo de París, y México,
en los hechos, también lo ha abandonado, sin
cumplir los compromisos que de él devienen.
Los dos mandatarios desprecian las energías
renovables y limpias y las ven como una ame
naza, las consideran caras y poco eficientes, a
pesar de que todas las pruebas demuestran lo
contrario.

Más allá de su utilización política y de sus
potenciales consecuencias judiciales, uno de los
objetivos del caso Lozoya ya es publico: des
calificar la reforma energética del sexenio pa
sado, argumentnado que fue aprobada bajo un
esquema de corrupción. Durante su campaña,
López Obrador dijo que respetaría esa norma
legal, pero, en los hechos, la ha tratado de re
vertir de todas las formas posibles. Ahora, el
presidente López Obrador adelantó que, pa
sadas las elecciones del año próximo y ante las
denuncias de corrupción divulgadas vía el caso
Lozoya, presentará una nueva iniciativa de reforma energé
tica, para regresar a las normas del pasado, sólo con algunos
pequeños ajustes.

Si se concreta, seria un retroceso muy significativo para las
posibilidades futuras del país, cuyas posibilidades de financia
miento residen, en un porcentaje muy alto, en el sector energé
tico, que tendría que ser, en realidad, la palanca de desarrollo,
pero a partir de las inversiones privadas, no del regreso a los
monopolios estatales del pasado. Los actos de corrupción que
pudieran haber ocurrido, hasta ahora ninguno comprobado, no
descalifican la calidad de la norma energética vigente.

La economía está en una situación catastrófica. La caída del
PIB de 18.9% nos llevará a un retroceso de casi una década. Se

podrá argumentar en ¡a mañanera que ahora la caída del PIB
no importa porque se distribuyen apoyos sociales, pero, para
decirlo suavemente, eso es una tontería, porque, entre otras
razones, con una caída de esa magnitud del PIB simplemente
la actividad económica se seguirá reduciendo, desaparecerán
empresas y empleos y el gobierno simplemente no tendrá re
cursos ni para seguir financiando sus programas sociales. No
se entiende porque no se entiende cómo funciona un ciclo
económico simple.
Todo esto es más desconcertante aún porque la deuda de

Pemex es estratosférica: más de 107 mil millones de dólares en

el segundo semestre de este año, a pesar de que recibió miles
de millones de dólares del gobierno federal para estabilizar

sus cuentas. En el acumulado del primer semes
tre, Pemex perdió 606 mil 587 millones de pesos,
585.3% más que en el mismo periodo de 2019,
cuando perdió 88 mil 509 millones de pesos. En
ese contexto, apostar al monopolio estatal, seguir
inviniendo miles de millones de recursos públl
eos en Dos Bocas simplemente no tiene sentido.
Hay que abrir el sector a la inversión privada y
revitalizar todas las opciones de energía renova
bles y no contaminantes, apostar al gas en lugar
del combustóleo y el carbón. SI a eso le sumamos
que el gobierno federal ha prohibido el frackíngy
otras nuevas técnicas de producción, el escenarlo
se reduce dramáticamente.

No es un tema menor. Enrique Quintana es
cribia en El Financiero esta semana algo que es
evidente. Sí en noviembre gana )oe Biden. el de
rrumbe de Pemex será inevitable. El candidato
demócrata ya ha anunciado que se concentrará
en las energías renovables, donde piensa Invertir
dos billones de dólares, pero reducir la produc
clón y uso de combustibles fósiles. SI es así, y sin
la respiración artificial que le hadado al petróleo

y al carbón el gobierno de Trump. la caída de Pemex tendrá
relación directa con la de! mercado petrolero, a lo que se unirá
el regreso de Estados Unidos al Acuerdo de París, que ahora
tanto Trump como la administración López Obrador están
vulnerando.

Por lo pronto, Emilio Lozoya se salió con la suya. Tendrá seis
meses para preparar sus procesos, no presentó ni una sola
prueba en descargo, se declaró Inocente y objeto de manipu
lación, del hospital se irá a su casa y no pisó, ni para declarar,
el reclusorio. Vamos, ni siquiera hemos visto una foto suya.

Sí en noviembre

gana loe Biden,
e! derrumbe
de Petróleos
Mexicanos
será inevitable.
El candidato
demócrata

ya ha anunciado
que se
concentrará

en las energías
renovables.
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No es nada nuevo. De hecho, el pasado mes
de enero en esta columna abordamos en dos

ocasiones el tema de la importancia y nece
sidad de cumplir con !a entrega del agua de
México a Estados Unidos conforme a !o pac
lado en el Tratado de Distribución de Aguas
Internacionales de 1944, del cual nuestro
país está siendo altamente beneficiado. Un
incumplimiento de nuestra parte podría
derivarse en la exigencia de Estados Uni
dos de renegociar el mencionado Tratado
de 1944 mediante el cual los americanos se

comprometen (y han cumplido cabalmen
te) a entregarnos anualmente
1,850 millones de metros cübi
eos (Mm3) de agua en el río Co
lorado a cambio de que México
entregue un promedio de 431.7
Mm3 en el río Bravo; es decir,
recibimos 4.3 veces el agua que
nosotros devolvemos.

Más aún, para facilitarle a Mé
xico el cumplimiento de! trata
do, en 1969 se firmó el Acta 234,
donde se acordó que el compro
miso de México podría cumplirse
en periodos de cinco años, con
un volumen de entrega quinqué
nal por 2,158.6 Mm3. pudlendo
entregar más agua en años llu
viosos y menos en años secos.
En el caso de que por alguna
causa no se alcanzara a cumplir
dicho volumen quinquenal, este
adeudo debería cubrirse en el si

guíente quinquenio.
¿Por qué se pactaría tratado tan conve

ni en te para nosotros? Una posible explica
clon es que Estados Unidos se encontraba
preocupado en otros asuntos, principal
mente en la Segunda Guerra Mundial, y que
México era un buen aliado. Incluso en ese
año, 1944, mandó al Escuadrón 201 a Es
tados Unidos para entrenarse en aviación
y posteriormente participar directamente
en la guerra junto a la Fuerza Aérea esta
dunidense. Los términos de estos acuerdos,
con toda seguridad, no se pactarían con las
mismas condiciones en esta época, las con
diclones han cambiado y hay mucho mayor
demanda de agua en estas zonas desérticas

y semldesérticas de ambos países. El pasado
quinquenio concluyó en 2015 con un atraso
cíe México por 243 Mm3 y este quinquenio
concluye en el próximo mes de octubre. En
los acuerdos no está previsto un segundo
incumplimiento y nuestra falta puede de
rivarse una exigencia de Estados Unidos
en retomarlos, lo que de ninguna manera
nos conviene.

Pero sacar agua de las presas se ha con 
vertido en un tema social y político signi
ficativo, ya que los agricultores del estado
de Chihuahua no aceptan que se extraiga

el agua de las presas, en este
caso de la presa Las Vírge
nes, donde un aumento en la
extracción de 6 a 20 metros

cúbicos por segundo {m3/
seg) ha generado una gran
disputa y mientras que la Co
nagua afirma que hay agua
suficiente para cumplir con
el tratado y para las necesi
dades de riego, la respuesta
de esta semana de los agri
cultores chihuahuenses fue
incendiar instalaciones de la

Conagua, del gobierno del es
tado, dos casetas y seis vehi
culos gubernamentales.

Si el extraer 20 m3/seg ha
generado tal reacción, habría
que tener claro que se requie
re de mucho más: según la in
formación disponible, al 18 de
julio todavía nos faltaban por

entregar 499.1 Mm3 para cumplir con el tra
tado. Esto significa que durante los siguien 
tes casi tres meses se deberán entregar del
orden de 60 m3/seg, el triple de lo que ha
generado el problema con los agricultores.

En contraparte, habría que imaginar qué
pasaría con los agricultores de Baja Cali
fornia y Sonora —que reciben el agua del
río Colorado, principales beneficiarlos del
tratado— si un nuevo acuerdo con Estados

Unidos fuera de metro cúbico entregado por
metro cúbico devuelto, 1 x 1. Por algo se ha
insistido: el agua debería ser un asunto de
seguridad nacional y realmente de prioridad
para la gobernanza de nuestro país.

Un

incumpümiento
de nuestra parte
podría derivarse
en la exigencia
de EU

de renegociar
el Tratado
de 1944 (el cual
ha cumplido
cabalmente

la Unión
Americana).
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Por Increíble que suene. Lozoya vuelve a casa.

Al margen de la existencia ele esos "oíros datos" que no
con escasa frecuencia Inducen a quien los posee y publicita
cotidianamente a dar por ciertas realidades inexistentes, la
única verdad ahora es que México termina la semana como
tercero a nivel mundial por numero de decesos a causa de
la pandemia del coronavlrus y sexto en contagios, lo que
confirma la errática e ineficaz estrategia adoptada por el
gobierno para enfrentarla.

Con una tasa de letalidad de 11.1%, más de 2.5 veces su
perlor a la media Internacional, el país supera ya al Reino
Unido en el rubro de muertes y alcanza la nada honro
sa posición, sólo superado por Estados Unidos, que ayer
reportaba 155 mil 63 fallecidos, y Brasil, con 91 mil 377,
independientemente de que, en el rubro de infectados, la
posibilidad de alcanzar y rebasar, incluso, a Sudáfrlca está,
en opinión de especialistas, "más que garantizada".

A la vista de tales cifras, a no pocos llama la atención el
hecho de que el peor comportamiento y deficiente respues

ta ante la crisis sanitaria se esté
dando en países con gobiernos
de corte "populista", de derecha
e Izquierda, como son, sin duda,
el de Donald Trump, de Jair
Bolsonaro y de Andrés Manuel
López Obrador, que no sólo
minimizaron el problema, aun
antes de enfrentarlo, y desear
taron el uso masivo de pruebas
para detectar casos de contagio,
sino que, incluso, coinciden —o
coincidieron hasta hace algunos
días en el caso del primero— en
su rechazo a la opción de utili
zar cubrebocas, identificado por
propios y extraños, con la Or
ganización Mundial de la Salud
(OMS) al frente, como el más
elemental y efectivo previsor de
infecciones a nivel masivo.

Obligados, pues, por consideraciones políticas relativas
a su personal posicionamiento social o de manera más es
pecífica por la urgencia de reactivar sus economías y nece
sidades de corte electoral, dos de los tres citados habrían
iniciado, en forma anticipada, el abandono del confina
miento a que obligó la pandemia, dando paso, con ello, a
rebrotes que, de manera cotidiana, desmintieron y siguen
desmintiendo aun hoy, sus repetidas proclamas de triunfo
sobre la pandemia que, en el caso del país, ahora se prevé
que pueda extenderse, al menos, hasta octubre...

Algo no muy distinto ocurrió con los gobiernos de Reino
Unido y España que, en su momento, debieron adoptar po
líticas mucho más drásticas para, efectivamente, controlar
y avanzar en la erradicación de la pandemia. ¿Sucederá
algo similar acá?...

México termina
Ja semana

como tercero

a nivel mundial

por número de
decesos a causa

de la pandemia
del coronavirus,
sólo por debajo
de EU y Brasil,
y sexto
en contagios.

ASTERISCOS

* Después de que el inegi, de Julio Saniaella. confirmara
la caída "histórica" de 18 9% de la economía durante el se

gundo trimestre, la Secretaría de Hacienda, que administra
Arturo Herrera, anunció haber modificado (aún más) a la
baja su perspectiva de (de(crecimiento para el afio. fijan
dola ahora en 7.4 por ciento. Ello, claro, a reserva de que
"el ¡efe" ordene rectificarla...
* Por segunda ocasión en quince días, el Congreso de Baja
California rechazó el matrimonio gay, pues, aun cuando
la propuesta recibió el apoyo de 16 de 25 legisladores, no
consiguió la mayoría calificada. Tres diputados de Morena,
dos de Acción Nacional y uno más del partido local Trans
formemos votaron en contra y otros tres se abstuvieron...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.
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La determinación y fortaleza del SSC de la
CDMX, Ornar García Harfuch, a! dar ins
trucciones a su gente, inmediatamente
después del terrible atentando contra su
persona, cuando, incluso, aun desconocía
la gravedad de los impactos de bala en su
cuerpo, muestran el nivel de templanza, en
tereza y liderazgo con el que cuenta Claudia
Sheinbaum en la SSC.

El audio que se dio a conocer en donde
el secretario ordena con voz apagada, por
el dolor físico de los impactos de bala, tirar
un helicóptero, se interpreta como solicitar
el arribo de uno de los helicóp
teros de la Secretaría para ser
trasladado aun hospital al sur
de la ciudad, muestra la admi
rabie e inmediata reacción del

¡oven secretario de mantener el
control de la situación, aun bajo
esas condiciones.

Queda claro que no es la
edad, ni mucho menos el ser
vilismo como estrategia para
alcanzar el poder, lo que lo
hace una autoridad en materia

de seguridad, es la experiencia
y conocimiento del tema, es el
entrenamiento bajo presión y,
sobre todo, la capacidad de decisión, que en
el caso de García Harfuch se suma el haber

crecido entre la disciplina y la congruencia,
entre el amor por la patria y la lealtad, entre
la seguridad que da el deber ser.

Diría su padre, "formé un hombre de fi
bra". La responsabilidad que hoy pesa sobre
la espalda del SSC no es menor, ya que. des 
de hace dos años en este mismo espacio, di
a conocer que, durante la administración de
Miguel Mancera y gracias a la colaboración
de la sección de inteligencia de la Sedeña y
de Semar, existía información sobre la dis
puta de varios grupos delincuenciales por
el control de delitos como el secuestro, la
extorsión y el narcomenudeo.
La presencia de diversos cárteles, que

siempre fue negada por el mismo Mancera,
hoy se hace evidente debido a los operativos
que trastocan intereses en quienes ya tienen
amenazado de muerte a la máxima autor!

dad de la policía capitalina. Es primordial

que la jefa de Gobierno le brinde toda la pro
tección sin escatimar ni en recursos para la
dependencia ni en recursos para su Integri
dad personal, sobre todo ahora que se abre
una investigación dentro de la misma cor
poración por la filtración de rutas que usa
ba el secretario. Ornar cuenta con el apoyo,
la confianza y la facultad para actuar de su
máxima autoridad, además de instrucciones
claras y precisas sobre su actuar, y eso le da
la libertad de que aun amenazado, declare
de manera contundente que lo acontecido
a su persona de ninguna manera lo hará dar

marcha atrás en el combate a

estas organizaciones.
Una tarea más se ha aslg

nado a los militares y mar!
nos desde el Palacio Nacional,

el problema que se da por
el ingreso a nuestro país de
precursores sintéticos para
la fabricación de fentanilo a

través de puertos y aduanas,
obligan al Presidente a asignar
su seguridad a las FA. Decisión
polémica, pero eficaz que oca
slonó la renuncia de Jiménez
Esprlú, al no coincidir con
esta decisión, a! mismo tiempo

nombra a una mujer como coordinadora de
Puertos y Marina Mercante, veremos a futuro
bajo qué mando se coordinarán para que las
FA logren el cometido.

DE IMAGINARIA

Lamentable decisión del Presidente, que
no sólo implica un nuevo desgaste político
sobre la transparencia en compras y licita
clones al ordenar formar una distribuidora

para la adquisición de medicamentos en
el extranjero de manera directa, sino que,
además, nombra al que fuera director de
Protección Civil David León, quien venía
desempeñándose muy bien en esa dirección
y quien tendría que, junto con el Ejército,
lidiar en estos momentos con los estragos
que dejó Hanna y para los que el avión pre
sidencial hubiera servido para llevar ayuda
humanitaria al norte de nuestro país, en lu
gar de haber servido como acompañante en
una mañanera.

La presencia
de diversos
cárteles
en la CDMX,
que siempre fue
negada por el
mismo Mancera,
hoy se hace
evidente.
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El país que fue visto durante un siglo como líder indiscutible
del "mundo libre", la democracia más consolidada y la econo
mía que daba oportunidades de una vida mejor a todos, está
entrando en un terreno muy peligroso.

Estados Unidos acaba de registrar la caída más pronunciada
de su economía en un trimestre. De acuerdo con los datos pu
blicados ayer por el Bureau of Economlc Analysis, la contrac
clón producida por la pandemia de covld 19 ha borrado por
completo la riqueza generada en cinco años de crecimiento.

El coronavirus ha golpeado a ese país como a ningún otro.
Más de 4.6 millones de estadunidenses se han contagiado y 155
mil han sucumbido a la enfermedad. La respuesta del gobier
no a los efectos de un patógeno Importado ha sido digna de
una república bananera. Las tensiones sociales y raciales han
provocado manifestaciones masivas y violencia callejera. La
polarización política, que venía creciendo en años recientes, ha
alcanzado un punto en que las dos fuerzas políticas predomi
nantes entienden la elección presidencial de noviembre como
un punto de no retorno. Sí gana el bando contrario, parecen
decir una y otra, al día siguiente no habrá país.

Hoy vence la ayuda pecuniaria que millones de estaduni
denses recibían mediante el Programa de Asistencia para el
Desempleo en la Pandemia (PUAP, por sus siglas en inglés),
creado en el marco de la ley para reactivación económica de
marzo pasado. Para muchos, esos 600 dólares a la semana es
lo Unico que han recibido desde que perdieron su empleo en
medio de la recesión provocada por el covid 19.

Según datos de la Oficina del Censo, 11% de los estadu
nidenses vive hoy en un hogar donde no hay suficiente para
comer; más de una cuarta parte no ha cubierto el último mes
de renta y 40% de los adultos ha pospuesto sus citas médicas.

El desempleo, que parecía estar bajo control, ha vuelto a
dispararse en las últimas dos semanas. Ayer, el Departamento
del Trabajo dio a conocer que 1.4 millones de personas pasaron
a las filas del desempleo, 12 mil más que la semana anterior,
que fue la primera en cuatro meses en que se dio un Incremen
lo de individuos sin empleo. En medio de todo eso, el presi

dente DonaldTrump propuso, víaTwitter, que se pospongan
las elecciones de noviembre. "Con el voto universal por correo
(no el voto en ausencia, que es bueno), la de 2020 será la elec
clón más imprecisa y fraudulenta de la historia", escribió ayer
por la mañana. "Será una gran vergüenza para Estados Unidos.
¿Y si posponemos la elección hasta que las personas puedan ir
a votar de manera adecuada y segura?".

La pandemia ha puesto en duda que mucha gente quiera
presentarse a las urnas en noviembre por temor a contagiar
se. Una alternativa es votar por correo. Actualmente, lodos los
estados tienen esa modalidad en algún grado, pero 16 de ellos
piden que el elector justifique las razones. Sin embargo, con
motivo del covid19,35 estados ya han flexibillzado sus reglas
para que los ciudadanos puedan votar sin ira la casilla.

Triimp, quien ha caido estrepitosamente en los sondeos,
apuesta por reelegirse mediante la movilización de las bases
que lo llevaron a la Casa Blanca en 2016. Una fuerte abstención
podría beneficiarlo. Por eso teme al voto por correo, al que ha
acusado de ser sujeto de manipulación.

Nunca se ha pospuesto una elección presidencial en la his
toria de Estados Unidos y hay quienes sostienen que legalmen
te no es posible. Sin embargo, el sociólogo Jacú Goldstone
de la Universidad George Masón, asegura que Trump lo hará,
aunque la ley se lo prohiba. "Buscará parar la elección de una
manera o de otra", tuiteó ayer.

Estudioso de los movimientos sociales y la demografía po
lítica, Goldstone desarrolló un índice que hace una década
pronosticó la Inestabilidad que hoy vive el país y la llegada de
un presidente como Trump El índice ahora dice que EU se
encamina a una nueva guerra civil.

Si ésta llegará o no, es complicado de pronosticar. Lo cierto,
las condiciones de inconformidad social y violencia callejera
sumadas a las visiones apocalípticas y la polarización hacen
que, al menos, deba considerarse ese escenario. No olvidemos,
en EU hay menos habitantes que amias en manos de partícula
res (393 millones) y que 42% de los hogares tiene al menos una.
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MITO

A los niños no hay que hablarles de sexo.
Una de las costumbres más arraigadas en la
población mexicana ha sido la secrecía y los
tabúes que tienen muchas familias respecto a
asuntos de importancia como la salud, uno de
estos mitos, relacionado con creencias religio
sas, es la prohibición de informar o hablar con
nifios y adolescentes de temas relacionados
con el sexo, aduciendo que "no entienden"o
que "yo aprenderán cuando sean grandes".
CONSECUENCIA

SI la Ignorancia respecto a alimentación, ejer
cicio y demás es una de las causantes de en
fermedades como diabetes, hipertensión y
obesidad, la Ignorancia respecto al sexo tiene
gravísimas consecuencias. México es el miem
bro de la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos con mas adoleseen

tes embarazadas, lo que refleja insuficiencia
ele campañas sobre educación sexual, falta
de comunicación familiar y escaso acceso a
métodos anticonceptivos. El año pasado, la
tasa fue de 77 adolescentes embarazadas por
cada mil jóvenes de 15 a 19 años, mientras que
la edad de inicio de las relaciones sexuales,
en 23% de este segmento, fue entre los 12 y 17
afios.De acuerdo con estadísticas de laEstrate

gla Nacional para la Prevención de Embarazos
en Adolescentes, en México ocurren, al año,
340 mil nacimientos en mujeres menores de
19 años, y 15% de los hombres y 33% de las
mujeres no utilizaron métodos anticoncep
tivos en su primera relación sexual; ¡340 mil
niñas,'mamás!, ¡340 mil adolescentes,;papás!,
lo que cancela toda oportunidad de desarrollo

y progreso. Las consecuencias de esta falta de
información son muchas: unas son de salud:

mortalidad materna por preeclampsia, diabe
tes gestacional, hemorragias uterinas, desnu
trlción, inmadurez y bajo peso de los bebés;
pero otras son de carácter social: matrimonios
obligatorios, hijos abandonados, madres sol
teras en la pobreza, etcétera.
REALIDAD

La realidad pura y simple es que es indispen
sable hablar con los hijos de sexo desde el mo
mentó en que hagan la primera pregunta, las
razones son evidentes, el sexo no tiene nada
de malo y los nombres de los órganos sexua
les son tan importantes como los de cualquier
parte de nuestro cuerpo, ocultar los nombres o
darles apodos ridiculos no ayuda a la educa
cíón sexual. La información sexual debe darse

hacia los dos o tres años, cuando el niño haga
la primera pregunta contestar claramente, sin
tapujos, sin falsas palabras, sin vacilación y
responder únicamente lo que pregunta; ha
blar claro y conciso, crear confianza sobre el
tema y, en su momento, cuando el niño crece,
instruir y educar respecto a los métodos an
tíconceptivos que pueden usar. ¿Qué pasa si
el niño no recibe información adecuada de
sus padres?, la va a buscar por otro lado, que
será tal vez incompleta o falsa; si desconocen
la realidad de los métodos anticonceptivos
seguiremos teniendo miles de niñas embara
zadas y miles de niños convertidos en papás
sin remedio Hay otro gravísimo problema re
lacionado con la falta de información sobre
sexo: las enfermedades de transmisión sexual,
eso lo trataré la semana entrante.
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Piden expetistas
conservar mochadas
 El viejo luchador estudiantil dejó claro que lo dnico
que le interesa es el dinero, y que no está dispuesto a
perder lo que recibía como arrimado en el PT.

A pesar de la renuncia a la bancada del PT en Donceles, di
putados sin partido exigen modificar el reglamento interno
del Congreso de la CDMX, para conservar las millonarias
prerrogativas que reciben desde 2018.

Hace unas semanas, Leonor Gómez Otegui, Lizette
Clavel y Jesús de Martín del Campo renunciaron a la frac
ción petista, alegando desavenencias con su coordinadora,
Circe Camacho Bastida

De los tres diputados, la única que tuvo la decencia de
comunicar su decisión al dirigente nacional de ese partido,
Alberto Anaya, fue la diputada Clavel, quien dejó claro que
no estaba de acuerdo con las actitudes de su coordinadora

de regatear el apoyo a Morena.
Apenas renunciaron, los otros

dos buscaron el apoyo pejista en
Donceles, a fin de no perder sus
privilegios económicos, que. le
galmente, tienen que dejar de
percibir al optar por ser diputa
dos sin partido.
Aunque los dos casos son la

mentables, quizá el más vulgar
es el planteamiento de Martín
del Campo, que no sólo acep
tó que lo vendieran al PT a lie
gar como diputado por Morena,
sino que, incluso, presidió como
petista la Mesa Directiva el año
pasado.
A cambio de su sacrificio,

le asignaron prerrogativas y le
dieron el segundo puesto en
importancia en Donceles para
dirigir los trabajos en las sesio

nes del Congreso, mismo que desaprovechó por su falta

de capacidad.
Buena parte de las sesiones se la pasaba dormido en

el presidium, además de que sus graves equivocaciones
derivadas de su ignorancia de! reglamento interno le va
lieron, en la mayoría de los casos, las burlas de los propios
legisladores.

Su trabajo fue gris y desaprovechó ese primer año para
proyectarse a otro nivel; hoy es un número más en Don
celes, arrumbado en un lugar lejano a burbuja de Morena.

Por eso resulta lastimoso que Martín del Campo in
gresara una iniciativa para eliminar un artículo de la ley
interior del Congreso, que indica que los diputados sin par
tldo perderán beneficios y prerrogativas al renunciar a sus
bancadas.

Con su escrito, el viejo luchador estudiantil dejó claro
que lo Unico que le interesa es el dinero, y que no está
dispuesto a perder lo que recibía como arrimado en el PT.

El caso de Gómez Otegui tampoco es muy grato, pues
al iniciar la legislatura dejó al PRI y aceptó ser transferida
al PT para engordar artificialmente a esta fracción y hacerla
la tercera fuerza por encima del PRD

La expriista fue recompensada, pero alegando dlferen
cias con Camacho Bastida también renunció al grupo.

No pasó mucho tiempo para que la diputada mostrara el
cobre, pues se quedaría sin los ingresos extra de la fracción,
por lo que propuso una iniciativa para que los diputados
sin partido se puedan integrar a otro grupo parlamentario,
cosa que está prohibida.

Está claro que estos aliados de la 4 T lo único que bus
can es dinero, y que en una de esas los apoya Morena, con
tal de seguir contando con sus Incondicionales votos.

CENTAVITOS

Y si los expetistas estiran la mano, por qué la verde
Alessandra Rojo de la Vega no lo iba a hacer, y por eso
promovió otra iniciativa para que los partidos que dejen
de ser fracciones parlamentarias por no tener el mínimo
de dos diputados, como es el suyo, sigan recibiendo las
millonarias prerrogativas, pues dice que no pueden dejar
sin trabajo a quienes colaboran con ellos. Ajá, sí.

Buena paite de
las sesiones

en el Congieso,
Del Campo
se la pasaba
dormido en el

presidium.
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DOS

¿Me podría cleclr cuál es la carne que más se come en el mun
do y si el pescado es considerado como carne? Y la última,
¿a qué se debe que los católicos no podemos comer cctrne el
viernes, pero sí pescado?

R. Según la Organización de las Naciones Unidas para la Ali
mentación y la Agricultura, la carne de cerdo es la más consu
mida en el mundo (36%), seguida de las aves de corral (33%),
la carne de res (249')) y las cabras/ove jas (5%).

R. Claro. Según algunas definiciones, el pescado se considera
carne y, para otros, no lo es. El pescado es la carne de un ani
mal utilizado como alimento y, según esa definición, es carne.
Sin embargo, muchas religiones no lo consideran carne.

R, Algunas enseñanzas dicen que desde que |esüs murió un
viernes, la gente debería ayunar ese día, y algunos han in
terpretado que eso significa que no deben comer carne de
animales de sangre caliente el viernes.
Lo que significa que se permite el pescado. Es por eso que
muchos cristianos comen pescado en lugar de carne de res
u otra el viernes.

STAR WARS

En casa somos muy aficionados a la serle de las películas de
Star VVars. pero no nos hemos puesto de acuerdo en qué quie
re decir el nombre de Darth Vacler o si sólo es un nombre ín

ventado para la película

R. Darth Vader se deriva del holandés antiguo que significa
"Padre Oscuro".

BERMEJA/TORRRESNTO

¿En dónde se encuentra la Isla Bermeja?

R. En dos lugares: en su imaginación y en la de algunos exle
glsladores. Un error de cartografía de hace siglos motivó que
esta isla apareciera en algunos mapas y simplemente no existe
ni nunca ha existido.

BRONCEADORES

¿Son seguros ios bronceadores artificiales, esos que se pone
uno para verse bronceado sin estar expuesto al sol?

R. El ingrediente activo en la mayoría de estos productos es la
dlhidroxlacetona (DHA), que al reaccionar con los aminoáci
dos en tu piel te da ese tono. La Unión Europea considera que
la DHA es seguro, basado en estudios (principalmente en ani
males) que evaluaron la capacidad del DHA de ser absorbido
a través de la piel o causar irritación de la piel, toxicidad para
el sistema reproductivo, cáncer y más y se considera que estos
son más seguros que asolearse o las camas de bronceado.
BIDET O NO BIDET

¿Es una buena opción para el baño Instalar un blclet? Me di
cen que es más higiénico y económico que el papel de baño,
¿qué hay en esto?

R. La cuestión de si incluir un bidé (o la manguera, una buena
alternativa) es completamente personal y sí es una opción hi
giénica, si no está cómodo con la idea, aunque para muchos
difícil de usar si no existe la costumbre. También está el ino
doro japonés, que consiste en un chorro de agua que se con
trola electrónicamente con diferentes temperaturas, presión
(de agua) y movimientos. Interesante experiencia usando, los
viví por primera vez en japón hace muchos años.
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• Qué distinto habría sido, si primero se hubiera
puesto en marcha una estrategia para garantizar
la correcta compra y distribución de los fármacos.
No habríamos visto a padres de pequeños
con cáncer salir a las calles.

''Porque tres o cuatro distribuidoras, til siquiera laboratorios,
vendían el 70% de íodas las medicinas que compraba el go
bierno, estamos hablando de alrededor de 70 mil millones
de pesos. Hay resistencias porque existían esos monopolios.
Estaba podrido el sistema de Salud...", declaración de Andrés
Manuel López Obrador el 8 de enero pasado. Aün fallaban
poco más de seis semanas para registrar el primer contagio
de covid 19 en el país. Nuestro sistema sanitario ya estaba
colapsado por causas heredadas, sí, pero acentuadas tras
un primer arto de gobierno, donde el tan anunciado com
bate a la corrupción causó cambios en la compra y distribu
ción de medicamentos, así como
otros tantos programas sociales,
con los que se puso en riesgo la
vida de miles de pacientes y se
aceleró la muerte de tantos más,
porque no hubo un back up pre
ciso que garantizara la limpieza
de los procedimientos, sólo se
detuvieron.

Qué distinto habría sido, si,
primero, se hubiera puesto en
marcha una estrategia para ga
rantlzar la correcta compra y
distribución de los fármacos.

No habríamos visto a padres de
pequeños con cáncer salir a las
calles. Ni a portadores del VIH
exigiendo los tratamientos a
los que a sus cuerpos les tomó
tiempo aceptar, por decir algo.
Casi dieciocho meses después,
López Obrador parece haber
logrado su cometido, acabar
con ese monopolio que acusó,
pero que funcionó para millo
nes de pacientes. La reforma a

la Ley de Adquisiciones aprobada hace un par de días en

el Congreso, lejos de significar una limpieza, representa
más una "guerra" ganada por esta administración. Hacer
las cosas a su manera, aunque la previa le haya salvado la
vida a tanta gente.

El Presidente lo celebró ayer en Palacio Nacional: des
tacú que, con esto, se crearía una distribuidora de medi
camentos del Estado mexicano. Incluso, anunció a David
León, quien estaba a cargo de la Coordinación Nacional de
Protección Civil, como su titular. Hoy estarán firmando un
convenio con la Organización de las Naciones Unidas para
la compra de medicamentos.
Así que, ahora, el gobierno de México tiene la opción

de adquirir de forma directa y sin licitación (cero trans
parencia) vacunas, equipos y fármacos. Lo hará a través
de organismos internacionales, como la ONU, a través de
su brazo sanitario, la Organización Mundial de la Salud.
Aseguran los legisladores que votaron a favor que con esto
habrá medicamentos de mayor calidad, que ya no habrá
desabasto en hospitales y que el precio al publico será mu
cho más accesible. Sin embargo, lejos de lucir como una
victoria para todos, se ve más bien como combatir un su
puesto monopolio con la creación de otro, éste operado
por el Estado. Lo único que podria dar legitimidad a esto es
que jamás, nunca, hablemos de un solo paciente en el país
que se queda con su receta sin surtir. De otra forma, sólo
es una politica más de "a mi manera", que en lo que va de
la administración no ha demostrado serla más convenien
te. Ni hablar de la caída económica en el Ultimo trimestre.

El gobierno de
México tiene

la opción ele
adquirir de forma
directa y sin
licitación (cero

transparencia)
vacunas, equipos
y fármacos.
Aprueban reforma para
comprar medicamentos
en el extranjero.
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? Los ensayos de la fase tres tienen como objetivo
evaluar de forma más completa la seguridad y la
eficacia en la prevención de las enfermedades.

El sector de mejor desempeño en la 4T es, sin duda, el de
Relaciones Exteriores. Marcelo Ebrard ha hecho un trabajo
destacado y con resultados tangibles.

Lleva varias palomitas: El canciller neutralizó la ame
naza de Imponer aranceles que hizo el presidente Trump
el año pasado, por el tema de los migrantes.
Pagamos un costo en términos de soberanía con los

centroamericanos, pero no quiero Imaginar cómo esta
riamos si el mayor comprador de nuestras importaciones
hubiese cumplido las amenazas de su Presidente.

Más reciente. La reunión del jefe de la Casa Blanca con
el presidente López Obrador fue mucho más tersa de lo
que se auguraba. No se registro el temido desplante de

Trunip. quien ya inspiró un vo
luminoso libro con el título de

Miedo, escrito por el legendario
periodista Bob Woodward.

Ebrard nos trajo ayer la mejor
noticia. En un tuit anunció la in

corporación de México a la fase
tres del protocolo para la vacuna
contra el covld19, que desarro
lia Sanofi Pasteur.

"Se harán pruebas en nues
tro país y tendremos acceso
temprano a la vacuna resultan
te. Agradecí el apoyo de Francia
para lograrlo. ¡Buena noticia!",
escribió el canciller.

Los ensayos de la fase
tres tienen como objetivo eva
luar de forma más completa la
seguridad y la eficacia en la pre
vención de las enfermedades.

Involucran una mayor cantidad de voluntarios que
participan en un estudio multicéntrico adecuadamente
controlado.

"Se realizan después de establecerse una probabilidad
razonable de eficacia del medicamento y tener una definí

ción más precisa de los efectos adversos", explica el Centro
Interdiscipilnarlo de Bioética de la Universidad de Chile

* Sabemos que López Obrador es alérgico a las criti
cas. Ayer volvió a repetir que los medios están "muy lanza
dos" en su contra. Sus clientes son Reforma, El Universal.
Ciro. Loret López Dóriga, Hiriart, incluso Proceso.
Una y otra vez repite que es el Presidente más atacado

en 100 años, cosa que esta por verse.
Se le olvida que no es función del periodista ser palero

del gobierno en turno, sino criticar con fundamento. Antes,
ahora y después.

imposible no señalar que la 4T tiene muchas patas cojas.
Voy a mencionar las tres más relevantes:

1.Economía: El Inegl nos dio ayer la mala noticia. El
PIB de México tuvo una histórica caída del 18.9 por ciento
anual por el covid. En 20 meses que lleva en Palacio Na
clonal, López Obrador aún no sabe qué es crecimiento
económico.

SUmele que el Coneval estima que la pandemia dejará
70 millones de personas en nuestro país que no tendrían
para adquirir una canasta básica
Pero el Presidente se autoengaña. Dice que la caída

económica no necesariamente va a signi ficar, en la misma
proporción, caída en la calidad de la vida de los mexicanos
"por el modelo que estamos aplicando".

¡Que alguien le explique, por favor!
2. Salud: El covld 19 y los niños con cáncer, entre otros,

han desnudado las debilidades del sistema de salud.

En el tema del virus, México se ha destacado por tener
los más altos índices de letalidad (más de 11 por ciento).

Somos sextos en número de contagios del temido virus,
con 416 mil 179, según la Universidad johns Hopkins. Cuar
tos en mortalidad con 46 mil defunciones.

Ya le pisamos los talones a Gran Bretaña, que tiene 45
mil 999 fallecidos por el virus. Volamos para el podio de
la muerte.

3. Seguridad: Información revelada por la OCDE señala
que de los 35 países que Integran esa organización, Islandla
es el país más seguro y México, territorio de los cárteles de
la droga, el más inseguro.
El crimen organizado ya no respeta ni la capital de

la República, asiento de los Poderes federales. Allí está
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como ejemplo el atentado con armas de alto poder contra
Ornar García Harfuch, secretarlo de Seguridad Ciudadana
capitalino.
Y más: sólo en el primer semestre de este año se re

gistraron 17 mil 982 homicidios dolosos, según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad.
Un promedio de casi 100 cada 24 horas.
Balazos y no abrazos.

Al Presidente se

le olvida que
no es función

del periodista
ser palero
del gobierno
en turno.

18.9
POR CIENTO
cayó el PIE en el país, lo que
representa un hecho histérico,
de acuerdo con ei tnegi.
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0 CONFIDENCIAL

Morena también quería aplazar
elecciones... en Hidalgo y Coahuila
El INE aprobó, por 10 votos contra uno, reanudar los procesos
electorales en Hidalgo y Coahuila, por lo que habrá eleccio
nes el 18 de octubre y las campañas serán en septiembre. El
voto en contra fue de la nueva consejera Norma de la Cruz,
al argumentar que es "optimista" pensar que para entonces
los contagios hayan disminuido. Lo curioso fue que el conse
jero de Morena por parte del Poder Legislativo, Alejandro
Viedma, y los representantes morenista y del Verde ante
el Instituto, Carlos Suárez y Fernando Garibay, tam
bién se pronunciaron en contra, al considerar que hay un alto
riesgo. ¿Será acaso que dudan de lo dicho reiteradamente en
Palacio Nacional, de que ya domamos la pandemia y que la
curva se ha aplanado?

Santiago Nieto y Poniatowska,
contra la polarización
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto, sorprendió ayer con su discurso durante la firma de
un convenio de colaboración con la Concamin. El funciona
rio se quejó de tener "un país donde todo se polariza, todo
nos divide, donde ha habido una discusión pública negativa,
desde mi punto de vista, discusiones entre chairos y fifís. Ne
cesitamos superar esa discusión". El apunte de Nieto Castillo
se suma al que la víspera había hecho Elena Poniatowska,
simpatizante de la 4T, quien en una entrevista radiofónica se
ñaló que "en esa división no estoy para nada de acuerdo con
la palabra 'fifí', no estoy de acuerdo con que se estigmatice a
la gente por su condición social".
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Fuertes declaraciones
de Beatriz Paredes
Decana en el parlamentarismo en México, la experimentada
legisladora Beatriz Paredes pronunció un duro discurso
en el Senado, al posicionarse en contra de la Ley de Adqui
siciones, la noche del miércoles. "Yo ya no quiero avalar con
mi silencio o con mi condescendencia una política de salud
del Estado mexicano ineficaz y sin rumbo, que, por descono
cimiento u oportunismo adulador, ha incurrido en gravísi
mos errores, como la estrategia contradictoria y errática en
la atención del Covid", dijo la priista. Reprochó además "la
incapacidad de reconocer errores, ofendiendo la inteligencia
de todos los mexicanos, diciendo que la curva se ha aplanado,
cuando es evidente que es una diagonal que va en ascenso".

Alertas sobre el Tren Maya
Hace dos meses, una de las mayores críticas al proyecto del
Tren Maya era que la obra se había iniciado sin que la Se
marnat, de Víctor Manuel Toledo, presentara la obliga
toria Manifestación de Impacto Ambiental, la famosa MIA,
que inclusive se pretendió no elaborar. Pero ahora, cuando
finalmente se tiene el documento, al menos para el primer
tramo entre Palenque e Izamal, ha surgido un informe de
observaciones a la MIA, firmado por 91 instituciones na
cionales y extranjeras, donde se afirma que el proyecto está
mal definido. "Después de revisar la MIA con toda seriedad y
cuidado, la conclusión es que (el Tren Maya) no tiene condi
ciones para llegar a buen término, y el daño que causará no
compensa ninguno de sus buenos propósitos", remataron los
académicos.

Dos años más para los 57
kilómetros
Hablando de trenes, ayer el presidente López Obrador se
refirió a los 57 kilómetros pendientes del tren TolucaCDMX,
que no terminaron los 'gobiernos neoliberales', y ya mejor le
dio fecha de conclusión hasta dentro de dos años, "aun con
tando con el presupuesto". La razón no la dio a conocer.
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Estambul no
tiene la culpa
En política nada hay más complicado que la
congruencia. Todos quisiéramos que nues
tros políticos fueran absolutamente con
gruentes entre lo que dicen y lo que hacen, pe
ro eso es imposible. Si hicieran lo que dicen y
prometen, y sólo eso, el país sería un caos, un
conflicto permanente. Si sólo prometieran lo
que pueden cumplir a cabalidad, las campa
ñas serían lo más parecido a un retiro espiri
tual de silencio. Por eso la ambigüedad y la
contradicción son inherentes a la política.

Pero hay de contradicciones a contradic
ciones. Una cosa es tener que mediar entre la
realidad y el deseo de transformación y la otra
es cometer actos abiertamente contradicto

rios y, al menos en apariencia, por la simple vo
luntad de decir aquí quien manda soy yo. El
nombramiento de Isabel Arvide como embaja
dora en Estambul es quizás el "chayóte", el
"embute", más grande de la historia de este pa
ís. Sí, es cierto, desde que Calígula hizo cónsul
a su caballo el servicio exterior se ha utilizado

para cualquier tipo de arbitrariedades, desde
desterrar enemigos o ex presidentes hasta pa
ra pagar favores o premiar amigos. Pero justa
mente por eso, porque es una arbitrariedad y
un abuso de poder uno no lo espera de un per
sonaje que un día sí y otro también acusa de
corruptos a sus antecesores y ataca a los perio
distas que lo critican porque, sin presentar
prueba alguna dice que eran chayoteros.

La designación de Isabel Arvide como
embajadora en Estambul es grave por lo que
significa en términos de corrupción del poder,
y muy grave por lo que representa para el ser
vicio exterior mexicano. No sólo es un insulto
a los miembros de carrera del servicio exte

rior, que tristemente están más que acostum
brados a este tipo de imposiciones con lógica
política, sino al país que recibe semejante re
presentación. Estambul es hoy por hoy una de
las grandes capitales del mundo y geopolíti
camente el punto de encuentro no sólo entre
dos continentes sino entre dos culturas cada

vez más encontradas. Pensar que alguien sin
experiencia diplomática puede representar
con eficiencia y eficacia los intereses de Mé
xico en ese país es una quimera; pensar que la
relación con Turquía es tan poco trascenden
te que una persona sin experiencia, por el sim
ple hecho de compartir la visión o la amistad
del Presidente, puede ser embajadora en ese
país, es una irresponsabilidad.

El problema no es el nombre ni lo que re
presenta Isabel Arvide, que, por supuesto, es
muy discutible, pues se trata de una periodis
ta con la adulación a flor de piel cuya convic
ción más profunda es estar bien con el poder
en turno, sino el hecho en sí mismo.

En lo dicho, para ser diferentes se pare
cen demasiado a sus tan odiados antecesores.

Estambul no tiene la culpa.
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Ningún mexicano debe consentir que se viole el debido proceso de ningún
acusado. Los mexicanos debemos defender la legalidad y exigir que si alguien
es culpable, pague por sus delitos. Los abogados están para defender al

acusado. Los fiscales para demostrar el delito que persiguen, y los jueces son quienes
resuelven si es inocente o culpable.

La prensa está, estamos, para dar seguimiento a los casos e informar de lo que su
cede sobre todo cuando hablamos de personajes públicos y más aún si son o fueron
autoridades o parte de un gobierno

Ojo, los procesos contra Lozoya y Robles comenzaron en el sexenio de EPN, toda
vía en lo que era la PGR, hoy FGR, y no en el sexenio de AMLO.

LAS DIFERENCIAS

DIFERENCIA 1

Rosario Robles tiene más de 11 Lozoya lleva 15 días en el Ángeles
meses recluida en Santa Martha del Pedregal; no ha pisado un mi
Acatitla. ñuto un juzgado y mucho menos la

cárcel. Ni la pisará.

DIFERENCIA 2

Es acusado de DELINCUENCIAEs acusada de Ejercicio Indebido
del Servicio Público por OMISIÓN, ORGANIZADA, COHECHO Y OPE

RACIONES CON RECURSOS DE PROdelito NO GRAVE que no amerita
CEDENCIA ILÍCITA. Crímenes gravesprisión preventiva. Y aún no se le ha

podido comprobar. que se encuadran en el catálogo de
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delitos que ameritan prisión preven
tiva oficiosa, de acuerdo con el artí
culo 19 constitucional.

DIFERENCIA 3

Rosario Robles se presentó volun El año pasado se libró orden de
tariamente ante el Juez para en aprehensión en contra de Lozoya,
frentar su proceso el día en que fue y en mayo del 2019 se emitió ficha
citada; interrumpió un viaje por Eu roja de la Interpol para ser buscado
ropa para hacerlo. por todo el mundo. Fue aprehen

dido en Málaga, España, en febrero
de este 2020. El 16 de julio la 4T le
mandó un avión privado para extra
ditarlo a México.

DIFERENCIA 4

Se le vincula a proceso con pruebas Al exdirector de Pemex pretenden
FALSAS (fake licencia) presentadas quitarle delitos (delincuencia orga
por el MP. Llega a una audiencia nizada y operaciones con recursos
para que se le formule imputación de procedencia ilícita). Podría ser

acusado solamente de cohecho. Nopor UN DELITO: omisión. El juez
Delgadillo Padierna, sobrino de Do pisará la cárcel, entregó su pasa
lores Padierna, con claro conflicto porte y su proceso comenzará en

seis meses. Justo un show antes dede interés, reclasifica, modifica la
las elecciones intermedias más imacusación a dos delitos, con la agra
portantes de la historia.vante de "delito continuado", y la

encarcela.
DIFERENCIA 5

A ella se le ha exhibido constante Él es considerado por el presidente
mente ante la opinión pública como de la República como un "testigo
un "trofeo" de un supuesto combate colaborador".
a la corrupción.

DIFERENCIA 6

Ha solicitado en tres distintas oca La FGR monta un operativo, tipo
siones el cambio de la medida cau García Luna, para burlar a los repre

sentantes de los medios de comunitelar, demostrando que las pruebas
que fueron exhibidas por el MP, cación mientras lleva a Lozoya a un
como supuesto riesgo para la eva hospital, sin ser presentado ante un
sión de la justicia, son falsas. Es juez
más, un juez en su última compa
recencia exigió eliminar la licencia
por la cual la metieron a la cárcel.

DIFERENCIA?

Rosario Robles no está acusada por A Lozoya se le señala de haber reci
ningún delito grave. Ni lavado de bido sobornos por más de 14 millo

nes de dólares.dinero, ni delincuencia organizada,
ni cohecho y mucho menos por ope
raciones con recursos de proceden
cia ilícita.

DIFERENCIA8

Pareciera que a Rosario Robles se Lozoya hoy se presume aliado de
le juzga por quién es. Representa la 4T y de la actual administración,
una figura "incómoda" para el ac para beneficio propio. Pasa de acu
tual régimen. sado a verdugo.
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DIFERENCIA 9

A Rosario Robles se le inició un jui El nombre de Emilio Lozoya no apa
cio político que se trata más bien de rece en ninguna de las 126 carpetas
un "circo mediático". Está inhabili de juicio político anteriores a la de

Rosario Robles.tada por la SFP por una cuenta de 2
mil pesos.

DIFERENCIA 10

Rosario Robles NUNCA ha solici Lozoya viene con "beneficios pac
tado, ni se le ha ofrecido, acogerse tados" como "testigo colabora
ai esquema de "testigo protegido". dor". Se le ha ofrecido inmunidad

para su familia.
DIFERENCIA 11

Por Covid, la exsecretaria pidió el Lozoya, dicen, es atendido por el
síndrome de Barrett, pero el gobrazalete, ya que es vulnerable.

Existe diagnóstico médico de los bierno de España aseguró que lo
padecimientos de RRB (hiperten mandó sano y salvo.
sión arterial, rinitis crónica).

DIFERENCIA 12

Se han violado sistemáticamente A Lozoya se le han respetado cabal
los derechos de Rosario Robles: mente sus derechos.

al debido proceso, a la presun
ción de inocencia y al principio
propersona.
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DESDESAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano
JOpine usted:
opiriifÉieifinanciéro.com.mx

Pemex, entre el circo, la corrupción y la ineptitud

Mientras el show mediá

tico "Lozoya" está en
su primera parte de

una obra que se alargará hasta la
víspera de las elecciones inter
medias del próximo año, Pemex
se evapora entre las manos del
presidente de la República, sin
siquiera atisbar qué hacer para
evitar el desastre que se avecina.
Se podrán argumentar dece

nas de justificaciones para evadir
la responsabilidad de las últimas
administraciones, pero los datos
duros son tan evidentes de lo que
está por llegar, que, con enterrar
la cabeza como avestruz e igno
rar el problema, no se va a solu
cionar nada.

El barril sin fondo que repre
senta Pemex tiene atisbos de un

manejo totalmente irrespon
sable, sobre todo, ante la crisis
económica provocada por la
pandemia en la que, para recu
perarse del daño, deberán pasar
varios lustros.

En tiempos en donde los recur
sos presupuéstales son cada día
más escasos, es criminal mante
ner bajo los actuales criterios po
pulistas a Petróleos Mexicanos,
ya que en cualquier momento la

degradación de la deuda y bonos
por parte de las calificadoras
internaciones, disparará en un
primer momento, el servicio de
la deuda a niveles del 20% del
PIB, al tiempo de desplomarse el
valor de la otrora paraestatal.
De hecho, Pemex concentra el

42 por ciento de la deuda de com
pañías en grado especulativo,
conocidos como "bonos basura",
en América Latina que vence
rán en los próximos 12 meses, de
acuerdo a Moody's.
La terquedad en gastar en la

construcción de la refinería de

Dos Bocas, en nada ayuda a Pe
mex y sí compromete más su via
bilidad en el futuro.

Esta es solo una de las pésimas
decisiones que se están tomando
por el actual gobierno de un pa
quete de acciones que en nada
servirán para revertir la crisis.
Es decir, el panorama compro

mete a grado extremo la misma
existencia de Petróleos Mexi

canos, empresa que, en su giro
principal, tiene el pasivo más
grande del mundo.
Tratar de orientar a la opi

nión pública en el linchamiento
mediático de funcionarios de

Fecha: 31/07/2020

Página: 43

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 82,855

Página 4



otras administraciones, puede
ser redituable políticamente, sin
embargo, no combate de fondo la
grave situación de Pemex, que en
realidad es lo que debe interesar.
Si se hunde Pemex, se hunde el

país también.
Solo un dato, del 1 de enero al

30 de junio de este año, acumuló
una pérdida neta de 606 mil
588 millones de pesos. Es decir
perdió 2 millones 315 mil pesos
cada minuto.

La diputada federal Mónica Al
meida menciona que "mientras
el show de Lozoya sube de in
tensidad mediática para poner a
las pasadas administraciones y a
los partidos que postularon a los
ahora villanos como los culpa
bles de todos los males que aque
jan al país, se deja de lado que el
verdadero enemigo está en casa,
hoy la Cuarta Transformación,
ya transformó a Pemex en un
barril sin fondo, la incapacidad
para dirigir la empresa petrolera,
en cifras, refleja que existen 44
mil millones de pesos en pérdi

das netas tan sólo en el segundo
semestre del año".

Las ventas totales de Pemex

en el segundo trimestre del año
se redujeron, y la producción no
alcanza siquiera la cifra máxima
permitida por la OPEP, por lo
que existe una pérdida del 4.9%
respecto del 2019, donde la pro
ducción de Pemex llegó a su nivel
más bajo desde 1979, en conclu
sión "con esta administración,
ni en producción, ni financiera
mente, ni operativamente, ni en
materia de deuda han logrado
mejorar, por el contrario estamos
peor que nunca".
El caso Lozoya en estos mo

mentos le compete a la Fisca
lía General de la República y al
Poder Judicial, no al mandatario
nacional, lo que sí es responsa
bilidad del presidente es resol
ver el desastre en el que se ha
convertido Pemex, perdiendo
su calificación crediticia, con
deuda récord, pérdidas men
suales históricas y con un gran
presupuesto que no resuelve la
situación.
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Los merolicos del Palacio

Termina la semana de Emi

lio Lozoya, pero los mero
licos siguieron inyectando

involuntariamente combustible

al sarcasmo, y mostrándose des
articulados, sin ejes claros, con
ocurrencias que luego tienen que
corregirse, e intentos vehemen
tes para tratar de explicar que es
tamos mejor que antes, aunque
estemos peor que nunca.
Los números no mienten:

nunca se destruyó tanto valor
en tan poco tiempo como ahora;
nunca hubo un periodo más vio
lento en nuestra historia, que en
los primeros 18 meses de este
gobierno; nunca se tiró tanto di
nero público a la basura ¿dónde
quedaron los 300 mil millones
de pesos que le dejó en caja el
gobierno anterior?, y nunca se
gobernó con tantas ocurrencias y
contradicciones.

Se apela a que nunca más de
penderemos de hidrocarburos
del exterior, por lo que se cons
truirán refinerías y se dejará de
vender petróleo al mundo, por
que la soberanía nacional con su
marco de referencia de hace casi

medio siglo está por encima de
todas las cosas. Pero de repente,
como el inquilino del Palacio
dice que las empresas farmacéu
ticas son unas sanguijuelas que
formaron parte de la corrupción
del pasado, se anuncia que Mé
xico se va a comprar medicinas al
mundo, quedando subordinados
al extranjero en medicinas.
El Honorable Congreso cele

bra una sesión extraordinaria

para aprobar los caprichos del
Presidente. La industria farma

céutica con la que no va a tratar
en México es la misma a la que
le comprarán lo mismo, a mayor

costo, en el extranjero. Si alguien
en Palacio revisara los antece

dentes, sabría que hubo gobier
nos anteriores que hicieron cosas
similares y salió peor y más caro.
Hoy no importa. Las medidas a
rajatabla construyen imagina
rios, no atajan realidades Si se
aduce corrupción, debería ata
carse la corrupción y dejarse de
balandronadas. Si para evitar
que la gangrena suba del pie,
¿por qué se asesina al individuo?
La nueva decisión es reco

nocimiento implícito de que la
política de compras consolida
das desde la Oficialía Mayor de
Hacienda fracasó. En el caso de
las medicinas, el asesor fue el
subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, que a las factu
ras que tendrá que pagar por el
manejo del Covid19, se le su
mará el desabasto de medicinas
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para el cáncer y para el VIH. Los
muertos que se acumularán por
esa decisión de gobierno podrían
vincularse con la política que
decidieron tres personas, porque
el primer inquilino de Palacio
asumió la punta de la cadena de
mando, y plantear en una corte
internacional que hubo una Po
lítica de Estado que tuvo como
objetivo un grupo específico de
personas que, como resultado,
fallecieron. No será Ruanda o

Bosnia, pero el principio aun
que aquí por ignorancia o incom
petencia, es el mismo.
De palabras estamos llenos.

A mediados de junio decía el
Presidente que los indicadores
de la economía iban mejorando
y que ya se había tocado fondo.
Ayer, el INEGI reportó que el se
gundo trimestre del año, al que
se refería el inquilino del Palacio,
provocó una caída de 17.3%
en términos reales, y 18.9%, en
comparación con el mismo pe
riodo de 2019, que es el peor re
sultado en la historia. Pero como

siempre sucede, la fuga es hacia
delante. "Ya esperábamos estos
datos", dijo el inquilino de Pala
cio, desmintiéndose a sí mismo
de su afirmación hace cinco se

manas. Y para no olvidar, otra
perla: la caída en el crecimiento
no genera más pobreza. Para
Premio Nobel de Economía.

Pero vamos a estar mejor,
de cualquier forma, porque la
economía repuntará en agosto.
Ya veremos, no si tiene razón,
sino qué dirá cuando los datos

digan lo contrario. Si el primer
trimestre del año estuvo mal,
el segundo peor, y el tercero no
será mejor y arrastrará al cuarto,
quizás los bancos, organismos
internacionales e instituciones

mexicanas, así como los eco
nomistas más cercanos a sus

proyectos, tienen razón y la
contracción alcanzará los dos

dígitos. La única forma como
podría haber una buena y rápida
recuperación es si el rebrote de
Covid19 no es tan severo como
en otros países.
Pero sobre esto no sabemos,

porque vivimos en la dimensión
desconocida, por cortesía del
merolico mayor que cobra como
subsecretario de Salud, que
como dice una cosa dice otra, y
luego dice que nunca dijo lo que
sí dijo. Pero, en abono a él, es la
marca de la casa. ¿Se acuerda
cuando la violencia iba a desapa
recer en los primeros seis meses
de 2019 porque todo se trataba
de que los sicarios descubrieran
que sembrando árboles o consi
guiendo una beca de jóvenes iba
a cambiar su modus vivendi?

Ya sabemos qué sucedió. En
los primeros 18 meses de este
gobierno, casi 100 personas
fueron asesinadas cada 24 ho
ras, para un total de 53 mil 628
personas, dos veces las regis
tradas en el gobierno de Felipe
Calderón, a quien los fíeles del
inquilino de Palacio llaman dia
riamente "asesino", y 55% más
alta que en el de Enrique Peña
Nieto. Todo esto, sin añadir la

entrega extraoficial del país a los
cárteles de la droga, que como
contraprestación, piensa uno, le
permiten al inquilino del Pala
cio viajar sin problema por todo
el país, repartiendo abrazos y
saludos a quienes, en el pasado
eran enemigos del Estado Mexi
cano. Ahora ya no. Los enemigos
pagan impuestos y viven bajo
el imperio de la ley. Los nuevos
amigos son criminales.
Discurso contra realidad es el

nombre del juego, mentiras para
ocultar verdades. La memoria

histórica no existe en el Zócalo,
y en algún momento la fuerza
de la palabra de los parlanchi
nes llegará al shock de confianza
y colapsará. No está cerca ese
horizonte, pero la acelerada de
gradación de la vida en México
llevará a ese punto invariable
mente. Es cuestión de tiempo,
si no cambia el Presidente de

administrar un caos creciente, a
gobernar. Por cierto, esto no es
mala idea.

La economía

repuntará en agosto.
Yaveremos, no si
tiene razón, si no qué
dirá con datos reales

Sobre Covid19, a
ciegas, por cortesía
del merolico mayor,
el subsecretario áe

Salud, LópezGateii
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la Comisión Fe

deral de Compe
tencia Económica

(Cofece), que pre
side Alejandra

Palacios, le tomó, nada más,
cuatro años emitir las sancio
nes al cártel de los laborato

rios de diagnóstico y bancos
de sangre.
La denuncia por colu

sión que en 2016 promo
vió el entonces director del

IMSS, Mikel Arrióla, contra
seis grandes grupos, por fin
le llegó a las once empresas
y a los 14 ejecutivos que las
encabezan.
Hablamos de Selecciones

Médicas de Francisco Pé

rez Fayad, Falcón de Noé
Ramírez, Dicipa de Fran
cisco Pallach, Impromed
de José Fernando Cheín,
Hemoser de Ignacio Higa

dera y Centrum de Valentín Campos.
De acuerdo con la resolución C031/2020, el importe total de la multa as

ciende a 626.4 millones de pesos. De ese monto, 105.1 millones, que fue la
sanción más alta, se aplicó por igual a cuatro laboratorios.
Para el organismo antimonopolios, las compañías que más incurrieron en

la falta y por ello tendrán que resarcir más, son precisamente Falcón, Cen
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trum, Dicipa y Selecciones Médicas del Centro.
La Autoridad Investigadora de la misma Cofece encontró responsables de

las colusiones, además, a los propietarios y accionistas principales en lo in
dividual de cada agente económico.
El caso de Pérez Fayad es el que más llama la atención, pues a este empre

sario el regulador le impuso la pena económica más grande: 14.4 millones
de pesos, lo que habla del grado de daño que se le fincó.
El directivo también es cabeza de Fármacos Especializados, el segundo

grupo distribuidor de medicamentos que más contratos ganó en los dos últi
mos sexenios a manos del mismo IMSS.
También fueron multados con cantidades que van de 2.1 millones a 126

mil 582 pesos los otros dueños de los principales laboratorios. Apunte
a Francisco Pallach por Dicipa y a Ignacio Higareda por Hemoser.
Asimismo, considere a Valentín Campos Ramírez y Valentín Cam

pos Gudiño por Centrum, a Noé Ramírez Garza, Rolando Ramí
rez Garza y Alejandro Bolín por Equipos Falcón.
Por Selecciones Médicas agregue a José María Lorenzo Gutiérrez y

a Eduardo Mayorca, mientras que José Fernando Cheín y Guillermo
Hermosillo por Impromed.
Y otro ejecutivo de un séptimo laboratorio, Jaime Cervantes, de Grupo

Vitalmex, junto con sus filiales Vitalmex Internacional, Vitalmex Adminis
tración y Vitalmex Soporte Técnico, también fue denunciado, sancionado y
multado.

Más vale tarde que nunca.

SI NO SUCEDE nada extraordinario, el
próximo lunes debería entrar en fun
ciones el fideico

miso liquidador
de Fox Sports Mé
xico, con lo que Vj>tíen automático se

abre la que va ser
la última venta

na de oportunidad
para que el ma Bob

Chapeknager designado
para la venta, Ben

jamín Pyne, concrete la desincorpo
ración de los canales deportivos. Ese
periodo podría ser no mayor a los dos
meses. Si el ING Bank, que preside Ral
ph Hamers, no consigue comprador,
dicho fideicomiso tendrá que vender
los activos por partes. El asunto es que
Disney, que comanda Bob Chapek,
se quiere quedar con todo sin vender,
independientemente de que haya o no
ofertas, motivo por el cual su abogado
general, Alan Braverman, ha presio
nado en las últimas semanas al Institu

to Federal de Telecomunicaciones, que
lleva Adolfo Cuevas, para lograr ese
objetivo. En Brasil Disney aplicó una
estrategia similar y se terminó quedan
do con los contenidos deportivos.

CON LA NOVEDAD de que a Concesio
naria Mexiquense (Conmex) le van a
autorizar un incre
mento de tarifas en

los próximos días,
con la condición

de que mantenga
el Circuito Exterior
Mexiquense (CEM)
arriba de los 450

puntos. Es un com Alfredo
promiso adoptado del Mazo Maza

entre el hasta hoy
director de la ex

OHL y ahora Aleática, Sergio Hidal
go, y el gobierno del Estado de Méxi
co que encabeza Alfredo del Mazo
Maza. Las mejoras que hará la empre
sa a la carretera de 113 kilómetros, y
que podrían llevar la calificación de
la autopista hasta los 470 puntos, son
limpieza de derechos de vía, repara
ción de pavimentos en tramos largos,
señalizaciones y estaciones de peaje.
Hasta antes de la pandemia del Co
vid19 el CEM manejaba un aforo cer
cano a los 320 mil vehículos diarios.
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LA LICITACIÓN QUE probablemente
se declare desierta es la de las audito

rías legales, técni
cas y financieras
de 11 autopistas
que se asignaron
en los gobiernos
de Felipe Calde
rón y Enrique
Peña. Están en
manos de preci Cedric Iván
samente Aleáti Escalante
ca, Pinfra, Aldesa,
GBM, Invex, GIA, Rubau, IDINSA, Glo
balvia, ICAy Gami. El proceso lo arran
có hace más de un mes Cedric Iván
Escalante, subsecretario de Infraes
tructura, que ya fue ratificado por An
drés Manuel López Obrador. El
fallo ya se difirió dos veces. Participan
5 consorcios de despachos, pero se de
tectó que algunos incurren en conflic
to de interés porque trabajaron para

los concesionarios. Se habla de KPMG

de Víctor Esquivel, NoriegaEsco
bedo de Sergio Olivar, Ríos Ferrer
de Ricardo Ríos Ferrer y G.I. Moen
de Juan Montero.
QUE NO SERÁ consejero delegado. Pe
dro Cerisola formará parte del con
sejo y será asesor de Interjet, que
dirige ya Carlos Relio. El ex secreta
rio de Comunicaciones y Transportes
en el gobierno de Vicente Fox no ten
drá ninguna responsabilidad ejecuti
va y solo aportará toda su experiencia
y conocimientos que adquirió cuan
do dirigió Aerovías de México, tras la
quiebra de Aeroméxico en 1988. Re
cuerde que fue él quien autorizó la
operación de la empresa de Miguel
Alemán Magna ni, así como Volaris,
entonces de Pedro Aspe, y Viva Aero
bús, de Roberto Alcántara.

QUE NO SERÁ consejero delegado. Pe
dro Cerisola formará parte del con
sejo y será asesor de Interjet, que
dirige ya Carlos Relio. El ex secreta
rio de Comunicaciones y Transportes
en el gobierno de Vicente Fox no ten
drá ninguna responsabilidad ejecuti
va y solo aportará toda su experiencia
y conocimientos que adquirió cuan
do dirigió Aerovías de México, tras la
quiebra de Aeroméxico en 1988. Re
cuerde que fue él quien autorizó la
operación de la empresa de Miguel
Alemán Magna ni, así como Volaris,
entonces de Pedro Aspe, y Viva Aero
bús, de Roberto Alcántara.

CON TODO Y los embates del Co
vid19, TMM logró mantener ingre
sos acumulados por 635.3 millones de
pesos al cierre del segundo trimestre
del año. La posición en efectivo de la
naviera suma 324.3 millones y, lo más
importante, no presenta deuda neta,
ya que sus pasivos totales financieros
son menores a las posiciones en efec
tivo. El capital contable reportado en
ese lapso asciende a 2 mil 388.5 millo
nes y la deuda financiera representa
10.4% del capital contable. Así que en
medio de este vendaval muestra muy
buenos números el grupo de José Se
rrano Segovia.
DERECHO DE REPLICA
Sr. Director
Con relación a la columna La Cuarta
Transformación del pasado 21 de

julio, me permito hacer las siguientes
aclaraciones.

El texto señala, con relación a la pólizt
de la flota aérea militar, lo siguiente: "Aún

no inicia el proceso de selección de la
aseguradora a la que se adjudicará este
contrato ,, cuando ya anda circulando
una carta firmada por el general Jesús
Hernández González, titular de la Fuerza

Aérea Mexicana, en la que supuestamen 
te nombra aun corredor como agente
exclusivo del negocio... Heath Lambert

México, una firma que ya muchos creían
desaparecida y que dirige Luis Muñoz".
La información es incorrecta ya que

el procedimiento de licitación pública

apenas se está llevando a efecto y se
encuentra en la fase de "junta de aclara
ciones", y en próximas fechas se hará la
comunicación del fallo.
No existe un documento oficial en don

de se conceda algún tipo de preferencia o
exclusividad por alguno o algunos de los
oferentes de dicha licitación, por lo que

cualquiera que se presente en ese sentido
es apócrifo, por lo que ya se procede a
realizar la denuncia correspondiente
ante las autoridades competentes.

Con relación a la columna La Cuarta

Transformación del pasado 21 de
julio, me permito hacer las siguientes
aclaraciones.

El texto señala, con relación a la pólizt
de la flota aérea militar, lo siguiente: "Aún
no inicia el proceso de selección de la
aseguradora a la que se adjudicará este
contrato ,, cuando ya anda circulando
una carta firmada por el general Jesús
Hernández González, titular de la Fuerza
Aérea Mexicana, en la que supuestamen 
te nombra aun corredor como agente
exclusivo del negocio... Heath Lambert
México, una firma que ya muchos creían
desaparecida y que dirige Luis Muñoz".
La información es incorrecta ya que

el procedimiento de licitación pública
apenas se está llevando a efecto y se
encuentra en la fase de "junta de aclara
ciones", y en próximas fechas se hará la
comunicación del fallo.
No existe un documento oficial en don

de se conceda algún tipo de preferencia o
exclusividad por alguno o algunos de los
oferentes de dicha licitación, por lo que
cualquiera que se presente en ese sentido
es apócrifo, por lo que ya se procede a
realizar la denuncia correspondiente
ante las autoridades competentes.
Atentamente
Coronel de Infantería O.E.M. Francisca

Antonio Rojas Enriquez
?ÉÉeHi|(Dn Estiéraíl; j ratSÉÉÉiGi Soe ís
ÍEDÉNA
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Corrupción:¡Uy,
si Andrés quisiera!

Sin necesidad del papeleo
de una extradición, sin
que se requiera un avión

de la FGR cruzando en ambas
direcciones el Atlántico, es más,
sin que se "ocupe" ponerle un
convoy para que le transporten
a una suite de hospital, Andrés
Manuel López Obrador podría
saber mucho, mucho más so
bre la corrupción del sexenio
pasado.
Si nuestro adalid quisiera, lo

que no sabría y podría desvelar
de los fraudes del peñismo. Si
tuviera curiosidad, y un poquito
de iniciativa, el habitante de
Palacio Nacional sabría mucho

y de primera mano sobre las
transas del pasado. Lo único que
necesita es tratar a Rosario Ro

bles como trata a Emilio Lozoya.
¿Querrá?

Porque si Andrés quisiera, su
excompañera de partido le po
dría contar de, para empezar,
la Estafa Maestra. De cómo un

gobierno federal aceitó todo un
mecanismo de desvío de recur

sos usando universidades, tec
nológicos o institutos de radio y
televisión pública.
Si Andrés quisiera, su gobierno

podría tener varios y no sólo un
Lozoya.
Podría tener, para empezar, a

Lozoya contándole cómo le hizo
él mismo en Petróleos Mexica

nos para que desde esa empresa
se desviaran cientos de millones

de pesos. De hecho, desde 2011,
tiempos de Juan José Suárez
Coppel en la dirección de Pemex,
y hasta los dos primeros años
de la gestión petrolera del preso
consentido de AMLO, en la pa

raestatal se desviaron 3 mil 576
millones de pesos, entregados
a través de seis universidades

a casi un centenar de empresas
fachada, o que no entregaron los
servicios contratados.

¿A poco al Presidente de la
República honesta le parecen
de poca monta tales fraudes a la
ley y al erario? ¿A poco no se le
antoja saber cómo operaban esos
desvíos, incluso, en el final del
sexenio de su malquerido Felipe
Calderón?

Si Andrés quisiera, con mucho
menos de los privilegios dados
a Emilio el cantador seguro Ro
sario dejaría de preocuparse y le
podría recordar a las autoridades
actuales que ella era la titular,
sí, de la Sedesol que sólo en dos
años entregó 2,240 millones de
pesos a empresas fantasma, pero
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que ni modo que ella hubiera he
cho tal maniobra sólita, sin que
Emilio Zebadúa, su omnipre
sente oficial mayor, viera mayor
cosa de esos desvíos, y sin que el
jefe de jefes de Robles no le hu
biera reclamado que qué pasó,
que los amigos comparten, o al
menos charpean, que para eso la
integraron hace mucho mucho a
la familia mexiquense.
Uy, si Andrés quisiera, cuánto

dinero no podría regresar a las
arcas estatales sólo de la Estafa

Maestra. Porque está visto que
sólo con que él supiera los nom
bres de los que se agandallaron,
seguro esos abusivos correrían
a decirle que todo fue un error,

que fueron instrumentalizados
por el sistema, ese "aparato orga
nizado de poder" que les torcía
la mano hasta que la abrían y en
ella se les pegaban miles de mi
llones de pesos.
Pero Andrés no quiere saber.

No quiere que Lozoya cuente de
la Estafa Maestra. No le quita el
sueño que el otro Emilio, Zeba
dúa, escupa las verdades, y las
cantidades, que se desviaron
desde la Sedesol.
Bien raro. El Presidente no

quiere que se abran otros gran
des temas de corrupción que,
entre otras cosas, le ayudaron a
llegar a la Presidencia.
Quién sabe por qué trata así a

Rosario mientras a Emilio está a

punto de enviarle un puro para
la pronta recuperación. ¿Será
machismo? Porque ni modo que
sea sólo revanchismo: ¿de qué le
sirve castigar a Rosario sin lograr
que la cúpula de la exSedesol pa
gue lo que se perdió? Sabe.
Uy, si Andrés quisiera, lo de

Lozoya apenas una anécdota
semanal de la corrupción fuera.
Pero por lo visto no quiere. Y así
nomás no se puede. Ni modo.

Quién sabe por qué
trata así a Rosario
mientras a Emilio

está a punto de
enviarle un puro
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Lozoya, tema de cuña

El proceso a Emilio Lozoya
comenzó ante una opinión
pública dividida. Según la

encuesta nacional de Er Finan
ciero publicada el miércoles,
de cada diez mexicanos, cuatro
creen que la extradición de Lo
zoya significa un avance en la lu
cha contra la corrupción (41%),
mientras que otros cuatro (38%)
opinan que se trata de una dis
tracción de otros temas más
importantes.
Además, el sondeo revela que

poco más de un tercio (37%)
cree que la información que pro
porcione Lozoya a las autorida
des ayudará a castigar actos de
corrupción, mientras que casi la
mitad (45%) no cree que pase
nada, que todo siga igual. Esto
último refleja una expectativa
social de que la impunidad suele
prevalecer en el país, sin impor

tar el caso o el momento. Eso

es parte de lo que está enjuego
en el proceso a Lozoya, ver qué
sucede (si algo sucede) y hasta
dónde llega.
El proceso a Lozoya puede

ser visto como una apuesta del
gobierno en la lucha contra la
corrupción; pero también es un
asunto de cuña, o un wedge issue,
como suele llamársele a los te
mas que son altamente divisivos.
Mirando la encuesta más a

fondo, obteniendo resultados
por subgrupos, resulta claro
que el tema Lozoya es profun
damente divisivo, acaso pola
rizante. A diferencia de otras
temáticas de opinión que hemos
medido en las encuestas, el tema
Lozoya muestra profundas dife
rencias políticas e ideológicas,
pero también abre brechas por

sexo, por edad y por regiones.
No se trata de un asunto que
unifique los ánimos de los mexi
canos; más que consenso, hay
división.

En la encuesta, la percepción
de que el asunto Lozoya es un
avance en la lucha contra la co

rrupción es más común entre
los hombres, entre los mayo
res de 50 años de edad y en la
región norte del país. Quienes
más creen que es una distracción
son las mujeres, los jóvenes de
18 a 29 años y los habitantes de
la región centro. Algo similar se
observa respecto a si el proceso a
Lozoya ayudará a castigar actos
de corrupción o no. Las brechas
de opinión van desde 13 puntos
según el sexo, pasando por 15
puntos entre regiones y hasta
19 puntos entre grupos de edad.
Son diferencias notables, pero el
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partidismo y la ideología abren
la brecha todavía más.

Entre los morenistas, el 67
por ciento cree que el proceso a
Lozoya es un avance y el 63 por
ciento cree que se castigarán
actos de corrupción pasados. En
contraste, los panistas son los
que más creen que es una dis
tracción, con un 69 por ciento y
apenas 22 por ciento lo ve como
un avance (la brecha con los
morenistas es de 45 puntos).
Por otra parte, los priistas son
los que menos creen que haya
castigo, con apenas 18 por ciento
(abriendo otra brecha de 45 pun
tos respecto a los morenistas).
La identidad ideológica abre

una brecha incluso mayor en una

de las preguntas. El asunto Lo
zoya lo percibe como un avance
el 70 por ciento de los entrevis
tados de izquierda, y el 31 por
ciento de los de derecha, una di
ferencia de 39 puntos. Y la creen
cia de que habrá castigo alcanza
71 por ciento en la izquierda y
20 por ciento en la derecha, una
diferencia de 50 puntos.
Como tema de cuña, o wedge

issue, el proceso a Lozoya tiene
un enorme potencial de movi
lizar las diferencias políticas en
el país. Quizás alguien podría
pensar que se trata de un efecto
de partysorting más que de pola
rización, es decir, que es natural
y esperable que los simpatizan
tes de los partidos tomen esas

posturas. Sin embargo, al mirar
las opiniones de los apartidis
tas, la polarización ideológica
prevalece: los apartidistas de
izquierda coinciden mayorita
riamente en ver el caso como un

avance (52%) y esperan castigo
(54%), mientras que los aparti
distas de derecha lo ven como un

distractor (58%) y abrumadora
mente no creen que pase nada
(69%).
La cuña está ahí y es divisiva,

es polarizante. Sería bueno irnos
abrochando los cinturones de

seguridad, parece que estamos
entrando a zona de turbulencia.
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La reconstrucción
de un gran país

A ellos les habrá caído "como

anillo al dedo", aunque
para México la combina

ción coronavirusMorena será la

peor desgracia en más de un siglo.
Todo lo destruyen con su igno

rancia y mala fe.
La caída de la economía en el

segundo trimestre no la habíamos
padecido nunca en esa magnitud
Una parte es fruto del "coro

navirus". Lo fundamental es

producto de la ineptitud que nos
gobierna.
Es el fruto de la vocación des

tructiva de Morena y su líder.
Por décadas han trabajado para

que a México le vaya mal. Llega
ron al poder y lo lograron.
Lo que nos sucede en economía

y en salud es injustificable.
Se lo debemos, también, a fun

cionarios que sabían en el pantano

en que caeríamos y no se atrevie
ron a plantarle cara al Presidente.
Con un Urzúa más que hubiera en
el gabinete económico, el futuro
del país no sería tan obscuro.
Como hemos recordado en

este espado, el presidente López
Obrador dio a conocer su visión del

problema el dos de marzo, ante los
efectos que provocaría el Covid19:
"En cuanto a México, siento que

no vamos a tener problemas ma
yores. Ése es mi pronóstico. Los
conservadores, que quisieran que
nos fuera mal, van a decir que está
mal mi pronóstico, que vamos a
tener crisis económica y finan
ciera. Yo digo: no, está bien nues
tra economía".

Las cifras dadas a conocer por
el INEGI ayer son las peores de la
historia, y con la noción absolu
tamente equivocada que tenía el

Presidente de lo que ocurriría no se
tomaron medidas contraddicas.

Su soberbia le impidió corregir.
El desastre es injustificable.
La industria, que comprende

manufacturas, construcción, mi
nería petrolera y no petrolera, y
electricidad, cayó 26 por ciento.
El sector terciario servicios y

comercio, se desplomó 14.5 por
ciento.
Brutal es el desastre.

El 55 por ciento de la población
no perdbe ingresos mil 180 pe
sos para adquirir una canasta ali
mentaria básica (pobreza laboral).
No les alcanza para comer, pues.
Las consecuencias van a apre

tar conforme a la población se le
acaben sus ahorros, o el tío o la
prima ya no pueda socorrer a sus
familiares.
Ahí está la obra de Morena en el
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gobierno.
No ayudaron a los trabajadores

que se quedaron sin ingresos.
Cero apoyo al 93 por ciento de

las empresas del país, para seguir
vivas, conservar los empleos, sos
tener las cadenas productivas.
"Si van a quebrar, que quie

bren", dijo el Presidente. Así ocu
rrió. Medio millón de empresas
cerraron. Más las que faltan.
La crisis, además, no es de

ahora, sino desde que asumió
AMLO. El PIB cayó bajo cero
cuando el resto del mundo crecía.

El dinero lo tiraron en proyectos
inviables. Hasta los 280 mil millo
nes de pesos que les dejó la admi
nistración anterior se lo gastaron
en frivolidades mucho más caras e

inútiles que un avión.
El desastre en que tienen hun

dido al país hará que tardemos
dicen los especialistasuna dé
cada en regresar al PIB que tenía
mos al final del sexenio anterior.

Claro, eso si se aplican correctivos.
La colega Maricarmen Cortés

lanzó la pregunta: "Arturo He
rrera (secretario de Hacienda)
sigue sin aplicar políticas contrací
clicas. ¿Qué espera?".
Yo sé qué espera, estimada Ma

ricarmen: espera la candidatura al
gobierno de Hidalgo.
Así de frivolos son en Morena.

Hasta los que saben callan, para
arreglar su futuro personal y no el

de la nación.
La salud es otro desastre. Eso

que no llegaría ni a influenza, ha
matado (oficialmente) a 45 mil
mexicanos.

Un señor charlatán y prepo
tente, Hugo LópezGatell, nos ha
engañado y regañado una y otra
vez. Se equivocó en el diagnóstico
y en el método para enfrentar la
pandemia.
Quedar bien con el jefe, y que se

mueran los demás. Horrible lo que
sucede con este doctor que calum
nia a otros médicos que sí saben.
En unos días México pasará a

ser el tercer país en el mundo con
más muertes por coronavirus.
Por la mala conducción de la

lucha contra la pandemia, el virus
causa más muertes aquí que en el
resto del planeta, con relación al
número de contagios.
Ahí está el gobierno de Morena.

Esos son sus frutos. Pobreza y
muerte.

Y además, vengativos hasta la
crueldad.

En su insensata monomanía por
destruir, han hecho pedazos la
justicia y el Estado de derecho.
A Rosario Robles la tienen presa

por la acusación no probada de un
delito menor que no amerita pri
sión preventiva.
Para justificar su encierro en

una celda de Santa Martha Aca
titla, que duerma en una plancha

de cemento y se bañe con una cu
beta de agua fría, la autoridad le
falsificó una licencia de conducir.
Tomaron su foto de internet

para imprimirla en el plástico. Y le
pusieron un juez que la odia. Los
familiares del juzgador habían ju
rado venganza. Ya lo hicieron.
Así está la justicia.
El rencor es pésimo consejero, y

parece que es el único que tiene el
equipo que nos gobierna.
Su rencor a los empresarios los

llevó a matar empresas y la po
breza se disparó.
El rencor hada "los espedalis

tas", a la ciencia, ha provocado la
muerte de decenas de miles de per
sonas que hoypodrían estar vivas.
Su rencor a los adversarios po

líticos hizo pedazos el que era un
frágil Estado de derecho.
En lo anterior se incluyen las

consultas populares para cerrar
obras y fábricas. Duro contra la
libre empresa, aunque se pierdan
dinero, empleos y confianza para
lo único que nos podría sacar a
flote: la inversión.

Rencor e ignorancia. Eso es Mo
rena hecho gobierno.
Lo lograron. En menos de dos

años destruyeron las paredes y los
techos de nuestra casa común.

"Más temprano que tarde",
como dijo un ilustre demócrata, se
levantará de nuevo con el esfuerzo
de todos, sin odios ni rencores.

Fecha: 31/07/2020

Página: 46

Area cm2: 445

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 99,146

Página 9



MAGO. Transpa
rencia Mexicana ac

tivó un mecanismo
llamado #SusanaVi

gilancia para identi
f i GoWBf plim ¡en ta
de los gobiernos esta
tales para transparen
tar sus adquisiciones
y contratos de bienes
y servicios. En la publi
cación sobre planes,
programas y recursos
públicos aplicados en
el marco de la pan
demia, la Secretaría
de Administración y Fi
nanzas del Gobierno
de la CDMX, a cargo
de Luz Elena Gonzá
lez, se ubica como el
más transparente.

GUILLOTINA. Me
ses en modo 4T se
avecinan para el
Banco del Bienestar.
Su directora, Diana
AmauryÁIvarez, pi
dió reducir 40% el pre
supuesto para perso
nal bajo outsourcing,
sin incluir en el ajuste
a personal dedicado
a la dispersión de re
cursos de los progra
mas sociales, mientras
los ascensos y nuevas
contrataciones queda
ron suspendidos. Con
la medida, podría
quedar sin empleo
hasta 60% del per
sonal contratado vía

outsourcing.
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Los tecnicismos del derecho a
decidir: la determinación de la
Corte sobre el aborto en Veracruz

esde hace varios años he
mos construido, como el másDamplio consenso social y po
lítico, un marco legal consti
tucional, que garantiza de

manera amplia los derechos de las per
sonas. No sólo fue lo correcto, fue lo que
deliberadamente elegimos. Como resulta
do, la legislación que limita esos derechos,
como la que no contempla el matrimonio
igualitario, o la que penaliza de manera
excesiva o impide el libre desarrollo de la
personalidad, como las leyes de drogas,
ha sido declarada inconstitucional por la
Corte y se ha llamado a los órganos legis
lativos a legislar en el sentido de que ga
ranticen los derechos de las personas. En
realidad, las decisiones sobre que no se
puede discriminar a las personas, en nin
guna circunstancia, por su preferencia se
xual, o que no se puede imponer pena cor
poral a personas que no infringen un daño
a la sociedad por producir mariguana pa
ra su autoconsumo, por ejemplo, ya las to
mamos cuando decidimos garantizar el
ejercicio pleno de los derechos fundamen
tales. No es solamente un debate jurídico,
sino que conlleva el tipo de sociedad que
queremos ser y la nuestra es una en la que
los derechos de las personas son eje fun
damental para la creación de leyes inter
nas y la adopción de tratados internacio
nales. Tal es el caso del tema del aborto en
Veracruz, donde el ministro presidente pre

sentó un proyecto, el cual, la Corte decidió
desestimar por un tema meramente proce
dimental, es decir, no se revisó el fondo del
asunto, lo que trajo consigo el hecho de no
avanzar en garantizar a las mujeres la in
terrupción legal del embarazo; por lo tan
to, darle continuidad a la criminalización y
los castigos con penas corporales.
Una sociedad que garantiza derechos

necesariamente implica que no se pueda
discriminar a alguien por su preferencia
sexual, incluso en la crianza de los hijos,
o que no se criminalice a quien consu
ma una sustancia ¡legal y que, desde lue
go, no se penalice a una mujer que deci
da interrumpir su embarazo. La cárcel, en
un país que garantiza derechos, no puede
ser una opción en esos casos. Ese tendría
que ser un debate zanjado. En este senti
do, es urgente garantizar la interrupción le
gal del embarazo, no sólo en Veracruz, si
no en el resto de las entidades federativas,
donde está tipificado como delito, como
un mecanismo que impida que el sistema
penal se utilice en contra de acciones de
personas que hacen uso de sus derechos
y que no dañan al resto de la sociedad.
Es evidente que las opiniones que tenemos
sobre asuntos como el matrimonio igualita
rio o la interrupción del embarazo pasan
por ¡deas religiosas y costumbres sociales
arraigadas; sin embargo, esto no se debe
traducir en un marco constitucional demo

crático y en donde impera el principio pro

persona. La sociedad no va a ser mejor si
se encarcela a las mujeres que deciden in
terrumpir su embarazo, al contrario, se ha
demostrado que los costos económicos, so
ciales y de salud para ellas y para las fami
lias de las personas en situación de reclu
sión son muy altos, aunado a que en pleno
siglo XXI es inconcebible que se siga pe
nalizando el hecho de que las mujeres de
cidan sobre sus cuerpos bajo argumentos
del orden patriarcal.

El pacto social, traducido en la Consti
tución, va encaminado a ser garantista de
derechos, por lo que únicamente se debe
considerar tener mecanismos jurídicos de
prevención; es decir, tanto en el tema de
política de drogas, como en el tema del
aborto y otros, se deben impulsar políticas
públicas preventivas y de reducción de
riesgos y daños. Hay que dejara un lado
la normatividad prohibicionista en temas
de ejercicio de derechos que no afecten a
terceros y que, por el contrario, potenciali
cen los mismos.

Hubiese sido un acto revolucionario

de la Corte admitir el proyecto presenta
do por el ministro Alcántara Carrancá, en
términos de la progresividad de los dere
chos y de su exigibilidad a través de trata
dos internacionales, de los cuales, México
es parte. Cuando el proyecto se vuelva a
presentar, la Corte tendrá otra oportunidad
de servir de garante de los derechos de
las personas, en particular, de las mujeres.
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Destrucción clel Estado

y concentración del poder

La divisa del gobierno actual es la destruc
ción de Lo Público, y en general, de bienes
públicos, para crear una relación privada
entre el presidente y los ciudadanos, con
base en subsidios y dádivas individualiza

das y en una comunicación incesante en cana
les y códigos directos con el pueblo. Se trata de
una estrategia populista, típica y astuta, de ga
nar y comprar voluntades y votos para un pro
yecto de concentración unipersonal de poder.
En nuestro caso, conjugada con un compulsivo
desprecio y odio al Estado y a sus instituciones,
y a la sociedad civil, en cuanto factores de con
trapeso, representación de intereses, y de racio
nalidad colectiva. Sin duda, algo excéntrico pa
ra un gobierno que se dice de izquierda, de alto
riesgo para la democracia, y fatal para la conti
nuidad de un proceso de desarrollo económico
y social, que siempre requiere del equilibrio en
tre un Estado fuerte y una sociedad fuerte. [The
Narrow Corridor. Acemoglu & Robinson. Pen
guin Press. 2019). Esto se ha manifestado y se
manifiesta palmariamente de manera cotidiana
en el ejercicio gubernamental a través de muy
claras formas y decisiones. Sobresale la cance
lación absurda de proyectos estratégicos de in
fraestructura (NAIM), y el lanzamiento de otros
 sólo producto de la ocurrencia iluminada  sin
estudios de mercado, de demanda, de prefac
tibilidad, o ambientales, a la par de la fetichiza
ción y reconstrucción de los monopolios del Es
tado en materia de energía. Todo, sin importar
un costo astronómico para el erario y un daño
patrimonial sin precedente a la Nación.
Debe anotarse también la destrucción, des

aparición o captura de organismos autóno
mos, y/o su envilecimiento con designaciones
grotescas o con nombramientos de personas
notoriamente incompetentes para posiciones
directivas y técnicas. Se recluta mediocridad,
y ostensible incapacidad, y se humilla pública
mente a altos funcionarios. Tenemos una Kakis

tocracia: el gobierno de los peores, y tal vez el
gobierno más incompetente de la historia mo
derna de México. Se reducen salarios para
los servidores públicos a niveles denigrantes
y fuera de competencia con referencia al mer
cado de trabajo, se les prohibe a los funciona
rios ejercer su profesión diez años después del
término de su responsabilidad, se emprende
un ataque frontal a la meritocracia, y se lumpe
niza el servicio público, junto con recortes pre
supuestóles y de personal incapacitantes para
servicios y entidades de la administración pú
blica. Se violan las normas de adquisiciones y
contrataciones y prevalecen las asignaciones
directas para pagar deudas políticas, tomar
venganzas, o privilegiar a aliados y financia
dores. La corrupción entra en efervescencia.
Se eliminan presupuestos de operación para
muchas entidades, y se transfieren a subsidios
clientelares sin observarse normas y procedi
mientos mínimos de administración; esto es,
sin reglas de operación, sin padrones confia
bles de beneficiarios, sin evaluación, y con to
tal opacidad y desorden, lo que los convier
te en ámbitos ideales de corrupción, política
clientelar e ineficiencia. Se asignan tareas y
responsabilidades de manera discrecional a
distintos organismos al margen de la legisla
ción (contratos y proyectos de comunicaciones
y transportes al Ejército y a Fonatur, puertos y
aduanas Marina, reforestación a la Secretaría
del Bienestar), y se manipula política y electo
ralmente la procuración de justicia.
El presidente no admite opiniones expertas,

no las necesita. Menosprecia la planeación y
la programación [sólo hay que leer el Plan Na
cional de Desarrollo y algunos programas sec
toriales para advertir su pobreza intelectual y
técnica), así como la racionalidad pública. El
gobierno actual se ubica en las antípodas de
la burocracia racional e ideal postulada por
Max Weber, y en contra de bases analíti
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cas y secuencia ordenada de decisiones, con
gruencia entre medios y fines, racionalización
de la actividad colectiva, jerarquías estructu
radas, distribución y división eficiente del tra
bajo, reglas claras, y amplias calificaciones
técnicas. Se gobierna sólo con ocurrencias en
causadas en un permanente espectáculo me
diático narcisista, y bajo una transparente ló
gica electoralpopulista.
En este escenario, además de su incompe

tencia, la administración pública se torna inevi
tablemente inestable, y se precipitan las renun
cias de quienes tienen menor tolerancia a cada
uno o a todos los factores señalados, además

de mayor aversión a un fracaso profesional se
guro y al empañamiento de su reputación. Esto
ha ocurrido en la SHCP, SCT, Salud, Conavím,
CEAV, CRE, CNH, ASEA, Conanp, INM, entre
otros muchos organismos y entidades. Hay un
proceso de decantación y de selección adversa
en favor de los peores, donde los atributos ga
nadores son la abyección, la sumisión, la leal
tad partidista, la resignación a bajos salarios,
la seducción por el culto a la personalidad, o la
simple búsqueda de rentas y oportunidades de
corrupción. Es la lógica de la destrucción del
Estado para concentrar todo el poder en unas
solas manos.
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Guardianes para México
En público y en privado, el titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacien
da, Santiago Nieto Castillo, ha planteado que
la mejor forma de combatir a la impunidad es lle
var a los responsables ante los tribunales.

En el combate al lavado de dinero, empero, hay mucho
terreno por recorrer: entre 201 ó y 201 8, las autoridades
federales han incautado 10,442 millones de pesos, sospe
chosos de provenir de actividades delictivas. En ese mismo
periodo, en contraparte, sólo 15 millones de pesos han po
dido ser decomisados.

La coordinación entre la UIFSHCPy la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores ha permitido asegurar cuentas y
bloquear el acceso a recursos financieros de los delincuentes
de cuello blanco, quienes son denunciados ante las unida
des especializadas de la FGR. En caso de que los delitos co
metidos sean delitos electorales o de corrupción, las denun
cias se presentan ante la FEDE y la FECC, respectivamente.

En este entramado institucional, ha planteado Nieto Cas
tillo, sería pertinente contar con una Guardia Financiera, un
cuerpo especializado para la investigación y persecución
de estos delitos.

La idea de contar con policías especializadas para com
batir a las bandas delincuenciales responsables de robos,
asaltos, extorsiones y secuestros, también ha permeado a
otras ramas del gobierno de la República. El comisionado
del Servicio de Protección Federal, Manuel Espino Ba
r ¡entos, prepara ya un cuerpo policiaco de élite, conoce
dor de esa industria, que se ubique en los territorios en don
de están las empresas mineras.

La SPF generaría células especializadas en ese sector y
ya prepara un Protocolo Nacional de Atención y Conten
ción de Incidentes en Seguridad en el sector minero. Perso
nal de esa corporación, adscrita a la Secretaría de Segui
dad Ciudadana, recorre estados mineros a fin de realizar
un diagnóstico de la industria y proponer estrategias en ma
teria de seguridad para que su accionar no se quede sólo

en la reacción ante eventos o incidentes.

El SPF abrió una convocatoria y registra a los policías
con más experiencia, de mayor confiabilidad y de mejor
perfil psicológico para integrar un equipo especializado,
para lo cual realiza un proceso de reclutamiento. Espino
Barrientes anunció que para apoyar la labor de su equipo,
una empresa minera facilitará instalaciones en breve, pero
omitió el nombre por razones de seguridad.

La seguridad de terminales marítimas y aduanas en las
costas mexicanas está a cargo de la Secretaría de Marina.
En las últimas semanas, en donde se han incrementado el
robo a mano armada por personas infractoras de la ley,
tanto a embarcaciones como plataformas petroleras nacio
nales como de otros pabellones en el Golfo de México.

La operación Refuerzo Sonda fue desplegada por el alto
mando de la Semary para aumentar la protección, la au
toridad marítima nacional estableció nuevas disposiciones,
según consta en el oficio 872/20, dirigido a la comunidad
marítima y las agencias navieras consignatarios del puerto
regional de Dos Bocas, bajo la firma del capitán Sergio
Rubio Márquez.
Hace cuatro días, el mando naval comunicó a los arma

dores u operadores de los buques que deberán intensificar
la aplicación de los procedimientos en materia de protec
ción del buque y su tripulación, conforme lo establece el Có
digo PBIP, que se haría extensivo a las embarcaciones a las
que normalmente no se aplica, "con el fin de no ser presa
fácil de los delincuentes".

El Código PBIP sólo aplica a barcos de más de 500 to
neladas peso bruto, unidades de perforación móviles [MO
DUs) en tránsito y todo tipo de barcos en ruta internacional,
pero no aplica a plataformas petroleras fijas o a MODUs
fijas; tampoco a ferris.

Para que la instrucción del mando naval tuviera efectos
tendría que proceder una reforma a la legislación vigen
te, según las conclusiones de Adriana ZúñigaÁvila en
una tesis doctoral sustentada hace dos años.
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Rayuela
Mientras unos se

divierten en antros y
centros nocturnos,

médicos y trabajadores
de la salud ponen en

riesgo su vida.
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ASTILLERO

Dos clavos más a Calderón // Cárdenas

Palomino y Pequeño // Estar en "sus
cabales" ¿y Peña, ¿bajo custodia?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AÚN NO SE define el impacto que
el juicio a Genaro García Luna
tendrá en la figura política de Fe
lipe Calderón Hinojosa y ya están
en línea de espera dos expedientes

igualmente lesivos para quien ocupó de ma
nera electoral fraudulenta Los Pinos de 2006
a 2012: Luis Cárdenas Palomino y Ramón Pe
queño García, operadores estelares del citado
García Luna, han sido también señalados judi
cialmente en Estados Unidos como cómplices
de maquinaciones desde el gobierno mexicano
para favorecer al cártel de Sinaloa y realizar
actos propios del crimen organizado.

NO HAY MUCHA cancha para la socarronería
de Calderón Hinojosa ante las evidencias de
que durante su gobierno se ejerció una ncir
copolítica terriblemente dañina para el país
(suele decir que no sabía nada de este tipo de
hechos: "lo niego calderónicamente", se ha iro
nizado en redes sociales, sustituyendo su usual
"categóricamente").

LOS SEÑALAMIENTOS JUDICIALES he
chos en Nueva York mostrarían a Calderón
como ente absolutamente falto de juicio para
darse cuenta de lo que hacía su virtual vice
presidente policiaco, García Luna, y la banda
criminal que lo acompañaba, con Cárdenas
Palomino y Pequeño como feroces y voraces
lugartenientes, o de otra manera resultaría
que el político michoacano, entonces panista,
sabía, permitía, promovía o incluso se benefi
ciaba, así fuera políticamente, de lo que hacían
sus policías favoritos.

LA AMPLIACIÓN DEL expediente García
Luna hacia sus subordinados se dio a conocer
dos días después de que Calderón Hinojosa
señaló que el presidente Andrés Manuel López
Obrador no parecía "estar en sus cabales" ni
tener capacidad para gobernar. Lo hizo du
rante una especie de conciliábulo de políticos
derechistas deseosos de concertar esfuerzos
contra "la pandemia del populismo", como dijo
el propio Calderón.

VIA ZOOM, A las cinco de la tarde en horario
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mexicano, sobre "El caso Venezuela como

amenaza" hablaron Calderón Hinojosa, Andrés
Pastranay Jorge Quiroga, llamado Tuto (estos
dos fueron presidentes de Colombia y Bolivia,
respectivamente), más Antonio Ledezma, alcal
de metropolitano de Caracas; Richard Blanco,
diputado nacional de Venezuela, y Patricia Bull
rich, presidenta de PRO Argentina. Calderón hi
zo ante ellos una descripción plena de lamentos
por lo que a su entender sucede en México, ase
gurando que avanza el proceso de conversión de
este país al modelo venezolano actual.

CALDERÓN HINOJOSA TIENE ante sí un
panorama complicado. Desde luego, los casos
de García Luna y, ahora, Cárdenas Palomino
y Pequeño García lo colocan en una situación
histórica, ¿judicial? y políticamente desastrosa:
su "guerra contra el narcotráfico" fue, además
de tentativa fallida de legitimación electoral y
política, un acto de criminalidad desde el máxi
mo poder político nacional, con los recursos
institucionales y el poder del Estado volcados
en favor de un cártel, en detrimento de otros,
con lo que se provocó un baño de sangre en el
país, que aún continúa.

PERO, ADEMÁS, LAS delaciones de Emilio
Lozoya en México podrían alcanzar a varios
de sus allegados e incluso a él mismo como
corresponsable de negocios iniciados o pro
movidos en su administración y continuados
durante el peñismo. Todo ello con riesgos para
su tan anhelado como supuesto salvavidas po
lítico, el partido México Libre, que promueve
junto con su esposa, Margarita Zavala, con la
esperanza de contar con un instrumento de
defensa y ataque.

EN TANTO, OTRO ex ocupante de Los Pinos,
Enrique Peña Nieto, está bajo custodia de poli
cías españoles en Madrid a petición de autori
dades mexicanas, según aseguró ayer el asesor
antimafia Edgardo Buscaglia en una entrevista
(youtu.be/bEa0bmlyC6U), en la que advirtió
que la Fiscalía General de la República debe
agregar al expediente Lozoya la acusación de
delincuencia organizada y no sólo de asocia
ción delictuosa, para que no quede este proce
so en una condición disminuida e insuficiente.
¡Hasta el próximo lunes!

Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Asti
llero • juliohdz@jornada.com.mx
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ROZONES
• David León, a puesto clave
El que ayer en la mañanera se llevó una mención presidencial que ya quisiera cual
quier funcionario del Gobierno, fue el actual coordinador nacional de Protección
Civil, David León, a quien Andrés Manuel López Obrador anunció que pondrá al
frente de la nueva empresa estatal de distribución y abasto de medicamentos, va
cunas y equipos médicos. "Fíjense lo que nos importa el abasto de medicamentos
que uno de los mejores cuadros, mejores servidores públicos del Gobierno se va a
hacer cargo de este asunto... y vaya que nos ha ayudado muchísimo, ahora con el
huracán que afectó en el norte, él estuvo allá". David León deberá acometer un reto
mayor, pues empezará de cero la edificación de una institución que será clave para
el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Por eso va, sin duda, con todo el
respaldo presidencial.

• Zoé y el IMSS
Nos cuentan que a diferencia de otras instituciones y dependencias del sector Salud
que se la pasan de polémica en polémica y con perfiles confrontativos, el IMSS y su
titular Zoé Robledo son de los institutos y funcionarios que más oficio político y
gestión efectiva están teniendo. Prueba de ello fue la inauguración de una unidad de
medicina familiar que Robledo fue a encabezar a Apodaca, Nuevo León, y en la que
estuvo acompañado de Jaime Rodríguez Calderón, un gobernador que suele ser
crítico de la 4T. El director del IMSS, con actitud institucional, cortó el listón de las ins
talaciones que beneficiarán a 81 mil 796 derechohabientes y El Bronco, por su parte,
no pudo dejar de reconocer el apoyo que ha tenido de parte de la institución federal.

• LópezGatell y el desgaste
Y hablando de buenos oñcios, a quien, se asegura, ayer le volvieron a hacer falta fue al
subsecretario Hugo LópezGatell, luego de que Salud propusiera en la reunión con
gobernadores aplicar sanciones administrativas, civiles y penales a los mandatarios
que apliquen medidas que puedan corresponder a un color distinto del semáforo que
se dicte desde la Secretaría de Salud. Si antes ya el mismo instrumento y su aplica
ción habían generado choques de distintos niveles, esta vez testigos del encuentro
sí vieron a algunos de los asistentes molestos. Aunque el funcionario federal intentó
anoche explicar que no había habido rispidez, lo cierto es que, nos hacen ver, la reali
dad muestra que hay dos relaciones que exhiben indeseables visos de desgaste: con
medios y con mandatarios estatales. A ver qué pasa en la reunión del lunes.

• Y luego, la división
Nos hacen ver que contrario a lo mostrado por los diputados priistas Dulce María
Sauri y Rubén Moreira, quienes fueron con Morena para avalar un periodo extraor
dinario y a la postre la modificación de la Ley de Adquisiciones, las senadoras trico
lores Nuvia Mayorga y Beatriz Paredes aguantaron a pie firme su palabra de ir en
contra de esa modificación junto con el bloque de contención del PAN, MC y PRD. En
el debate en el Senado de esa reforma el coordinador naranja Dante Delgado había
reprochado la actitud "obsequiosa" del PRI en San Lázaro, lo cual olía a "PRImor". Al
final, esos dos votos de Sauri y Moreira que se dijeron engañados por los morenos,
pese al colmillo largo que traen permitirá al Gobierno comprar medicamentos en
el extranjero, sin licitación pública.

• Bajan delitos en CDMX
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Buenas noticias en materia de seguridad en la Ciudad de México, que gobierna Clau
dia Sheinbaum. De acuerdo con el reporte del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, en la capital hubo una reducción de la incidencia
delictiva de 34 por ciento en el mes de junio, si se compara con el mismo mes del
año pasado. Si el rango de comparación es del primer semestre de 2019 contra el pri
mero de 2020 la reducción es de 23 por ciento. Los indicadores arrojan, por lo pronto,
buenos resultados de la estrategia propuesta por el titular de la SSC, Ornar García
Harfuch. Los secuestros, extorsiones, robos a transporte público, a casa habitación
y a negocios y los homicidios reportan disminuciones. El reto ahora será mantener
los buenos resultados en el proceso de reactivación.

• Vacuna, prioridad 1
Con la novedad de que en la Cancillería no quitan el dedo del renglón para qué Méxi
co pueda acceder, tan pronto como esté disponible, a una vacuna contra el Covid19.
El canciller Marcelo Ebrard anunció que nuestro país se va a incorporar al protocolo
de investigación de la fase 3 que desarrolla la farmacéutica francesa SanofiPasteur.
Además, la agenda del funcionario federal tiene una serie de negociaciones bilate
rales con países o empresas que cuentan con los proyectos más avanzados en estos
esfuerzos, incluyendo Estados Unidos, China y Alemania para el desarrollo, compra
y distribución universal de la fórmula que ayude a detener las cifras de contagios y
muertes por la pandemia. Así que, nos dicen, en el tema de la vacuna, estamos en
primera fila.
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En algunas culturas, la libélula es
vista como un símbolo de adap
tabilidad y transformación. Si

bien pueden vivir durante algunos años,
su tránsito como libélulas dura apenas
unas semanas. Y al pertenecer a la tiena,
al agua y al aire durante su metamorfo
sis, suelen ser referidas como una forma
de entender los ciclos de la vida.

El comparativo entre ese pequeño insecto y la exis
tencia humana resulta pertinente en momentos como
éste, en el que el confinamiento forzado nos lleva a
reflexionar sobre los cambios drásticos que vivimos
y el deseo de exprimirle a nuestra existencia hasta la
última gota de vida y poder vivirla como lo hacíamos,
acompañados de nuestra familia y seres queridos.

Durante estas circunstancias de distanciamiento pro
bablemente hemos tenido que afrontar la pérdida de fa
miliares o de amigos entrañables. Pasar por esa situación
no ha brindado otra alternativa más que adaptar a las cir
cunstancias, no la forma de querer, sino la de soltar y des
pedir. Pero quizás para algunos con mucha sorpresa
esa adaptación forzada ha significado la oportunidad de
descubrir formas de desprenderse del ser amado, que
bien vale la pena mantener en la era post confinamiento.

Ante la imposibilidad de homenajes multitudinarios
de forma obligada por ahora se trata de hacer más lle
vadera la partida de un ser querido, de quitar rigideces y
transitar del luto en las funerarias al alegre convivio en
casa; del sorbo de café desabrido a un buen trago de mez

cal ahumado; de las lágrimas a las carcajadas; del largo
ayuno al gozoso convite; del lamento de lo que quedó
pendiente a una auténtica celebración de todo lo vivido;
de llorar la muerte a festejar una chillada de vida.

Eso se hace aún más fácil si quien colgó la bota lo
dejó todo en el ruedo. Lo que lleva a pensar que adop
tar una filosofía distinta frente a la muerte, va de la
mano con hacerlo frente a la vida. De tener muy claro
que lo que se da, se da en vida; que es mejor fugaz par
tida que dolorosa presencia; y que más vale una vida
intensa que una mustia existencia.

Algo así como la libélula, que mientras detiene su
viaje y se suspende brevemente en el aire, hace sentir
su presencia y deja apreciar cada uno de sus aleteos,
como si estuviera en cámara lenta. Y así, mientras la
contemplamos, emite destellos tornasol únicos; pero
al instante siguiente, emprende rápida huida para no
volver más, para dejarnos simplemente con la nítida
imagen de la intensidad de sus colores mientras la tu
vimos frente a nosotros.

Afrontemos la vida como si de un callejón se trata
ra: largo recorrido en un trayecto con una única entra
da en un extremo y con una única salida en el extremo
opuesto. Lo que hagamos durante ese recorrido será
lo que nos defina como personas y el legado que deja
remos a quienes aún no hayan alcanzado al extremo
de salida. Hagamos que ese transitar sea tan intenso
como podamos. Aspiremos a ser un discreto guardián
a la vez que un cercano confidente: de risa ligera pero
ágil consejo, de férrea pelea pero cálido abrazo; de só
lida convicción pero amable oído. Transformémonos,
pues, en el escudero del callejón.
® Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.
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"En materia de Gobierno todo cambio

es sospechoso, aunque sea para mejorar"
Frands Bacon

En México hemos discutido in

finidad de veces sobre la poli
tización de la justicia, donde

muchas veces el Gobierno manipula
los juicios para no llegar a nada, pro
vocando un escándalo mediático y
generando expectativas para que al
final nadie sea responsable, no ha
ya culpables, o en su caso, condenas
mínimas, todo en aras de obtener un
rendimiento político.

En el presente siglo XXI, para no ir más atrás,
hemos discutido los diferentes casos emblemáticos
de la justicia. Empezando en el sexenio de Vicente
Fox, los más relevantes fueron el caso Pemexgate y el
caso de los Amigos de Fox, en ambos se descubrieron
millonarios desvíos de dinero para las campañas a la
Presidencia, pero sólo se lograron multas para los par
tidos. Fueron de las grandes decepciones que tuvi
mos los mexicanos después de la caída del PRI, pues
luego de una gran expectativa sólo hubo palabras y
más palabras, todas vacías.

En el Gobierno de Felipe Calderón tenemos dos
casos irónicos de procesos judiciales fallidos; el de
la guardería ABC, en el que aún cuando el ministro
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea determinó en su pro
yecto responsabilidades que llegaban hasta el direc

tor de IMSS, el Presidente Calderón utilizó todo su
poder para que el Pleno de la Corte no aprobara dicho
proyecto, y con ello, sepultar el asunto. El otro caso
emblemático de su sexenio fue el de Florence Cassez,
cuyo montaje realizado por Genaro García Luna  y
la violación al debido proceso le dieron la libertad a la
ciudadana francesa luego de pasar en la cárcel varios
años, y sin haber responsables en su Gobierno.

Con la llegada del nuevo PRI, Peña Nieto prometió
un gran cambio, y lo único que recibimos fue la mayor
corrupción. Los casos que lo marcaron para la historia
fueron los casos Ayotzinapa y Hatlaya. En el prime
ro la investigación fue un fracaso, todo se enredó y
nunca se encontraron los restos de los 43 estudiantes;
mientras que la matanza de 22 civiles en Tlatlaya, rea
lizada por militares, quedó impune y nadie ha solici
tado una nueva investigación.

Los casos enunciados han quedado como mues
tras imborrables, de los anteriores Gobiernos, en
los cuales las investigaciones fueron manipuladas
a conveniencia de las autoridades, donde los jueces
se prestaron a los malos manejos, por eso nos senti
mos engañados y con derecho a saber la verdad, con
el deseo de que impere la justicia por encima de los
intereses políticos.

Por lo anterior, y con una nueva Fiscalía General
de la República, que se supone es independiente del
Ejecutivo, el caso de Emilio Lozoya representa el caso
más emblemático de la nueva Administración, será la
gran oportunidad para que el Gobierno de AMLO nos
demuestre el verdadero cambio, de lo contrario será
el emblema de que todo sigue como siempre. AMLO
puede obtener ventajas inmediatas, pero a mediano
plazo serán más las perdidas, y esas serán páginas en
su historia.
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Con el intento de endosarle a los

gobernadores de los estados
el manejo del semáforo epi

demiológico por cambiar a su arbitrio
de rojo a naranja y proponer que se les
apliquen sanciones no sólo adminis
trativas sino penales, el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, provocó
un enfrentamiento con ellos que le ad
virtieron que al que deberán acusar es
a él por su enóneo proceder frente a la
pandemia que ha causado decenas de
miles de muertes en todo el país.

Los mandatarios estatales reaccionaron aira

damente en la reunión virtual presidida por la se
cretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, al
coincidir en que lo que pretende el funcionario es
eludir la responsabilidad de la forma tardía y erró
nea en que el Gobierno federal ha hecho frente al
letal virus y que anticipadamente busca endilgarles
a ellos, ante las acusaciones que en su momento re
cibirá por parte de familiares de los desaparecidos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El anuncio hecho por el Presidente de que a pesar
de la pandemia por coronavirus, miles de muertes y
contagios, no se suspenderán los festejos patrios y
que habrá "Grito" de Independencia, verbena y des
file militar, le motivaron una oleada de críticas, las
que intentó atenuar al anticipar la forma en que se
llevará a cabo.

Sin contemplar la situación que pueda prevalecer
durante el mes de agosto que se inicia mañanay la pri
mera quincena de septiembre, ayer dijo en su maña
nera que la noche del 15 de ese mes al Zócalo asistirán
solamente 500 personas "bien separadas" por la sana
distancia, que portarán antorchas como mensaje de
que sigue encendida la "llama de la esperanza" y el
desfile militar del día siguiente será sin los miles de
contingentes del año pasado.
Ignoró cálculos como los de la Universidad de
Washington y su Covid19 Projection, que para esas
fechas los fallecimientos por el virus en México po
drían superar los 75 mil con los graves riesgos de que
haya en el país concentraciones y los contagios se
multipliquen, como ha advertido el director de la
Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom
Ghebreyesus.
David León Romero dejará de ser el Coordinador
Nacional de Protección Civil para convertirse en di
rector general de la empresa del Estado que distribui
rá medicinas, vacunas y equipos médicos en el país,
lo que seguramente anunciará hoy oficialmente el
Presidente López Obrador.
El joven funcionario, quien es un destacado cola
borador de este diario, realizó una eficiente tarea en
la CNPC en la que se mantuvo siempre al tanto de
proporcionar apoyo a damnificados por fenómenos
naturales, como las inundaciones que provocó el hu
racán Hanna en Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila,
que dejó a centenares de familias sin hogar.
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En lo que estamos
Estamos en un proceso en que quizá

no seamos conscientes del todo que
están cambiando en forma y fondo lo que
se ha hecho en política durante años.

Hay pocos referentes para analizar y vivir el presente. Si
bien algunas formas se mantienen en lo general están cam
biando los paradigmas, el tiempo evaluará su trascendencia y
efectividad, por lo pronto andamos en los inéditos.

Lo que de alguna manera ha reaparecido es la concentra
ción del poder y la omnipresencia presidencial, la cual parecía
que se había medio atemperado.

López Obrador tiene otras formas de interactuar con la
sociedad; sin embargo, ya se distingue la concentración del
poder, se ha convertido en eje de la sociedad mexicana como
hace mucho tiempo no sucedía con la figura presidencial por
más que diga que lo atacan como nunca "en los últimos 100
años".

Los cuestionamientos al Presidente pasan por dos vertien
tes. Una tiene que ver con las decisiones que toma, las cuales
pocas veces propone y muchas impone. No le gusta que lo
cuestionen ni increpen y cuando alguna información le es, o
puede ser adversa, sale con que "tengo otros datos", los cua
les en pocas ocasiones da a conocer.

La otra vertiente pasa por su estilo personal de gobernar.
Estamos ante formas inéditas que a un sector de la población
le está costando mucho trabajo entender y asumir. Muchas de
las críticas tienen que ver con la forma en que se ve al Presi
dente en que prevalecen filias y fobias.

Para el mandatario su interlocutor eje ha sido, es y será,

su base dura, la cual no le ha dejado de manifestar su apoyo.
El hecho de que sus niveles de popularidad de alguna u otra
manera se mantengan, confirma que su discurso le ha dado
resultado por lo que no tendría porque cambiarlo a lo que se
suma algo fundamental, su convicción en ello.

El Presidente en las mañaneras lanza la agenda y sabe bien
que será motivo de todo tipo de comentarios, los cuales no le
quitan el sueño. Un ejemplo más fue la crítica por el nombra
miento de Isabel Arvide como cónsul en Estambul, dijo que
"están muy sensibles".

Al Presidente no pareciera importarle lo que piensa la co
mentocracia, los intelectuales, académicos, las redes o los
medios de comunicación. Está al tanto de ellos, pero su obje
tivo está en el grueso de la población, la cual, durante décadas,
no ha sido tomada en cuenta de no ser para el oprobioso uso
políticoelectoral.

López Obrador tiene claro hacia dónde debe dirigirse y por
más que merezcan la crítica muchas de sus estrategias o sus
expresiones, tiene claridad respecto al diagnóstico del país.

Los enojos que provoca en ciertos sectores se mueven
entre forzadas comparaciones con otros regímenes y con
algunos desplantes presidenciales que habrá que identificar
que a menudo tienen tintes autoritarios. Los enojos también
pasan por un proceso real de afectación de intereses que está
llevando a una eventual y paulatina pérdida de privilegios
entre algunos.

Con variantes, el Presidente no está haciendo nada que no
haya dicho que iba a hacer. Lo que sí es claro es que ante los
escenarios inesperados en lo general no ha salido bien librado,
pero en su discurso busca mostrar a sus seguidores panora
mas distintos de los que se viven, el coronavirus es prueba
de ello.
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Sus millones de seguidores no han cambiado de opinión,
más bien las simpatías y apoyo se han fortalecido.

En esta ecuación hay que considerar que en medio de las
adversidades para la mayoría de la población, el Presidente
es una opción de transformación. No sólo habla de ellos, sino
también está con ellos y los coloca como eje de su gobierno.

Estamos cerca de saber hacia dónde vamos y en dónde
estamos parados.

• RESQUICIOS.
Entendiendo que el caso Lozoya es un proceso que llevará
tiempo, no se define en el aquí y ahora, los primeros escarceos
han sido desafortunados. El personaje parece cualquier cosa

menos estar acusado, no hay una sola fotografía de él y se le
cuida de manera particularmente cuestionable; de nuevo, no
la vayan a regar.
AL PRESIDENTE no

pareciera importarle
loque piénsala

comentocracia, los
intelectuales, acadé
micos, las redes o los
medios de comuni
cación. Está al tanto

de ellos
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el PRI se fracturó es

ta semana por el voto a favor
de los diputados Dulce María
Sauri y Rubén Moreira para
el periodo extraordinario en el
que se aprobó la propuesta del
Presidente sobre la compra de
medicamentos en el extranje
ro y que, argumentan, tuvo el
aval de su dirigente nacional,
Alejandro Moreno, a contra
corriente de los compromisos
de Miguel Angel Osorio Chong
con el bloque opositor del Sena
do. Por supuesto, no faltan los
malpensados que ven una de
cisión por miedo a ser incluidos
en las mentadas grabaciones
de Emilio Lozoya, que nomás
no aparecen, o en los supuestos
moches para persuadirlos.

el gobernador de Chi
huahua, Javier Corral, reci
birá este viernes al embajador
de Estados Unidos en Méxi
co, Christopher Landau, para
hacer un importante anuncio
conjunto de inversión que tie
ne que ver con la reactivación
económicay con el TMEC. Hay
que recordar que en días pasa
dos la armadora Ford expresó
su inconformidad por el cierre
parcial de sus plantas en esa en
tidad, cuyos efectos ponen en

riesgo la producción en las se
des estadunidenses.

la bancada panista en
cabezada por Juan Carlos Ro
mero Hicks en la Cámara de
Diputados detalla una demanda
de amparo para pedir al Poder
Judicial de la Federación que
ordene al presidente Andrés
Manuel López Obrador usar
cubrebocas en actos públicos,
como medida de prevención an
te la pandemia de covid19, con
el argumento de que el manda
tario es la figura pública y refe
rente de mayor relevancia en
México y, en consecuencia, tie
ne el deber de dar el ejemplo y
portar mascarilla, como lo reco
mienda la Organización Mun
dial de la Salud.

el pasado martes por la
noche, Napoleón Gómez Urru
tia acudió a la sede del sindicato

minero para reunirse con inte
grantes del comité nacional, a
quienes dio una instrucción ta
jante: todos los líderes deben su
marse a la venta de boletos de la

rifa relativa al avión presidencial.
A regañadientes, cada asisten
te se hizo de 50 cachitos que re
partirán entre sus huestes. "¡Ese
apoyo sí se ve!".
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Por el distinguido coahui
lense Mauricio Beuchot

(1950), miembro de las
academias mexicanas de la Lengua y
de la Historia, a quien conocí el año
pasado en la Feria del Libro de Ar
teaga, supe de algunos pensamientos
que rondaban a uno de los padres la
tinos que marcó toda la Edad Media,
principalmente a aquellos que siguie
ron una corriente neoplatónica: San
Agustín (354430).
Nacido en la actual Túnez, este pen

sador creía que el hombre es un alma
prisionera en un cuerpo al que rige y
si bien pondérala nobleza del trabajo,
admite la esclavitud. En Déla ciudad

de Dios, escribe Beuchot en su bre
viario Historia déla filosofía medieval

(FCE, 2013), San Agustín dice que na
die es esclavo por naturaleza, sino por
guerra o compraventa, y se dedica a
llamar la atención hacia "los derechos

naturales" del esclavo, "que no es ani
mal, sino persona, y a hablar del buen
trato que el amo cris
tiano debe dar a quie
nes lo sirven".

En este pequeño
volumen, lleno de
luces, Beuchot ase
gura que San Agus

tín se adelantó a Descartes con su yo
pensante, "pues aun si me equivoco,
esto sucede porque existo", que solo
refiero de pasada porque antes bien

me interesa llamar la atención sobre
lo que dirá estos días la cultura de la
cancelación sobre esas palabras que
el filósofo escribió allá en el comien

zo de las invasiones bárbaras, a pro
pósito de los esclavos, en una realidad
tan lejana como su pertenencia tem
poral: el Medievo.
Hoy que esta corriente de ¿pensa

miento? impulsa una auténtica cam
paña de exterminio cultural, con el
derribo de estatuas y la proscripción
de textos y filmes bajo el argumen
to de la corrección política y un falso
halo incluyente, habrá que cuidar ya
no solo efigies, sino libros y aun bi
bliotecas, que pronto serán objetivo
de estas hordas incapaces de razonar
con el contexto de ca

da obra o, más aún, de
cada palabra.
Cuando estos des

propósitos cunden,
siempre me angustio
de pensar en lo que
harán con las cabezas de genios como
Jorge Luis Borges o Fiodor Dostoievs
ki o Charles Dickens por algún verso,
algún párrafo, algún diálogo de pillos
indigno de sus castas conciencias, de
sus limitadas capacidades para obser
var cada fenómeno en su tiempo. ¿Qué
pasará con San Agustín y su concepto
de esclavitud?^™

E1 pensador creía que
el hombre es un alma

prisionera en un cuerpo
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J 1 doctor Hugo López Gatell decepcio
k na lo mismo como cabeza visible de la

_l I desaseada "estrategia" federal contra la
pandemia como por su evidente desconocimiento del
significado de palabras de uso tan común como auxi
liar; complementoy prevención.
Mayo empezó con mil 972muerbos; junio con 10 mil

16 7y julio con 28 mil 510. Y ayer totalizaron 46 mil falle
cidos y son elevadas las probabilidades de que la cifra siga
creciendo de manera exponencial.
Aleluya: esta semana, por fin, el subsecretario se

atrevió a recomendar el uso del cubrebocas, pero no
resistió demeritar la importancia de hacerlo: "Puede
disminuir la probabilidad de que virus salgan de una
persona que tenga el virus, y se ha recomendado su uso
en espacios cerrados, es una medida auxiliar que com
plemen ta al lavado de manos, la sana distancia y el que
darse en casa", concedió.
López Gatell sabe (o debiera saber) que cualquiera

de los pasos a que se aferra son tan complementarios y
auxiliares de los demás como una sencilla mascarilla.
No basta el aseo frecuente de manos, la sola sana dis

tancia ni el enclaustramiento para impedir que se propa
le el covid19, como tampoco es suficiente el estornudo en
el ángulo del codo, sino la conjunción de todas estas me
didas precautorias para inhibir los contagios de la plaga

En su primera acepción, com
plemento es la cosa que se añade
a otra para hacerla mejor; más
completa, efectiva o perfecta.
Es un suplemento, un añadido,
un aditamento que refuerza las
medidas de cautela

Auxiliares (lo sabe hasta El
Borras) aquello que, precisa
mente, auxilia, socorre, ayuda,

favorece, protege, apoya, coopera.
Valorar la importancia de prevenir es algo que, sin

ser necesario estudiar medicina o especializarse en
epidemiología, sino por meritito sentido común (atri
buto que no se le da al funcionario), debiera darse por
sentado en el sector público de salud.
Es en su definición donde cabe "como anillo al de

do" el uso de la mascarilla: Medida o disposición que se
toma de manera anticipada para evitar que suceda una
cosa considerada negativa; tomar precauciones para
evitarundaño, unriesgo>, un peligro. Prevenir se asocia
con advertencia, providencia, recelo, aviso y, oj o doctor
López Gatell, inm unización y profilaxis.
¿Acaso no todo esto es aplicable al aseo extraordi

nario, el guardado de la distancia, el mayor aislamien
to posible, el cuidado del estornudo y la utilización del
pinche cubrebocas?

En su aceptación a regañadientes, el voluble zar an
tipandémico alardeó al extremo de posar para la foto
con su vergonzante "auxiliar" azul.

Tarde piachi: la tozuda mezcla de ignoranciay nece
dad del doctor embarcó al Presidente de laRepública enlo
mismo, y a estas alturas es inimaginable que Andrés Ma
nuel López Obrador acepte que su corte de científícosle
salió chafay se ponga a promover eluso del cubrebocas.
"Puede disminuirla probabilidad de que virus sal

gan de una persona que tenga el virus...", reconoció.
¿No es razón poderosa para recomendarlo y que sus
j efes pongan el ej emplo? i

I ! tozuda mezcla
d e ignorancia
y necedad del

doctor embarcó al
Presidente
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La ultraderecha, como la ignorancia, es teme
raria. Por eso en sus publicaciones en Face
book la buena gente de ProVida, animada
por la tanga de Serrano Limón, la medieval
pero enjundiosa defensa de sus creencias va

ilustrada con una imagen de la Virgencita del Tepeyac
en una versión fotochopeada pero fervorosa para que
parezca una rubia de categoría, es decir, que lo que San
Juan Diego dio a conocer en su ayate como la "Moreni
ta del Tepeyac" de pronto se convierte en "La rubia que
todos quieren".
Ak) mej or fue la misma experiencia mística que vivió el cx

presichente Jelipillo cuando le entregó la Medalla al Mérito
Policial a Luis Cárdenas Palomino, brazo derecho de García
Luna Productions, el verdadero Señor Te
lenovela, que hoy es acusado por la fisca
lía de Estados Unidos de estar vinculado

al Cártel de Sinaloa como muchos en ese
bonito sexenio de laviday del amor. Claro,
CaldeRónlo negará todo y dirá que padece
anemia y Alzheimer selectivo y que de este
muchacho no se acuerda, como de ninguno
de los atracos que pasaron durante su muy
difícilmente olvidable periodo presiden
cial Yalooigo espetar consuhabitualsabiduríaqueél, categó
ricamente (¿fantasmagóricamente?) acepta conocer solo las
palomas de tequila con Squirt, pero no los palominos en fuga
Y claro, si me lo llegaran a acusar y a detener, don Jeli

peprimero se declarará preso político como el Aguado de
Guaidó, y luego querrá que le den el mismo trato que a Lo

zoya Lozoyita, pero para conseguirlo tendrá que romper
la Omertá y hacerle como Chente Fernández: no dejar de
cantar mientras el público no deje de aplaudir.
Si fuera el caso, el esposo de Margarita podría hacer de una

vez lo que la familia de Osorio Chong que en este momento
deben estar amparando hasta al perico.
Digo, parano estar pasando aceite como
BillyAlvarez, de la máquina celeste déla
Cruz Azul, que ahora anda a salto de ma
ta por tratar a la cooperativa, dicen, co
mo el PRIANhizo con Pemex, apelando
aMógicahuarachudaysincepiHardelos
agronitrogenadoshiperenajenados.
No se sabe en qué va a terminar to

do esto, espero que muchos haciéndole
compañíaaChayíto Robles, pero yanomásde veravariosinto
cablessufriendodehiperhidrosisydispepsia,havalidolapena.
De Ramón Pequeño, fantástico policía de la época do

rada del calderonato, que podría estar a la altura de Tomás
Sembrón, mej or ni hablamos.
¡Saquen los borolianos Palominos en fuga!
Y) niov pe ¡

l( TÓll CJUG clCGptcl
I 1 "

palomas de tequila
con Squirt
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Las cuatro vacantes de con

sejeros en el INE fueron
para personas propuestas

por Morena Ningún otro partido pudo
colar una de los suyas. Lo intentaron, está
claro. Incluso acordaron que juntos irían
con una sola listay dentro de ella, con un
solo primer lugar.
Hasta el penúltimo momento. Por

que a la hora de la votación, dado el
quorum de la Cámara, la bancada ma
yor aprovechó sus números. No fue su
ficiente el trabajo de bloque y la bús
queda entre partidos de perfiles cerca
nos; quedaron fuera algunos de valor
indudable, como sucede siempre.
Sin embargo, la celebración sí que fue

unánime. No deja de llamarla atención
que desde el presidente del INE y sus
consejeros, hasta los partidos y los j efes
debancadafestejaban el resultado.
Aplaudían el método de selección

y brindaban por un INE sin imposi
ciones partidistas, por un proceso

que se había cumplí

KcTo'
ción que no había
podido ser bombar
deado ni desde fuera
ni desde dentro.

¿Por qué tanta fiesta? Si alguien
quiere ver en esto solo un cambio en
cuatro sillas, no lo entenderá. Hay
otros elementos que importan.

Primero. El procedimiento de se
lección sí funcionó, incluido el Comité
y sus debates internos. El INE sale for
talecido como autoridad e incluso los

partidos políticos pueden estar más
tranquilos de que los otros partidos
(nunca ellos mismos, nomás faltaba)
tendrán menos oportunidades de me
ter las manos en las elecciones.

Segundo. Un INE más robusto está
más cerca de convertirse en un con

trapeso real frente a otras autoridades
y frente al Presidente mismo: si tenían
miedo, ahora, dándole gusto a More
na, le quitaron a AMLO la posibilidad
de descalificar al árbitro. Blindado.
Tercero. Este fortalecimiento le

abre puertas (no garantiza) al INE pa
ra optar por compor
tamientos menos pa
ranoicos, propios de
partidos que creen
que cualquier decla
ración es para meter
les un tiro.

Cuarto. La Cámara de Diputados
no tuvo que pasar la papa caliente a la
Suprema Corte para resolverle el pro
blema. Al mostrar que es posible llegar
a acuerdos también queda más sólida
como contrapeso. Yquedamuy lejos de
aquella incompetencia del Senado a la
hora de resolver el relevo en la CNDH...
Por eso tanta fiesta.

La Cámara de Diputados
110 tllVO CJUe pasar la
)a|)a caliente a la SCJN
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Venía insinuándolo desde

hace semanas, pero ayer
ya lo escribió con todas

sus letras: "Conla votación universal por
correo (no la votación enausencia, lo cual
es bueno) 2020 será la elección más IM
PRECISAY FPAUDULENTAde lahis

toria Seráuna gran vergüenza para Esta
dosUnidos. ¿¿¿Retrasar laelecciónhasta
que las personas puedan votar de mane
ra adecuada y segura 77?'.
Trump lleva mucho tiempo queján

dose del voto por correo y ha acusado,
sin ninguna evidencia, de fraudes elec
torales por ese método. Ahora, las in
tenciones son otras.

En la campaña por la reelección, se
gún todas las encuestas, el manej o de la
crisis sanitaria por el nuevo coronavi
rus y la brutal crisis económica que ha
provocado hacen que sus posibilidades
de ganar la elección de noviembre sean
muy lejanas. Frente a
este panorama, lo que
quiere Trump es ga
nar tiempo.
Aunque hoy no lo

parezca, algún día la
crisis sanitaria, el au

mento de infecciones y muertes y, por lo
tanto, el inicio de una recuperación eco
nómica, llegarán. Y los electores lo senti
rán: en empleos, en poder salir con más
confíanzaalacalle, en menos muertos...
Y a principios de diciembre o en ene

ro (la toma de posesión es la tercera se
mana de enero) eso será mejor que en
la primera semana de noviembre cuan
do se vote.

No solo eso, en las últimas semanas
Trump ha presumido varias veces el
operativo "Warp Speed" para acelerar
la producción de una vacuna contra el
virus. Nada más ganador que Trump
anunciando en la Casa Blanca la exis

tencia de una vacuna eficaz y la distri
bución de millones y millones de dosis
entre su población. Y eso nomás no se
ve que suceda en octubre.

El camino para cambiar la fecha de
la elección es casi im

posible, aunque algu
nos estados podrían
decidir hacerlo y, de
hecho, ayer mismo
algunos republicanos
relevantes salieron a

oponerse a la idea trumpiana.
Pero el tuit del presidente estaduni

dense anticipa, dado su argumento de
una elección supuestamente fraudu
lenta, que frente a la derrota Trump no
le va ahacer sencilla la vida a las institu

ciones de su país.
Lo que queda claro es que será, en

aquel país, una elección inédita, y que
Trump va por todo.

El magnate no hará
la vida sencilla a las
instituciones de K l
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXXXVI

iolencia y maltrato
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, informó que en lo que va
del año, el 911 ha recibido 600 mil llamadas de emergencia de mujeres solicitando

ayuda, un aumento de 45%para denunciar la violencia contra ellas
Jueves 30 de julio. 6:50 ara. Ama

nece a oscuras. Inolvidable año
de Leona Vicario.Una nota de

Rafael Montes en su periódi
co MILENIO informa que "la

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, informó que en lo que va del año,
el 911 ha recibido 600 mil llamadas de

emergencia de mujeres, niñasy adolescen
tes solicitando ayuda, lo que representa un
incremento de 45 por ciento en llamadas
para denunciar violencia contra la muj er".
Así como lo oyen, en la conferencia ma

ñanera del presidente Andrés Manuel L(i)
ópez Obrador, la titular déla Segob declaró
que, como parte de las acciones para aten
der los casos de violencia contra las muj e
res, se integró el servicio de llamadas al 911
por alertas de género: "Hemos promovido
que el 911 sea puerta de entrada a servicios
de emergencia telefónica. Este semes
tre, 600 mil llamadas de mujeres y con
ello, comprobamos que cuando se brinda
orientación correcta oportunay activa, las
muj eres buscan ayuday sí saben donde en
contrarla.

"Durante el confinamiento por corona
virus, las llamadas por violencia de género
han aumentado. Tan sólo en marzo se re
portaron 20 mil solicitudes de auxilio en
esta categoría. Por otro lado, la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana ha
capacitado a482 policías estatales y muni
cipales en el protocolo nacional de actua
ción policial con el fin de garantizar que la
atención a víctimas de violencia sea con

enfoque de género y derechos humanos.
Esto busca facilitar procesos en órdenes
gubernamentales, dando ala vez certeza a
usuarios de los servicios de emergencia de
manera eficiente".

Gil no quisiera incordiar al Presidente,
pero el 15 de mayo muy temprano por la
mañana y según Animal Político, insos
pechable de mentira, dijo esto: "Te voy
a dar otro dato, que no quiere decir que
no exista la violencia contra las mujeres,
porque no quiero que me vayan a malin
terpretar, porque muchas veces me sacan
de contexto lo que digo: el 90% de esas lla
madas que te sirven a ti de base, son fal
sas. Está demostrado. Y esto no es sólo
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por tratarse de llamadas que tengan que
ver con el maltrato alas mujeres, esto su
cede lo mismo en las llamadas que recibe
el metro sobre sabotajes, sobre bombas;
la mayor parte son falsas. Pero esto dicho,
informado por las muj eres del gobierno
federal, la Secretaría de Gobernación, la
encargada del Instituto de... para aten
ción a las mujeres, Nadine, que están pre
ocupadas constantemente por este tema
y atendiendo este tema. Entonces vamos
nosotros a continuar defendiendo, pro
tegiendo a las mujeres. Sin ser feministas,
somos humanistas. Entonces, para que
no se nos confunda. Solo pedirles a todos
que seamos lo más objetivo posible y que
hablemos siempre con la verdad".
Una notadeSilviaRodríguezensu periódico
MILENIO informa que "en el segundo tri
mestre de 2020, cuando se dieron con ma
yor rigor las medidas de contingencia ante la
pandemia del corona vims, el Producto Inter
no Bruto (PIR) de México registró una caída
de 18.9 por ciento frente al mismo periodo de
2019,1o que representalabajaanualmás alta
desde 1981, año en que comenzaron los regis
tros, según datos preliminares del Instituto
Nacional de Estadísticay Geografía Qnegi)".
Oigan esto por piedad: "Desde una pers

pectiva trimestraly con cifras ajustadas por
estacionalidad, el PIB cayó 17.3 por ciento en
términos reales en el trimestre abriljunio
de 2020frente al trimestre previo, con esto
suman cinco periodos continuos de caídas
trimestrales. Por componentes, el PIB de

las actividades secundarias descendió 23.6
por ciento, el de las terciarias 14.5 por cien
to y el de las actividades primarias 2.5 por
ciento en el segundo trimestre de este año
con relación al trimestre que le precede".

2:30 pm.
La hora sagrada "En su comparación anual,
la estimación oportuna del PIB con series
desestacionalizadas mostró un retroceso re

al de 18.9 por ciento en el trimestre en cues
tión. Por actividades económicas, el PIB de
las actividades secundarias cayó 26 por cien
to, el de las terciarias 15.6 por cientoy el de las
actividades primarias 0.3 por ciento.
Banco Base espera que en la segunda

mitad del año el PIB de México muestre un

efecto rebote, sin que esto represente una
recuperación completa. En un escenario
más probable (dado que la economía fun
ciona con base en confianza), indicó, se es
pera que el PIB regrese a niveles precrisis
en un periodo entre seis y 11 años".
Todo es muy raro, caracho, como diría

Isaac Asimov: "La violencia es el último re
curso del incompetente".

Gils'enva

Gomo diría Isaac
Asimov: "La violencia
es el último recurso del

incompetente"
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Después de haber sido el país desarro
llado que peor ha gestionado la lle
gada de la pandemia, en número de

fallecidos y en parón económico, seguimos empe
ñados en capitanear el pelotón de los inoperantes:
los contagios vuelven a las cifras de principios de
mayo, Sanidad cancela, por un error, la compra de
reservas de materialy somos carnaza para la prensa
europea. Y, sin embargo, Pedro Sánchez no para de
quererse a sí mismo.
Hay que ver el gusto que le está cogiendo el presi

dente a las ovaciones. Empezó a su regreso de Bru
selas, con los ministros batiendo palmas en un en
trañable cuadro flamenco filmado por Produccio
nes Redondo, En Tu Cara Me Mondo. Y ha seguido
con los diputados socialistas, que bajo el látigo de
Adriana Lastra parecen miembros del Soviet Su
premo. El rendido aplauso que le prodigaron en la
sesión de control de la semana pasada le supo a po
co. «Quiero más estruendo, Adri. Quiero un clamor.
Que la aparición de Mi Persona os erice el vello».

Así que para este miércoles
Lastra tocó la corneta. ¿Cómo

que solo el 50% de los diputa
dos? ¡Al cuerno las normas sa
nitarias! Y allí acudieron to
dos, a romperse las manos, que
para eso cobran. Palmoteos
tan espontáneos como las ri
sas enlatadas de las comedias
malas. Nunca una «escucha

activa» mereció tantas alharacas. Y nunca los re
presentantes de la soberanía popular dieron tan
ta vergüenza aj ena.
Si Europa se vuelca con nosotros (y no gratis)

es porque estamos en una situación desastrosa. El
confinamiento no fue una medida audaz: fue una

reacción a la desesperada provocada por la negli
gencia del Gobierno y sus asesores, con Fernando

Fecha: 31/07/2020

Página: 39

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Sujétame el Vermú / Maité Rico

Maité Rico

Costo: 39,833

Página 9



Simón al frente. Y ni siquiera se aprovechó la pará
lisis para prepararnos ante nuevas oleadas: ni para
coordinar una respuesta en todas las autonomías, ni
para enmendar el naufragio estadístico, ni para di
señar una estrategia de salvaguarda ante la apertu
ra de las fronteras. Si antes nos quedamos con más
muertos y más parados, ahora nos hemos quedado
con rebrotes y sin turismo.
Con el coronavirus han rebrotado las mentiras:

resulta que el comité de expertos en la desescalada,
cuyos nombres protegía tan celosamente el Gobier
no, nunca existió. Y rebrota también el virus nacio
nalista, con Puigdemont, Torray Urkullu volando
en círculos. Mientras, Interior manda a un jugoso
puesto en Níger al jefe policial de Barajas cuando
ocurrió el Delcygate, el ministro de Consumo alerta
de la desaparición de los tiburones y al partido socio
del Ej ecutivo le asoma una caja B. Más aplausos.

Sánchez no para de
quererse a sí mismo.
Hay que ver el gusto
que le está cogiendo

a las ovaciones
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La salud es prioridad

Desde elinicio de la pandemia, la prio
ridad ha sido y debe seguir siendo
la salud y la vida de la población.

Mientras no se tenga una vacuna o un tratamiento
efectivo contra el virus SARSCoV2, que provócala
enfermedad covid19, en la vida cotidiana tendrán
que prevalecerías acciones de confinamiento, sana
distancia e higiene continua; así como fortalecer los
sistemas de salud y, muy importante, tener acceso
a la compra de equipos, insumos y medicamentos.
La reciente reforma a la Ley de Adquisiciones,

realizada por el Congreso de la Unión, le permitirá
al gobierno tener más opciones para la adquisición
de medicamentos, así como la creación de una em
presa pública responsable de la distribución y re
parto de medicinas en todo el territorio nacional;
son decisiones fundamentales para garantizar el
derecho a la salud.

Estas crisis sacan a flote lo mej or y lo peor. Lo
mejor, el gran esfuerzo del personal médico para
la atención de pacientes, los esfuerzos de la comu
nidad científica para desarrollar una vacuna en
tiempo récord y las grandes muestras de solidari
dad social para disminuir los contagios. Lo peor, la
prevalencia de los individualismos sobre el interés
general, las campañas de desinformación y la espe
culación en los precios de los equipos, insumos y
medicamentos para tratar esta enfermedad.
En lo que va de la pandemia, cubrebocas N95,

caretas, guantes, ventilado
res, medicamentos para el
manejo de pacientes críticos
y oxígeno escasean o subie
ron, como los contagios, ex
ponencialmente de precios,
situación que se agravó con el
cierre temporal de las gran
des empresas farmacéuticas
de India y de otras partes del

mundo. Si esto ha ocurrido con los medicamentos,
la situación puede empeorar cuando se disponga de
una vacuna contra este virus, por ello lapertinencia
de la iniciativa de nuestro país presentada a la ONU
para que exista una distribución y venta equitativa
de medicamentos y, en su momento, de la vacuna
contra el covid19.

Con la reforma a la Ley de Adquisiciones, se
romperá el acaparamiento y la corrupción que
ejercían algunas empresas que le vendían medica
mentos al Estado. Se tendrá la opción de comprar
insumos, equipamiento y medicinas a través de
organismos internacionales, en este caso la Orga
nización Mundial de la Salud, y asegurar el abasto
de medicamentos de buena calidady abuenprecio
para todos los mexicanos.
Se rompe el monopolio que aveces ejercían al

gunas empresas, pero sobre todo la corrupción. Le
vendían caro al gobierno mexicano y en ocasiones
medicinas ya caducadas o de mala calidad. No es ra
ro en tiempos de pandemia ver a políticos o perso
najes que nada tienen que ver con este medio ofre
ciendo medicinas, equipamientos o insumos a "pre
cios de oportunidad".
Si las empresas productoras de refrescos o alimen

tos chatarra tienenla capacidad de llegar hastalas co
munidades más alej adas del país para vender sus pro
ductos, el Estado mexicano debe tener la capacidad
de distribuir oportunamente medicamentos entodo
el territorio nacional. La creación de esta empresa es
un paso fundamental para hacer realidad el derecho
ala salud de todas y todos los mexicanos.

El Estado debe tener
la capacid ad de

distribuir de forma
oportuna medicinas a

todo el territorio
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Pandemia e impunidad

17
I * 1 país y el mundo viven un periodo inédito

i que cimbra los fundamentos de la convi
—venciay de la relación de las personas con
sus autoridades. Los gobiernos que han ganado terreno
a la pandemia lo han hecho con el sacrificio de lo hasta
ayer impensable: las libertades. Cualquier relajación
de la disciplina es penalizada con el contagio. La eco
nomía debe adaptarse a la nueva circunstancia: pocos
ganadores, muchos perdedores. La situación es tan
dramática que el miedo se vuelve aliado y la confianza,
trampa mortal.
Los tres países con autoridades más complacientes con

la pandemia han sido severamente castigados: EU, Brasil
y México. En los dos primeros los responsables de la estra
tegia sanitaria tienen que lidiar con quien gobierna No en
México, el Dr. López Gatell ha sido un subordinado en to
do, hasta en lo más elemental como la resistencia de reco
mendar el uso de cubrebocas, así es porque el Presidente

así lo ha decidido, la mala política sobre
la buena ciencia. Las cifras de contagio y
de decesos han sido groseramente sub
estimadas por la decisión de no utilizar
pruebas, lo que a su vez ha impedido un
mejor manejo del contagio en todas sus
etapas. Las opinables cifras oficiales son
evidencia de negligenciayerror.
En este contexto inicia el juicio con

tra la corrupción derivado de la de
tención y las delaciones del ex director de PEMEX. El
deseo vehemente de todos es abatir la impunidad. No
es suficiente denunciarla, hay que castigarla. La FGR
tiene un desafío mayor. El Presidente López Obrador
tiene otra idea de la justicia: el tribunal mediático es el

escenario, es lo suyo, se regocija porque siente que Lo
zoya le da la razón. Sin embargo, la libertad del extradi
tado compromete el proceso, particularmente si el pri
vilegio no se traduce en cárcel a sus superiores. Pero no
hay que precipitar conclusiones, hay que esperar.

Son muchos los planos de la crisis que el país padece. Lle
vará años y quizás unageneración superarla México no es
tá en su mej or momento. El tema no es la popularidad, el
acuerdo o la aceptación presidencial, sino el estado de la na
ción. Lo que importa es si el país tiene la capacidady lafor
taleza para salir del bache en salud, seguridad, economía o

enla creciente iniquidad social. El Pre
sidente tiene ascendiente social para
asumir el liderazgo del conjunto y ser
factor del cambio que se necesita, pero
su reino no es de este mundo.

Los hechos revelan que el desafío
por delante es la impunidad. No se
puede transitar a un mejor estadio si
no se resuelve esta afrenta que daña
la convivencia civilizada, la prospe
ridad y el bienestar. La única manera de ganar esta ba
talla es con la ley y los procedimientos que ésta define.
El problema es el pasado inmediato y también el pre
sente. Si hubiera apego a la ley, no ocurriría el dramáti
co desastre al que nos ha llevado el pésimo manejo de la
crisis sanitaria. Si hay apego estricto a la ley, el caso Lo
zoya será un paso relevante contra la impunidad.

La única manera de
ganar esta batalla
es con la ley y los

procedimientos que
ésta define
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17
I \ 1 Ululo de cstíi columna

i podría resumir el espí
~ ritu con que el gobierno

enfrenta la doble emergencia sanitaria
y económica del país.
Su sentido es: para obtener los cam

bios buscados, no hay que cambiar de
rumbo, hay que mantenerse inmóvil en
el camino trazado. La historia dirá si hay
en eso una sabiduría estratégica o una
simple inmovilidad ante los retos ingen
tes de México.

El presente nos dice que México es
el único del mundo que, pudiendo ha
cerlo, no ha intentado una política de
emergencia ni contra la crisis sanitaria
ni contra la económica.
Ayer, el Inegi reportó la caída de la

economía para el segundo trimestre del
año con una cifra sin precedentes, 17.3
por ciento, la cual, anualizada, dice Jo
nathan Heath, vicegobernador del Ban
co de México, equivaldría a un alucinan
te53 por ciento.
La pandemia si

gue en su alta mese
ta, acercándose en su
cifra de defunciones
oficiales al tercer lu

gar del mundo, solo
debajo de EstadosUnidosy Brasil, pero
con estimaciones de muertes exceden

tes, ofrecidas por el propio gobierno,
que rebasan por mucho la cifra oficial.
El tiempo nos dirá la cifra real, pero

los días que pasan nos muestran a un
gobierno que no ha hecho aquí nada de
lo que ha funcionado en otros países, ni
pruebas masivas, ni rastreo de infecta
dos ni uso de cubrebocas.

Una inmovilidad equivalente,
igualmente solitaria en el mundo,
ha adoptado el gobierno respecto de
la crisis económica. No ha protegi
do la economía y el empleo con los
instrumentos que ha usado todo el
mundo: contraer deuda, inyectar di
nero y dar alivios fiscales a los secto
res productivos, de modo que, al pa
sar la emergencia, estén debilitados
pero no destruidos.
El gobierno ha sos

tenido su reparto de
recursos públicos a la
P°biaclon mas n^ce"
sitada, y ha persistido
en sus altos flujos de
inversión a sus pre

vios proyectos de infraestructura y a
una empresa petrolera que parece un
hoyo negro, capaz de desaparecerlo
que le echen.
El tiempo nos dirá si la adopción de

esta inmovilidad ante las crisis permi
tirá cumplir después el gran cambio
prometido por este gobierno. O si solo
es una equivocación de la que el país
tardará años en recuperarse.

México es el Único país
que no ha intentado una
política de emergencia

Fecha: 31/07/2020

Página: 3

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 23,793

Página 4



PEPE GRILLO

Votar en la nueva normalidad

El Consejo General de! 1NE ratificó por una amplia mayoría, de 10
a 1. que el 18 de octubre sean las elecciones locales en Coahuila e
Hidalgo.
De hecho, las acciones de preparación de esos comicios se
reanudaron, Morena rechazó el acuerdo sosteniendo que no hay
condiciones ni para hacer campañas ni para votar.
Se dice que en realidad Morena quiere ganar tiempo porque trae
tremendo pleito interno por la definición de las candidaturas. Como
sea. adelantó que impugnará la decisión del Consejo General ante el
Tribunal Electora!.

El argumento central del INE es que la protección del derecho a la
salud no implica suspender los derechos políticos de los ciudadanos.
El instituto asegura que tiene listos protocolos sanitarios que
permitirán tanto Sos trabajos de preparación como la jornada
electoral sin riesgos a la salud. El instituto ya mostró su juego, falta
ver qué dice el Tribuna! Electoral

Aguas turbulentas

El conflicto del agua en Chihuahua ya es una alerta nacional.
Los episodios de violencia se repiíen y escalan, son cada vez
más peligrosos. México tiene un adeudo de aguas con Estados
Unidos, originado en un tratado vigente desde 1944, que quiere
pagar, aunque se afecten ios derechos al agua de los agricultores
chihuahuenses.

En el centro del jaloneo está la Comisión Nacional de Agua que
no ha podido encontrarle una salida al conflicto. Al contrario, sus
decisiones lo agudizan por falta de transparencia.
El diferendo ya se con virtió en un problema político entre el estado y
e! gobierno federal. Los partidos ya metieron las manos a! conflicto
para sacarle raja política. La cuestión es cumplir con el tratado sin
secar los cultivos de ios productores del estado, ¿Encontrarán la
fórmula?

Guardianes de la bahía

La Conagua también tiene problemas serios en Acapulco donde
continúa sin freno !a práctica de verter aguas negras a la bahía.
La alcaldesa del puerto. Adela Román Ocampo, pidió a los
acapulqueños que sean ellos mismos guardianes de la bahía y
denuncien a quienes ensucian el mar.
La cierto es que la Conagua tiene demandada a la comisión estatal
de aguas por su omisión ante delitos ambientales.
1.a versión es que sí se detectan las prácticas ilegales, pero no se
actúa por corrupción , lo que daña irreversiblemente a la alguna vez
llamada bahía más hermosa del mundo.
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Centro de Conciliación

Alfredo Domínguez Marrufo liega a la dirección general del Centro
de Conciliación y Registro Laboral, Es la piedra angular de ta nueva
Reforma Labora! e interés primordial de los Estados Unidas en el
marco del T MEC.

Recibió el apoyo mayoritario de las fuerzas políticas
representadas en el Senado. Esto tira por ta borda las suspicacias
de algunos sobre su falta de autonomía para operar el organismo.
Entre sus responsabilidades estará verificar registros, tomas
de nota y validaciones de Contratos Colectivos de ios Sindicatos.

Coordinadora fracturada

LaCNTE en Michoacán volvió a lo suiw: ios bloqueos.
Ayer, activistas de esta organización, que presenta síntomas de
fractura. bloquearon media docena de carreteras estatales con
demandas viejas y nuevas, como la liberación de normalistas
presos, plazas automáticas y una de reciente cuño, no quieren
que les paguen por medio de tarjeta, sino por cheque.
Loque quieren en realidades hacer ruido e imponerse con más
presencia en los medios a otras fracciones de la CNTE en la
entidad, que comienza a ¡fracturarse.
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B laboratorio de innovación

en bioenergía, inaugurado por el gobierno ca
pitalino en Iztapalapa, producirá mil 500 litros
de biodiésel por día a partir de aceite vegetal
usado. Está respaldado por el director del IPN
y construido por expertos politécnicos, quienes
se reafirman como unos de los mejores espe
cialistas del país.

Mario
Alberto
Rodríguez

Donald
Trump

El todavía mandatario estadu

ni dense va abajo en las encuestas ante su casi
seguro contendiente demócrata. Joe Biden, y
con el pretexto de la pandemia, que él no atacó
de frente, quiere posponer las elecciones presi
denciales en Estados Unidos. El domingo pasa
do, dejó entrever que podría no aceptar los re
sultados de los comicios.
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E L B U Z O N
Comentarios de
nuestros lectores
en redes sociales

Señor Director:

0
Sobre la columna de
nuestro articulista
Julio Bríto llamada
Riesgos y Rendimien
tos, en la que aborda
los siguientes temas:
'""Anuncia Heath

Lamhert que gana
licitación por publi
ca:: *Luís Foncerra
da asegura que la
caída, del PÍB será de
12%; * Llama Profe
co a revisión a más
de 100 mil autos en

México", la Secreta
da de la Defensa Na
cional solicitó a es
te diario hacerla si
guiente aclaración:
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Ha debe ser posible armar,
con la cotidiana infor
mación que usted ha

transmitido al auditorio nacional

sobre el estallido de la pandemia de
la C017D19 y su pavorosa letali
dad, una crónica cientilicaperio
disüca que la medicina mexicana
agregue a su ya amplia e impor
tante literatura.
Pero creo que aún no ha presen
tado usted al auditorio nacional la

person alidad del científico que ha
bría descubierto o creado en un la
boratorio de la l Universidad de I lar

vard a esa miniatura genocida que
está provocando un nuevo vuelco
a Ja historia de la humanidad.
Por ello Je transcribo una crónica

publicada
"Ante la expansión del coronad
rus en el mundo, los trabajos pa
ra el hallazgo de una posible vacu
na continúan a marchas forzadas
y todas las investigaciones al res
pecto siguen apuntando a un mis
mo sentido:

" /Cómo sur gió el Cü VTD19. el vi
rus que ya ha contagiado a más de
un millón de personas en el mundo
y que sigue sumando más pérdidas
de vidas? "Losprimeros reportes in
dicaban que el CO 1'fD19 apare

ció en un mercado de comida déla
ciudad de Wuhan. China, por un
murciélago.
"Sin embargo, hay leonas cons
piradoras que señalan a Charles
Lieber, un científico estadouni
dense. como el creador y propaga
dor del virus,
"El rumor señala a! científico de
60 años de haber creado el coro

na\irus y habérselo vendido a Chi
na, En las últimas horas est á circu
lando un video en las redes sobre

su detención, por ser responsable
de la propagación del cononavlrus.
pero se trata de una información
falsa. Este experto en nanoteoiolo
gía ha sido arrestado, pero no tie
ne nada que ver con el COVID19.
Sin embargo, hay quienes dicen
que Charles L¡eber es un espía chi
no y que con la creación de este vi
rus trataba de desestabilizar a Esta
dos I ¡nidos,

" ¿Quién es Charles I Jeber y por qué
ha sido arrestado?
"Charles Lieber lúe director del de

partamento de biología química
de la I diversidad de I larvard. es

pecializado en nanociencia entre
los años 1991 y 2011, En 2011 se
convirtió en un 'científico estraté

gico" de la Universidad Tecnológica

de Wuhan 1 VVTTTl. participando en
el Thousand Tálente Program. uno
de los planes de reclutamiento de
investigadores extranjeros de ma
nera oculta. Sin embargo, en 201 ít
Lieber confesó que nunca participó
en ese plan.
"A Lieber se le acusa de mentir so
bre sus vínculos con el gobierno
chino, el cual financió sus investi

gaciones en el ámbito de la nano
tecnologia. La liscalía americana
señala que sí habría participado en
el Plan de los mi! talentos llevado a
cabo en China, cuya linalidadera
recluiar a investigadores extran
jeros mientras recibía fondos fede
rales estadounidenses para sus es
tudios,

"The New York Times publicó que
el científico americano recibía ca
da mes hasta 50 mil dólares co

mo salario y 150 mil al año en ca
lidad de gastos por parte de la Uni
versidad de Wuhan. También reci

bió un millón y medio de dólares de
la universidad china y del gobierno
de Pekín para construir un labora
torio en Wuhan, A la vez. su equi
po de investigación en Harvard ha
bía recibido 15 millones del Institu
to Nacional de Salud norteameri

cano y del Departamento de Defen
sa desde el año 20f18,
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EL C RI ST ALAZO

Cuando se viola
la Constitución

f/ n el nombre de la pu
¦ reza moral de la patria

por venir, cuando la
alborada nos sorpren
da con la luz de la ple
na honestidad, como

un radiante sol e ilumine lo mis
mo la casa de Manuel Bartleü o
ios pagos de llené Bejarano y Yei
dkol Polensvsky, el Poder Legisla
tivo se ha pasado la Constitución
por el perineo, lo cual es una for
ma elegante de llamarle a ¡a zona
testicu lar baj a o como diría Ca mi
io José Cela, en su célebre Dkrfcrw
riosecreto, del forro de los cajones.

Las reformas ai corrupto siste
ma de adquisiciones, compra, co
mercio, distribución y abasto de
medicinas, resuelve ese proble
ma a la manera de quien quiere
espantarse una mosca en la ca
beza con un disparo de escopeta:
destruye la industria farmacéuti
ca nacional. Y no mata a la mosca.

Y si bien esa industria pudo
haber incurrido en excesos (de ios
cuales han sido cómplices tradi
cionales los compradores del Sec
tor Público i. una vez más se quiere
acabar con la corrupción sin mo
lestar a los corruptos. Y no miren
para la casa del señor Lozoya.

Si en el mercado había activi
dades podridas, pues cerremos el
mercado.

Obviamente sería mejor un
verdadero mecanismo de licita

ción transparente y eficiente, pe

ro se prefiere la otra solución (no
soluciona nada): la compra sin li
citación alguna de productos lár
macéulicos en el extranjero < como
pensaban los administradores de
Pemex cuando compraban gasoli
na en vez de relinar aquí el crudo),
con ayuda de las "ambrosianas"
Naciones \ "n idas y con un centro
nacional de distribución, del cual
se ha hecho responsable a David
León, quien se va del área de pro
tección civil en plena emergencia
de los estados heridos por Ilatuia.
Casi como la doctora Asa Cristina

Laurel! en medio de la pandemia.
Pero a! principio del texto hi

ce referencia a la Constitución y el
masaje del perineo. Recordemos:

ART 25, ...La ley alentará y
protegerá la actividad económi

ca que realicen los particulares y
proveerá las condiciones para que
el desenvolvimiento del sector pri
vado contribuya al desarrollo eco
nómico nacional, promoviendo la
competividad e i mp (ementando
una política nacional para el de
sarrollo industrial sustentable que
incluya vertientes sectíiriales y re
gionales, en ios términos que esta
blece esta Constitución.

ART 12 ...Los mexicanos se

rán preferidos a los extranjeros en
igualdad de circunstancias, para
toda clase de concesiones y para
todos los empleos, cargoso comi
siones de gobierno en que no sea
indispensable la calidad de ciuda
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dano".
Todo lo anterior choca frontal

mente con esta noticia:
"El Pleno de la Cámara de Di

putados aprobó en lo general y
particular, con 290 votos a favor,
en 71 contra y f) abstenciones, el
dictamen con proyecto de decreto
que modifica el artículo 1 de la Ley
de Adquisiciones, Arrendamien
tos y Servicias de! Sector Público,

""De esta forma, el gobierno lé
deral podrá comprar insumas mé
dicos a gobiernos extranjeros sin
licitación.

"Ai fundamentar el dictamen,
el presidente de la Comisión de
Trasparencia y Anticorrupción
de la Cámara de Diputados, Os
car González Yáñez, señaló que la
idea central de la reforma es do
tar al Ejecutivo de los instrumen
tos necesarios para comprar medi
camentos en el extranjero y "rom
per" con ello un monopolio de me
dicamentos dentro del país".

Obviamente, lomaren serio a!
diputado Oscar González es per
der el tiempo, Se trata de un laca
yo mendaz del partido más rupes
tre de cuantos hay en nuestro es
pectro político. Ni la idea lúe pro
pia, ni la operación fue suya, ni la
redacción fue su obra. Ni siquiera
ese mérito tiene. Todo se hizo des

de el Palacio Nacional.
Pero el ucase ha sido acatado:
"...vamos con esta reforma que

nos permite comprar las medici
nas en el extranjero, vamos ma
ñana a celebrar un convenio con

la ONU para adquirir medicamen
tos. vacunas, equipos, en el mun
do, donde se obtengan las mejo
res condiciones en cuanto a cali
dad y precio de los medicamentos
y de los equipos médicos. Esto va
a ayudar a que resolvamos el pro
blema de la falta de abasto de me
dicamentos.

"Ai mismo tiempo, mañana
se va a hablar más sobre la crea
ción de una distribuidora del Es
tado mexicano, una distribuido

ra de medicamentos y de equipos
y de vacunas para llevar los medi
camentos a todos ios pueblos de
México, así como se distribuyen
las mercancías,

—;Y el respaldo a la industria
nacional y la soberanía medica
mentosa. tan anhelada como la

alimentaria del pueblo maicero,
dónde quedó?

Pues no quedó. Se desintegró
bajó la palma del manotazo presi
dencial, Más quiebras, más desem
pleo, más gente a la calle (pero con
cubre bocas

Lindo, muy lindo.
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Jíl<
BRA

Al interior de la 4T se sabe que
la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), al mando
de SANTIAGO NIETO,
avanza en la investigación
de todo el grupo cercano al
finado secretario de

Comunicaciones y Transportes,
Gerardo Ruiz Esparza, entre los
que destaca Óscar Callejo,
subsecretario de Infraestructura; así
como diversas constructoras que fueron
beneficiadas con contratos millonarios

en el sexenio pasado y
que podrían tener
vínculos con este

exfuncionario.
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El expediente giraría en torno a manejos
irregulares en varias de las obras ejecu
tadas desde la SCT, como son el incon
cluso Tren MéxicoToluca, el cancelado
NAIM de Texcoco, el Paso Exprés, y pro
gramas carreteros federales, por men
cionar algunos. Así, se sabe que el expe
diente financiero de estos proyectos es
taría próximo a judicializarse, esto gra
cias a la colaboración con la Fiscalía
General de la República (FGR), de Ale
jandro Gertz Mañero.

***

Muy a la callada, pero importante, fue la
aprobación esta semana de la modifica
ción a la Ley General de Transparencia
y Acceso a la Información Pública im
pulsada por el colectivo #LoIustoEs
QueSepas, que obligará a que todas las
sentencias judiciales sean públicas.
Con anterioridad, el artículo 73 de esta
Ley señalaba que los Poderes Judiciales
debían dar a conocer únicamente las

sentencias de "interés público". La am
bigüedad de este concepto ha permitido
que los juzgados y tribunales publiquen
pocas o ninguna de sus sentencias.

***

Esta semana se celebraron dos eventos

periodísticos de gran calado. Por una
parte el LATAM Media Leaders eSum
mit, organizado por WANIFRA, y por
otra el SIPConnect Online 2020 de la

Sociedad Interamericana de Prensa.

Fue inevitable que se hablara de la
transformación de los medios hacia ins
trumentos más confiables para el públi
co, en lugar del ruido de las redes socia
les, y de que en un mundo con más inte
ligencia artificial con robots capaces de
hacer notas por sí solos y subirlas a web,
lo que más urge es periodismo de cali
dad, de investigación, colaborativo e hi
perlocal, que las máquinas todavía no
pueden hacer.

*?*

En relación a lo publicado ayer en este
espacio sobre el desapego de la Profeco,
que encabeza Ricardo Sheffield, frente
al confuso regreso a clases que se aveci
na, el funcionario nos asegura que no
hay tal, que ciertamente no tiene atribu

ciones en el establecimiento de precios,
pero que este año su dependencia ha
atendido más de 300 quejas de padres
de familia relacionadas con servicios

educativos, sin que sea necesario nin
gún protocolo especial. Asimismo, que
en el caso específico de padres de fami
lia que decidan cambiar a sus hijos de
escuela, los colegios están obligados a
regresar el pago de reinscripción si se
cubrió anticipadamente.
En materia de medicamentos asegura
que ha atendido 70 casos de denuncias
de incrementos en precios de medici
nas, "un número que en realidad es
muy bajo para la actividad de ese giro
comercial", y en materia de viajes can
celados por la pandemia se han re
suelto más de dos mil quejas.
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EU: Caída del sistema
10 puntos Biden: El exmandatario Barack Obama (BO) y
su vicepresidente candidato Joe Biden (IB) acordaron
desde 2017 el arribo de un líder hispano a la dirigencia del
Partido Demócrata con Tom Pérez quien logró 235 de los
445 votos de los delegados contra el congresista respal
dado por Bernie Sanders prolatino y LGBT, Keith Ellison
quienes temen se cancele la elección del 3 de noviembre.

Escenario: BO y JB se reunieron con el ganador pero no
presidente de Estados Unidos en la contienda del 2000,
Albert Gore, el cual recordó los hechos del primer fraude
del nuevo milenio consistentes en la suplantación de
identidad, máquinas de recuento defectuosas e identifi
caciones obligatorias como la negativa 2016 del candidato
Donald Trump (DT) de aceptar el resultado de las eleccio
nes si no le favorecen.

Claroscuros: En tres lustros, a partir del osado enfren
tamiento presidencial de 36 días en Florida 2000 resuelto
no por un recuento total de votos sino por un Tribunal
Superior dividido por sus filias partidistas en Estados
Unidos se multiplicaron como México 1988 acusaciones
de votaciones amañadas y robo de votos entre elefantes
republicanos y burritos demócratas. En 2016 los cargos de
DT sobre una elección amañada tocaron una fibra sensi

ble, el 41 por ciento le cree que las elecciones pueden ser
sucias y un tercio de los republicanos pensaría que JB,
como hace 4 años Hillary Clinton triunfan solo con una
votación ilegal, escenario que afecta a JB que ya tiene
asegurado el respaldo afroamericano, latino, de mujeres
y la izquierda de su partido que pactó un programa con
Bernie Sanders.

Encuestas: En julio to
das favorecen a Biden con

5, 10 y solo una con dos
puntos de ventaja sobre
DT. Esas previsiones de dos
dígitos no se conocieron
entre los candidatos desde

las elecciones que enfren
taron en 1996 al demócrata
Bill Clinton y republicano
Bob Dole.

Base Trump: Sigue afe
rrándose a la población
blanca, en su mayoría
hombres sin estudios su

periores que no serán suficientes para la victoria en Flori
da donde JB mantiene 11 puntos sobre DT. Esa entidad es
una de las 12 que definen el Colegio Electoral donde 538
grandes electores representan la voluntad de 270 millo
nes de estadounidenses.

270 electores: El candidato ganador 2020 ¿JB o DT?
deberá alcanzar esa cifra para jurar el 20 de enero como
el presidente 46 de Estados Unidos.

Le Figaro: El diario francés recuerda que después de
cinco meses de pandemia en que no se aplanó México ya
es el tercer lugar en letalidad por coronavirus y con un
sistema de salud superado... Los socios: De Genaro García
Luna incluyen a Ramón Pequeño (hermano de la publi
rrelacionista de Roberto Madrazo, María Luisa Pequeño)
y Luis Cárdenas Palomino quien fue secretario de Seguri
dad Pública en el sexenio del extinto gobernador de Pue
bla, Rafael Moreno Valle.

En 2016 los cargos
de DT sobre una
elección amanada
tocaron una fibra
sensible, el 41 por
ciento le cree que las
elecciones pueden
ser sucias y un tercio

de piensa en una
votación ilegal
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Punto para Kuri
Tejió fino el líder del PAN en el Senado, Mauricio Kuri.
En lugar de distraerse con tomas de tribuna o dimes y
diretes con Morena, se enfocó en sacar, a como diera
lugar, el ingreso básico universal para los mexicanos
que lo necesiten en esta emergencia sanitaria. A veces
desde la oposición, con la minoría legislativa, el arte de
hacer política de la buena rinde frutos.

Refuerzan autonomía
Nos cuentan que, con apoyo de todas las fuerzas
políticas del Senado, Alfredo Domínguez Marrufo llega
a la dirección del Centro de Conciliación y Registro
Laboral, piedra angular de la nueva reforma laboral.
Ésto lira por la borda las suspicacias sobre su presunta
falta de autonomía para operar el organismo que
verificará los registros y tomas de nota de sindicatos.

Carrera en ascenso
Salto en su carrera dio David León, nombrado titular

de la nueva farmacéutica de la IT. Este comunicólogo
hizo buen trabajo de asesor en Comunicación Social
del gobierno de Chiapas, durante la gestión de Manuel
Velasco (2012 2018), y antes como vocero del PVEM en
el Senado. Su más reciente cargo fue la Coordinación
Nacional de Protección Civil.

Amagos de Gatell
Nos cuentan que el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, casi revienta la reunión virtual que
mantuvo con la Conago y la titular de Segob, Olga
Sánchez. Los gobernadores tomaron como amenaza
su advertencia de que podrían incurrir en sanciones
penales si desacatan el semáforo epidemiológico, por
lo que la secretaria debió salvar el encuentro.

Paso con huarache
El llamado del dirigente del PAN. Marko Cortés, para
que sus alcaldes cancelen la tradicional ceremonia del
Grito de independencia, trae jirihilla. No sólo es por
llevar la contra al Presidente, pues plantea usar los
ahorros que se generen para comprar vacunas contra
la influenza y, cuando haya, COVID 19. Y se le ocurre
justo antes de iniciar el proceso electoral 2021.
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• La NASA, a cargo de Jim Bri
denstine, lanzó ayer el explorador
Perseverarles hacia Marte; llegará
a principios de 2021 para buscar,
por primera vez desde la década
de 1970, vida microbiana.

* El que está siendo llamado
por la justicia es Guillermo
Billy Alvarez, presidente de la
Cooperativa La Cruz Azul por los
delitos de delincuencia organizada
y lavado de dinero.

• El oso internacional. Alfredo
Rada, viceministro de Solivia, fue
detenido en ¡a CDMX tras robar

dos botellas de shampoo de un
su per en Copilco. Fue arrestado a
petición del personal de la tienda.
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MONREAL SE PREPARA
PARA LA GRANDE
Su libro va más allá tl<' describir los
amitos políticos atlli/.arfos por <>l antiguo
régimen para frenar a sus adversarios
martha
ANAYA

on la mira en la candidatura presidencial
Cpara 2024, Ricardo Monreal se prepara.

Paso importantísimo para lograr su
sueño: desbrozar el camino. Limpiar su
nombre y el de su familia.
El libro que acaba de escribir el

zacatecano, La Infamia, cumple con ese
propósito.
A lo largo de sus páginas, Monreal narra algunos de los

ataques de que fueron objeto él y su familia desde 1997, y
teje una historia por momentos con un dejo épico de
cómo tuvo que enfrentar al viejo régimen a lo largo de
más de 20 años con sólo la ley en la mano.

El objetivo de su escrito, dice el actual líder del Grupo
Parlamentario de Morena en el Senado, "va más allá de
contar una historia personal; lo que busco, a partir de este
caso concreto, es describir los medios políticos utilizados
por los gobiernos anteriores con un único móvil: intentar
frenar a sus adversarios".

Ciertamente su caso es vivo ejemplo de esas historias
plagadas de infamias que han sufrido decenas, ¡cientos!
de políticos de muy distintas ideologías y fuerzas políticas
ya no digamos de ciudadanos comunes; pero el libro

va más allá. El libro de Ricardo
Monreal mira al horizonte.

Su propósito más claro tiene
que ver con el hoy y el futuro
próximo.

Porque esa Infamia de la que
nos platica el abogado de Pla
teros sigue rindiendo frutos a
sus malquerientes; retazos de

los viejos señalamientos, son reciclados continuamente,
hasta la fecha, por sus adversarios políticos.

Sí, la mayoría de ellos están en Morena. Quieren el po
der, el poder que él tiene y el que podría llegar a acumular.
Es a ellos, a sus maledicentes y sus infamias, a quienes
busca contener.

Y de paso, dar cuenta de su biografía política desde la
trinchera de la lucha contra los poderes del antiguo régi
men, se encontraran dichos personajes en las cumbres
del gobierno que en los sótanos del poder.
Lo logra en buena medida. Hay páginas salpicadas de

anécdotas, como aquella que dio inicio a La Infamia. Su
renuncia al Partido Revolucionario Institucional. Pero, so
bre todo, a su desafío al partido en el poder para contender
y ganar desde la izquierda la gubernatura de Zacatecas
(julio de 1998).
La historia de cómo se gesta la Infamia, la inicia

Monreal así:

Negarme la candidatura fue una primera acción para
tratar de detenerme, pero no fue la última.
Cuando desde Bucareli el entonces secretario de Go

bernación me advirtió que me disciplinara, diciéndome
que si me iba tendría que atenerme a las consecuencias,
pues la maquinaria sería implacable, no me quedó duda
de que el cariz democrático del partido estaba totalmente
desvanecido. Los ataques no tardaron en hacerse sentir...

GEMAS: Obsequio de AMLO. Los trabajadores al
servicio del Estado regresarán a laborar de manera

presencial a sus oficinas hasta octubre.
DA CUENTA DE
SU BIOGRAFÍA

DESDE SU
TRINCHERA

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA
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CONTEMPLAR
EL MANGLAR

Este 2020, año de crisis sanitaria y recesión
económica, es óptimo para valorar ios
manglares como fuente de resiliencia, bienestar
y empleo en estados abatidos por la pandemia
Observar la fuerza de sus raíces, percibir el vaivén
del agua entre troncos y ramas, descubrir peces y
cangrejos azules, escuchar el canto del pájaro, el
llano silencio. Contemplar un manglar alegra el alma.
Más allá del placer, el manglar juega un papel funda
mental en preservar ecosistemas, proteger costas
y proporcionar bienestar a comunidades costeras.

Según la UNESCO, al 2017,67% de los manglares
habían desaparecido. En un siglo sobrevivirán sólo
los protegidos. Estos bosques de marisma purifican el
agua, preservan pesquerías, protegen de huracanes
y maremotos. Son esenciales para el desarrollo sos
tenible de las zonas costeras del trópico y subtrópico.
A su capacidad de adaptación, se suma su calidad de
"carbono azul" que atempera el calentamiento global.

El 26 de julio, se conmemoró el Día Internacional
de la Protección del Ecosistema del Manglar. Este
2020, año de crisis sanitaria y recesión económica,
es óptimo para valorizar los manglares como fuente
de resiliencia, bienestar y empleo en estados partí
cularmente abatidos por la pandemia.

El COVID19 ha generado conciencia en la nece
sidad de proteger ecosistemas y modificar patrones
de consumo. Además, ha acelerado el debate sobre
valores, pacto social y modelos de desarrollo. Así,
empieza a dibujarse un mapa en el que se distinguen
sociedades cuya reactivación económica da prio
ridad al combate al cambio climático, en el diseño

de alternativas basadas en el desarrollo sostenible y
aquellas que optan por usar herramientas de antaño
para crecer y generar empleos.

No es casual que los países que han tenido mayor
éxito en paliar la crisis sanitaria son también los que
apuestan por el "Gran Acuerdo Verde", por la defini
ción de modelos basados en la economía circular, la
transición energética y la digitalización. A la búsqueda
de soluciones en un pasado cuya grandeza descansó
en los combustibles fósiles, se antepone una visión
de justicia intergeneracional. A la construcción de
megaproyectos, se antepone acelerar el despliegue
de energías renovables, ampliar la capacidad de
almacenamiento y las redes inteligentes. En suma,
se impulsa, con apoyos gubernamentales inéditos,
la cuarta revolución industrial.
Así, la UE invertirá750 mmde en tres años. Mien

tras que en EU, la contienda electoral definirá si
sigue con su apego al carbón e hidrocarburos o
invierte 2 billones de dólares en energías limpias
para electricidad, transporte y edificios.
En México se encuentra 5% del manglar mun

dial. El desarrollo sostenible del humedal ofrecería
seguridad alimentaria, protección a los estragos de
temporales, atención al cambio climático y fuente de
trabajo para las comunidades locales. No obstante,
el gobierno optó por desmontar 300 hectáreas para
construir una refinería en Dos Bocas. La apuesta por
el petróleo ciega la posibilidad de un futuro más sano,
justo y equitativo para los habitantes de las costas.
*Miembro de la Junta Directiva de COMEXI e

Investigadora en temas de energía
y desarrollo sostenible
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BONITAS PALABRAS

\ ver.si no se Cuereen los nuevos
consejeros del INF, g terminan igual o
peor que quienes concluyeron su encargo

los nuevos consejeros del Instituto Na
Acional Electoral el presidente Andrés

Manuel López Obrador les dirigió unas
bonitas y sentidas palabras, y les pidió que
no se comporten como lo hicieron sus
antecesores (Lorenzo Córdova y varios
de sus consejeritos) que presumían de

impolutos, rectos, honestos...
"Tienen una oportunidad histórica para ayudar a con

tribuir a establecer en México una auténtica democracia y
ellos pueden ayudar mucho, que no hagan lo que hicieron
los anteriores y los actuales, que no se hagan de la vista
gorda, que no se sometan, que no reciban línea de nadie,
que no acepten consignas, que actúen con rectitud, que
sean independientes, que tengan la arrogancia de sentirse
libres, porque se necesita la democracia en el país.

Que siempre sea el pueblo el que tenga las riendas del
poder en sus manos; no nos va a traer la democracia el
cuerno de la abundancia, no tiene que ver con el creci
miento económico de manera directa, pero nos da mucha
dignidad, nos da mucha legitimidadfue el mensaje del
primer mandatario.
Pues a ver si no se tuercen en el camino los nuevos

consejeros del INE y terminan
igual o peor que quienes con
cluyeron su encargo, pues lo
que nadie puede negar es que
muchos funcionarios que se
suben a un ladrillo, el poder y
otras cositas los marean.

AGENDA PREVIA: La Cámara Azucarera, que preside
Juan Cortina Gallardo, así como los dirigentes de los

cañeros de la CNC y de la CNPR, y la representación
sindical, le respondieron al Presidente de la República,
al subsecretario para la Prevención de la Salud, y a to
das aquellas organizaciones que han denunciado que
el consumo de refrescos y bebidas azucaradas es uno
de los factores que están contribuyendo al inventario
diario defallecidos por el COVID 19, que le paren a su

campaña de "satanización" del polvito blanco.
"No existe evidencia científica alguna que indique

concluyentemente que el azúcar de caña sea la causa
de la obesidad, ¡a diabetes y otras enfermedades... el
consumo de azúcar de caña por habitante en México
ha disminuido 36% en los últimos 25 años, por lo cual
no puede ser la causa del incremento actual que se

registra en obesidad, diabetes y otras enfermedades.
Además, el azúcar se ha producido y consumido en
nuestro país durante 500 años sin haber causado
perjuicio alguno a la salud de nuestra población"
expresan los firmantes de una carta que le dirigen

al secretario de Agricultura para que éste se la haga
llegar al primer mandatario. ¡Se tardaron en responder

a la comentada "satanización"!
Ya encarrerados, los dueños de los ingenios advierten

a los consumidores industriales del polvito blanco,
sobre la aparición de algunas ratas de dos patas que
ofrecen dulce de caña barato en portales de internet
falsos, engañándolos y realizando una simulación de
venta. ¡No se dejen engañar!, advierten a los incautos.

NO RECIBAN

LÍNEA DE NADIE,
NO ACEPTEN

CONSIGNAS'

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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LA CAJA DE PANDORA
ADRIANA
SARUR

Se busca (¡lie Emilio Lo/oya
señale a presuntos Implicados
del más alto nivel

arece que la caja de Pando
Pra se abre. El caso de Emilio

Lozoya puede representar
un refresco en materia an

ticorrupción para la 4T, sin
embargo, hay una cortina de
humo que no permite ver

los detalles detrás de este proceso. Al día de
hoy ya van más de 10 días desde su arribo a
nuestro país proveniente de España y el tema
sigue estando espeso, en sus primeros días
en territorio nacional, Lozoya
ha estado hospitalizado por una
presunta anemia y no ha dado
entrevistas ni se ha dejado ver
en el espectro público, hasta el
miércoles donde tuvo su pri
mera comparecencia ante el
juez Juan Carlos Benítez.

En dicha presentación, el cuerpo de abo
gados de Emilio Lozoya, comandado por
Baltasar Garzón, el afamado jurista español,
recomendó proclamarse inocente por los
delitos que se le imputan, principalmente el
de recibo de sobornos en tiempos de campaña
presidencial por parte de la transnacional
brasileña Odebrecht. Este señalamiento es por
el desvío de dinero por más de 10 millones de
dólares, cuatro de estos para la financiación de
la campaña de Enrique Peña Nieto y, el resto
para obra pública ya en el ejercicio del poder,
en Pemex, donde Lozoya fungió como titular.

En este sentido, el caso de Lozoya podría
parecer un fuerte golpe en el camino del com
bate a la corrupción, empero, la opacidad con
la que se está manejando deja más dudas
que certezas. Es decir, la lucha en contra

de la corrupción debe de darse frontal y sin
miramientos políticos ni electorales como los
hemos visto en el pasado. Para acceder a un
espectro de justicia, esta debe de ser imparcial.
Lo que se puede observar en el caso de

Lozoya en un artificio mediático repleto de
mensajes, así como le gusta al Presidente. Se
ha dicho alrededor del caso que realmente no
es al ex titular de Pemex a quien se le quiere
encarcelar, sino que se busca que señale a pre
suntos implicados del más alto nivel, incluso
mencionando al ex presidente Peña Nieto, lo
que significaría un hecho sin precedentes en
nuestro país y por ahí tratar de generar un
espectáculo que encubra los pobres resultados
que ha dado esta administración.

Así pues, en esta puesta en
escena, la Fiscalía, comandada
por Gertz Mañero, buscará por
todos los medios que Emilio
Lozoya diga nombres y apelli
dos de "sus cómplices" dentro
y fuera de nuestro país, por su

parte. Garzón, quien se siente muy cómodo
en este tipo de juicios mediatizados, como
principal encomienda será que el acusado no
pise el reclusorio, por lo que se prevé que estos
dimes y diretes jurídicos tarden varios días
antes de dar la resolución correspondiente.

Esto apenas comienza y aún falta observar
si busca esta administración poner un ma
notazo en contra de la corrupción o es otro
performance como lo ocurrido con Rosario
Robles, en un evidente caso de justicia selec
tiva. Aquellos que prometieron ser diferentes
en el ejercicio del poder hoy tienen una cita
con el destino a la cual parece que no llegarán.
Esperemos que al abrirse esta caja de Pandora
no resulte que sólo haya humo en su interior.

SE OBSERVA EN EL

CASO LOZOYA
UN ARTIFICIO
MEDIÁTICO

adrianasarur@hotmail.com

¡ScASARUR
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PIRATAS
EN AGUAS
NACIONALES
ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Panamá y l'U entilen boletines de alerta;
plataformas y embarcaciones sufren
ataques cotidianamente

aíses que realizan operaciones de diversa
índole en territorio marítimo mexica
no, como Panamá y Estados Unidos (aP través de su Guardia Costera), han ex
ternado preocupación y emitido oficios
para alertar sobre la presencia de piratas
que mantienen asolado al personal de

plataformas y embarcaciones extranjeras.
Todos los días reciben reportes con llamadas de auxilio,

fenómeno que lejos de disminuir, crece como la espuma.
A mediados de julio, la Dirección de la Marina Mercante

de Panamá emitió el oficio No: MMN12/2020 titulado:
"Golfo de México, Campeche y Tabasco", en el que señala
asaltos que han sufrido sus embarcaciones.
Además, pide a todos sus buques extremar precau

ciones: "El propósito de este aviso es solicitar a todos los
buques con bandera de Panamá mantengan una vigilancia
extrema e incrementen medidas de seguridad a bordo
durante el tiempo que permanezcan en aguas mexicanas."
Refiere que los ataques aumentaron en los últimos

seis meses, pero se intensificaron en días recientes, por
lo que "recomienda" a armadores, operadores y capitanes,
seguir los protocolos para enfrentar actos de piratería.

Los insta a mantener en óp
timas condiciones sus medios
de comunicación y geolocali
zación para que puedan ser
rescatados en caso de ataque,
e informar a la autoridad sobre
la ubicación de los buques.

Han sido tantas las denuncias
de la autoridad panameña que

hizo saber a los navegantes que pueden ser penalizados
si no cumplen protocolos técnicos y administrativos para
vigilar la integridad de tripulantes y buques.
Lo que denuncian los panameños no es privativo de

ellos. El lunes pasado me hicieron llegar un par de audios
(que se pueden escuchar al final de esta columna en nues
tro sitio web: https://heraldodemexico.com.mx/) en los
que tripulantes de las plataformas petroleras Cahua Alfa
y Cois Hunter, ubicadas a 21 millas náuticas del Puerto
Coatzacoalcos, Veracruz, transmiten en vivo cuando están
siendo asaltando.

El ataque habría ocurrido el domingo pasado en el Golfo
de México, alrededor délas 23:00 horas, cuando un grupo
de cinco individuos, a bordo de una lancha de fibra de vi
drio, a punta de balazos tomó por asalto las plataformas, de
donde se llevaron pertenencias de la tripulación, equipos
de respiración autónoma y herramientas.
Hasta el momento, el gobierno federal no ha hecho

ningún pronunciamiento sobre los piratas, situación
que tiene preocupada a la marina mercante nacional,
pero sobre todo a la extranjera, entre ellos la panameña.
Recordemos que Panamá es un país muy importante

para el comercio marítimo, no sólo por el canal, sino porque
tiene una de las matrículas más grandes del mundo; es
decir una de las flotas más grandes el mundo.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "A todos les gusta
apropiarse de lo ajeno; éste es un sentimiento general;
únicamente es distinta la manera de hacerlo."

LOS ASALTOS
AUMENTARON

EN LOS ÚLTIMOS
SEIS MESES

ALFREDO.CONZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

©ALFREDOLEZ
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SE SOLICITA
CONSULADO

la IT es la era de Harllell y Rocío Sahle.
¿Que se multiplican los apagones? ¿Que
la (II j/o está en números rojos?...

s increíble la mezquindad conservadora,
E señor Presidente. Con su permiso, qui

siera decir esto:

Malditos golpistas comórbidos, mise
rables comegansitos, cocacoleros anti
democráticos: ¿cómo pueden minar así
la autoridad del doctor LópezGatell?

¿Por qué la costumbre de compararnos con otros países?
¿Cuántas veces van a recordarnos que Vietnam tiene 90
millones de habitantes y cero muertes por COV1D19, y
que hacen todo lo que no hace nuestro zar antipandemia?
¿Cuándo van a entender, pinches (perdón, pero me gana
el coraje) diabéticos irresponsables que hay que bajarle
al Paketaxo? ¿Sí saben que el cubrebocas es nada más
un auxiliar, sin importar lo que digan los surcoreanos o
los indios?

Menos mal que tenemos a los moneros jornaleros para
hacer chistes sobre los niños gordos: tantita dignidad
sinmaíznohaypaís, tantita izquierda con pollos en
el patio, entre tanto neoporfirismo polinsaturado, caray.
(De todas maneras, compañeros, no tarden en regresar a
las caricaturas sobre Felipe Calderón, que se extraña ese
carácter irreductible de ustedes, esa autonomía de vuelo,

esa rebeldía. Tigres.)
Lo mismo va para ustedes,

neo pinochetistasantipueblo
bueno que andan de fijados,
fachas maiceados, militaristas
chayoteros: ¿van a seguir con
que liberamos a Ovidio, con que
el cártel Jalisco ya tiene una di
visión de vehículos blindados?

¿Van a seguir con las cuentitas: que los muertos se multi

plican, que los feminicidios cada vez son más? ¿Otra vez
de quisquillosos con que el huachicoleo goza de cabal
salud? ¿Van a seguir negándose a aceptar que lo que
necesitamos aquí es amor y cristianismo?
Para no hablar de ustedes, ventiladoristas neoconser

vadores, solarpanelistas machuchones, ambientalistas
mamucos, ecofifís.

La 4T es la era de Bartlett y Rocío Nahle. ¿Que se mul
tiplican los apagones? ¿Que la CFE ya está en números
rojos? ¿Que Pemex perdió 606 mil y pico millones de pesos
en el primer semestre, sumables a los 35 mil millones de
dólares del año pasado? Pues sí. ¿Y?
Esta es una época virilnacionalista de refinerías y

carbón. Una era fósil, pues.
Por último: ¿en serio piensan seguir con la monserga del

PIB, con que se van a multiplicar los pobres por millones,
con que el desempleo, con que a sesenta y pico millones
de mexicanos ya no les alcanza para la canasta básica?
Párenle ya, cuenta dólares rastreros, escribenúmeros
sin corazón.

Párenle. Estamos trabajando por los pobres, que van
primero, y no lo hacemos como los neoliberales, con
matematiquitas. Punto.

Espero que lo satisfagan mis palabras, señor Presidente.
Estamos para servirle.
Aprovechó la ocasión, con el respeto infinito que le pro

feso, para hacerle una consulta: ¿consideraría asignarme
a un consulado? No soy exigente. Cualquier rinconcito de
Europa occidental me parece bien.
ESPERO QUE LO
SATISFAGAN MIS

PALABRAS, SEÑOR
PRESIDENTE

JULIOPATAN0909@GMAIL.COM

rcéJU LIO PATAN 09
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EL PAN, PODRÍA VOLVER A
SER GOBIERNO EN METEPEC

La estrategia que siguen
sus liderazgos en la entidad
dejaría buenos dividendos

a llegada de Morena a
Lia alcaldía de Metepec,

durante las pasadas elec
ciones, podría ser debut y
despedida para ese partí
do en el municipio, ya que

el PAN ha empezado a ganar terreno entre
los electores de ese lugar con Fernando
Flores Fernández.
Con 10 puntos arriba, según marcan

diversas encuestas, el empresario pondría
al PAN de regreso a gobernar el influyen
te municipio de Metepec, donde residen
importantes políticos de la mayoría de los
partidos. El liderazgo de Flores Fernández
quedó demostrado el pasado fin de sema
na, en que, de manera categórica y con más
de 300 votos a favor, fue ratificado en la
presidencia del Club La Asunción, ubicado
en el municipio que busca gobernar.

No cabe duda que la estrategia que si
guen los liderazgos del PAN en la entidad,
al sumar a personalidades exitosas para
posicionar a los azules en el ánimo de los
votantes, podría dejar buenos dividendos en
las elecciones del próximo año, con triunfos

en Huixquilucan, donde es
seguro que los azules se al
zarán con la victoria; Atíza
pán de Zaragoza, con Pedro
Rodríguez; Cuautitlán Izcalli
con quien sea, menos con el
detestado Francisco Javier
Santos Arreóla, quien busca ser alcalde
para continuar financiando sus proyectos
inmobiliarios en Estados Unidos; Coacalco,
con Benjamín Alfaro; Toluca con..., ahí pa
rece que el "morenismo" se ha fracturado
de manera importante y todo indica que
el terreno está "asfaltado" para que llegue
como candidato una figura emblemática de
Acción Nacional que, dicen, hace un par de
años erró el "camino político".

ENTRE OTRAS COSAS: El alcalde de
Huixquilucan Enrique Vargas, como es
costumbre, siempre va un paso adelante de
los ediles del Estado de México y del país a
la hora de tomar decisiones importantes.
El pasado miércoles, después de que el
Presidente de la República confirmara
que habrá festejos patrios a nivel federal;
Vargas del Villar anunció la suspensión
de éstos en territorio huixquiluquense
para evitar, así, las altas concentraciones
de personas que pudiera derivar en altos
contagios de COVID19.

Lo mejor del tema es que los recursos
económicos que se destinarían para ese
fin se sumarán a los que ya estaban desti
nados para la compra de vacunas contra la
influenza, que se empezarán a aplicar en
octubre y para las del COVID19, una vez
que estén aprobadas y puedan adquirirse.
Una decisión responsable, sin duda,

ya que este año por la emergencia sani
taria que vive el país y el
mundo, resulta imposible
conmemorar de manera
masiva los festejos de la
Independencia de México
sin el riesgo latente de que
pueda elevarse considera

blemente el número de contagios.
LA DE HOY: En Metepec, Alfredo Del

Mazo Maza, gobernador del Estado de
México, y como parte de los programas
en beneficio de la economía familiar, en
tregó recursos del programa Apoyo al
Desempleo a personas que se quedaron
sin trabajo debido a la pandemia. HASTA
LA PRÓXIMA.
LOS RECURSOS
SE SUMARÁN
A LA COMPRA
DE VACUNAS
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JESUS
MARTfN

MENDOZA

El subsecretario fue
allanero con Carlos
Hiende

n México existe una

E frase muy ilustrativa
de las inútiles confe

rencias vespertinas que
[i jj supuestamente condu

ce Hugo LópezGatell,
subsecretario de Prevención y Promo
ción de la Salud: salirse por peteneras.
Y eso es lo que hace constantemente

cuando le formulan preguntas incómodas
los periodistas y medios libres. Ahora le
sucedió a uno de nuestros compañeros
de El Heraldo de México, Carlos Allende,
periodista que tiene su programa de TV
Palitos y Bolitas, en donde explica de
una manera sencilla todas las maromas
informativas que cunden en los medios
de comunicación y redes sociales.
Carlos investiga, pregunta, consulta,

coteja y confirma su información. En su

visita al Palacio Nacional para participar
en la conferencia vespertina por CO 
VID19 no fue la excepción. Armado con
cuatro importantes investigaciones sobre
la utilidad del cubrebocas para evitar la
propagación del SARSCoV2, faltando
tres minutos para concluir la conferencia,

quiso entregar su investí
gación al impresentable
Gatell debido a que "pa
rece que el Presidente no
está enterado de la utilidad

del cubrebocas", le explicó
Allende al subsecretario.
Lejos de aceptar los documentos,

LópezGatell lo paró en seco para de
cirle que no le entregara a él la investi
gación, sino a un integrante del staffáe la
conferencia. Primera majadería del fun
cionario, no lo dejó acercarse. Segunda
majadería, le dijo que no debería impri
mir en papel para el cuidado del medio
ambiente. Tercera majadería, fingiendo
que no conocía el medio al que pertenece,
el impresentable Gatell evadió una pre
gunta con todo el sentido periodístico.
Preguntó: ¿Por qué países con menor
desarrollo social y de infraestructura y
con una mayor población tienen menor
número de muertes por COVID19? Puso
el ejemplo de India que reporta 10 mil
fallecimientos menos que México.
El subsecretario evadió la pregun

ta y empezó con su maroma. Explicó
cómo a un párvulo, que en sí mismo es
un maltrato, que investigara lo elemental,
y empezando por las primeras confe

rencias, habló de fuentes donde podría
encontrar información sobre la utilidad
del cubrebocas. Sin decir nada más, el
funcionario público cerró la conferencia
sin contestar la pregunta de nuestro cola
borador. LópezGatell se siente arropado
por el Presidente y por eso cree que puede
hacer menos a un periodista.

Está fuera la realidad,
no contesta como debiera
ser, contesta como político
con aspiraciones presi
denciales. ¿De verdad se
lo cree? Su imagen está
muy desgastada, ya no es

un interlocutor válido y además, grosero.
• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
Muchos distractores para no hablar
del COVID19. Sin embargo, seguirá
siendo nuestro tema principal. Y por
favor use el cubrebocas, le puede

salvar la vida.
EL FUNCIONARIO

SE SIENTE

ARROPADO POR
LÓPEZ OBRADOR

JESUS.MARTIN.MENDOZA001@GMAIL.C0M

@JESUSMARTINMX
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RADIOPASILLO

¿Está México para Grito?
¦ Están México y los mexicanos con humor como para gritos de independencia
(jy festejos?

¿No debería el presidente, sí, enviar una seña! de fortaleza, pero no de
que pareciera no importarle el dolor de 50 mil familias que han perdido a un
integrante y que, el 15 de septiembre, podrían ser 80 mil?

Andrés Manuel López Obrador dice que serán 500 personas en la plancha
del Zócalo, con medidas de prevención, con antorchas para que la llame
represente la esperanza que los mexicanos aún tienen.

Sería plausible que, como una señal de duelo, de solidaridad y de empatia
con esos miles de mexicanos que han sido alcanzados por la epidemia de
coronavirus, el presidente conmemorara la Independencia de México con una
ceremonia sobria y no con el Grito en el balcón central de Palacio, se escuchó
en radiopasillo.

México, tercero en muertes: 46 mil
Será el estrés, la presión o la falta de planeación, pero Hugo LópezGatell,
subsecretario de Salud, como dice una cosa dice otra.

Que el cubrebocas no sirve, que sí sirve, que sí, pero a medias, que sí, pero
como complemento.

Con 46 mil muertos, México es tercero en el mundo, sólo detrás de Brasil y
Estados Unidos. Superó a Reino Unido.

Como sea, con menos o más población; con promedio por cada cien mil
habitantes o por extensión territorial.

Lo que sea, pero ahí están los muertos.
Y sólo los contabilizados.
Ahí hacen falta las neumonías atípicas y no, la actualización de cifras de los

estados y decenas, cientos, miles de casos no tomados en cuenta.

Y el conflicto con gobernadores
El amago, del que existe audio lo reveló Víctor Sánchez Baños, columnista ex
colaborador en Ovaciones, fue claro: si se les indica un color de semáforo y los
mandatarios no lo acatan pueden recibir una sanción, incluso de tipo penal.

LópezGatell lo niega, pero ahí está el audio.

No la tendrá fácil León

David León Romero deja Protección Civil para ir a administrar la distribución de
medicamentos que el gobierno federal saldrá a comprar a donde los encuentre.

No la tendrá fácil el amigo de Manuel Velasco, con quien trabajó en el
gobierno de Chiapas, porque no existe un sistema de distribución como el que
tienen las farmacéuticas en México y porque no es como distribuir cocacola o
papitas, como ha dicho Andrés Manuel López Obrador.

cCómo llega la CocaCola? ¿Cómo llegan las Sabritas? <jPor qué no vamos
nosotros a distribuir las medicinas a las comunidades más apartadas?, ha
preguntado.

León tiene capacidad, sin duda, pero se requiere toda una infraestructura
para entregar los medicamentos, además de vehículos especiales, con
refrigeración, y más.

Para utilizar los mismos ejemplos que utiliza el mero preciso, distribuir los
medicamentos no son enchiladas... ni refrescos, se escuchó en radiopasillo.

No respetan los derechos... ¡en la CNDH!
En la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) se vive un desastre.

Antes, ha dicho el gobierno federal, se gastaba de más.
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Hoy, se gasta de menos.
Desde que Rosario Piedra Ibarra, hija de Rosario Ibarra de Piedra, llegó a la

CNDH todo es un caos... y recortes.
María Alejandra Ezeta Bagnis, directora de Comunicación, pagó por el

supuesto despido de Lázaro Serranía Alvarez, subdirector, quien tiizo todo un
escándalo porque lo habían corrido... para tirarse al piso y asegurar que se
equivocó, para quedarse en el cargo.

Ahora, Ezeta Bagnis fue cesada y acusa a Francisco Estrada, secretario
ejecutivo de la CNDH, de ser un gandalla y acosador.

Hay visitadores que lo han dicho todo el tiempo, pero son coyones, dice la hoy
desempleada, quien pide que le paguen y la liquiden conforme a la ley.

La CNDH es un caos y no se ve solución pronta, se escuchó en radiopasillo.

Fondo de ahorro a trabajadores del ISSSTE
Para fortalecer la economía familiar de los derechohabientes por la epidemia
de coronavirus, el 29 de julio el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) comenza a entregar mil 335 millones
de pesos entre más de 92 mil 365 trabajadores de base y de confianza del
organismo, producto de sus ahorros y rendimientos obtenidos a travás del
Fondo de Ahorro Capitalizable (FONAC).

El director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda, explicó que los recursos
corresponden a los ahorros de los trabajadores en el FONAC y que se
entregaron con los rendimientos generados en el ejercicio 20192020.

El billete en el Fondo de Ahorro se reúne entre el ISSSTE, el Sindicato Nacional
de Trabajadores del instituto (SNTISSSTE) y los trabajadores, quienes obtendrán
un pago promedio de 14 mil quinientos pesos cada uno.

radiopasillo@ova.com.mx
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El mensaje del Presidente Andrés Manuel López Obrador de anunciar la
creación de una empresa que se encargara de hacer las compras en el
extranjero y su distribución de medicamentos, sin duda es un balde de agua

helada a la industria que ofertó sus servicios a las anteriores administraciones y
que terminaron por provocar una corrupción desbordada.

A decir del propio Presidente, esto significa quebrar el monopolio que existía
de empresas que tenían el control en México, que vendían a precios elevados y
de mala calidad con problemas frecuentes de desabasto.

Obviamente con todo el contubernio del gobierno, que sin duda generaba
grandes dividendos para los vendedores y los funcionarios que autorizaban la
compra. Vaya cañonazos de millones y millones y solo para unos cuantos.

López Obrador designó a David León, quien venía desempeñándose co
mo titular de Protección Civil, el mismo que fue cabeza de la ayudantía del
Presidente en su inició.

Hoy el Presidente le apuesta con David León a tener, no solo las compras de
la manera más transparente y que será la propia ONU la responsable, sino de la
distribución hasta los más lejanos rincones de la geografía de México, allá donde
a las tiendas de los pueblitos solo llegan pan Bimbo, Sabritas y la Coca Cola, más
no las medicinas. Y arrancan el 15 de agosto.

No pierda de vista el espaldarazo que el Presidente le dio a David León, que
es uno de los mejores cuadros, de los mejores servidores públicos; sacar de
Protección Civil y ponerlo en la empresa de distribución de medicamentos de
vacunas y de equipos médicos, es porque nos importa muchísimo que no falten las
medicinas, ni las vacunas, así tan sencillo sintetizó la apuesta.

Con la compra permitida al extranjero ya por ley que fue aprobada por la
Cámara de Diputados de la panista Laura Rojas, y que empujó con su mayoría
Mario Delgado de Morena, López Obrador considera que va ayudar a que se re
suelva el problema de la falta de abasto de esos medicamentos, sobre todo para
el tratamiento del cáncer, los mismos por citar un ejemplo que una sola empresa
los tenía en México y presionaba su venta y costo.

La denuncia del Presidente es que entre tres empresas se llevaban más del
70 por ciento de todas las compras de medicamentos en el país, unos 80 mil
millones de pesos, y nadie más tenía acceso porque eran los únicos.

Incluso los vetó el Presidente, anote a Grupo Fármacos Especializados,
Distribuidora Internacional de Medicamentos y Equipo Médico y la tercera
Farmacéuticos Maypo.

En consecuencia, ahora todo el sector de laboratorios y farmacéutica en
México está en riesgo con sus miles de empleados, aunque la buena es que
podrán participar también en las licitaciones de compra, si cumplen con los re
quisitos de la ONU y no estén manchados.

La forma de presionar de esas gigantes del ramo, era simplemente dejar de
proveer el medicamento para generar el desabasto, en consecuencia se genera
ba un problema social cuyos reclamos eran directos al gobierno de López Obrador.

Que el monopolio era no solo en la venta al gobierno de medicamentos, sino
en la distribución, pues no llegaba su ruta a esos lugares de caminos intransita
bles para ellos, pero pavimentados para la coca cola, Sabritas y pan Bimbo. Por
eso, con justa razón el Presidente no deja de insistir no tenían Ilenadera.
PAVL0VICH: GENERAR EMPLEOS, FORMULA PARA ABATIR POBREZA

El próximo miércoles el Presidente Andrés Manuel López Obrador, dentro de
sus giras que inicia el martes en Nayarit, visitará, además de Sinaloa, el estado
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de Sonora en las zonas de Ciudad Obregón (Cierne), y los pueblos de Bacúm,
Vicam y la ciudad de Guaymas, de paso Empalme. Desde luego que la anfitriona
será la gobernadora, Claudia Pavlovich que no ha levantado los manteles largos
por la celebración del Inicio de operaciones de la empresa BD Medical del vice
presidente Juan Pablo Solis en Hermosillo.

No es para menos que siga con los manteles largos si tomaos en cuenta que
esa empresa cuenta con dos plantas en la fronteriza ciudad de Nogales, y con
esta nueva en la capital superarán las 4 mil 721 empleos actuales, y que no es
más que una muestra de confianza por invertir en ese estado.

En la entidad, la gobernadora reveló que hay 17 empresas dedicadas a la
producción de dispositivos médicos y generan 17 mil empleos. Y bueno, para
ella para acabar con la pobreza y desigualdad, dice estar convencida que la
fórmula es generar empleos pero eso si bien remunerados. A ver que dice el
Presidente sobre esta fórmula, pues la idea que trae el que manda en Palacio
Nacional es ayudar a los que menos tienen.
ZAFARRANCHO ELECTORAL

La acción de la senadora, Martha Márquez, que sufrió le arrebatara su par de
Morena, Antares Guadalupe la manta que portaba al tomar la tribuna, si bien
su reclamo es más que válido por lo que representa al exigir se discutiera
temas de medicamentos del cáncer, bueno su manera fue reprobada y pro
vocó que la presidenta Mónica Fernández se quejará de una segunda agresión
de los panistas, la primera fue de Gustavo Madero. Bueno, sin duda la lucha
es porque va que vuela por la candidatura del PAN al gobierno de su natal
Aguascalientes de Martín Orozco.
DAVID M0NREAL, FUERTE PARA ZACATECAS

En Zacatecas el gQbierno y su partido el PRI están prácticamente fuera de la
jugada electoral, pues las ventajas se cargan en las encuestas a David Monreal
de Agricultura y Ganadería, el mismo que es hermano del líder de los senadores
y quien fuera gobernador de esa entidad en 2007 con una enorme aceptación,
Ricardo Monreal. Hagan sus apuestas para el 2021.
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Agenda paralela
La gira de trabajo que emprenderá
en las próximas dos semanas el
presidente López Obrador tiene
un doble propósito. Además de
las reuniones con los distintos

gobernadores, inauguración de
obras y evaluación de daños tras

el paso de "Hanna", el tabasqueño
también aprovechará para tener
reuniones con los actores políticos
de su entidad y con los operado
res de Morena para delinear de
talles de cara al inicio del proceso
electoral. Casi en todos los estados

que visitará en los siguientes 15

días se renovará la gubernatura
salvo Coahuila y Tamaulipas por
lo que los acuerdos son clave.
Destaca sobre todo su presencia
en San Luis Potosí para reunirse
con la Conago, pero también sus
actividades en Sinaloa y Sonora,
donde el principal foco de interés
será si ahora sí lo acompañará el
secretario Alfonso Durazo.

Se rompen negociaciones
Tras la insistencia del Sindicato

Único de Trabajadores de Noti
mex de incluir a David González.

representante del líder

de Telefonistas, Francisco
Hernández Juárez, en las reunio

nes con la Agencia de Noticias,
los representantes de Notimex
decidieron abandonar la mesa

de negociaciones. A inicio de la
semana, ya se había denunciado
una posible injerencia del Sindí
cato de Telefonistas, y la incon
formidad había sido asentada en

minutas oficiales, por lo que la ya
de por sí complicada situación se
ha tensado aún más.

Impugnación en puerta
A pesar de que el INE ya le puso

fecha a las elecciones aplazadas
en Coahuila e Hidalgo, el próxi
mo 18 de octubre, tal parece que
no todos están de acuerdo. Al

menos la dirigencia del PAN en
Coahuila ya anunció que impug
narán la decisión del INE, pues
a su juicio es muy precipitado,
por el tema sanitario, organizar
la jornada electoral en esa fecha
El blanquiazul, propondrá que
estas sean realizadas en no

viembre o diciembre, y por lo
que nos dicen, agotarán todas
las instancias en su recurso de

impugnación.
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MÁS DEMOCRACIA
"Por las noches mi marido se parece a Clark Ga
ble". Así le dijo una señora a su vecina. Exclamó
ésta: "¡Ah, ese galán del cine del ayer! Recuerdo
aquella escena de Lo que el viento se llevó, en
la que carga en sus brazos a Vivien Leigh y se
la lleva por la escalera a la recámara. ¿En eso se
parece por las noches tu marido a Clark Gable?
¿En lo ardiente?'. "No replicó la señora En lo
muerto"... "No hay hombre más humilde que un
crudo". Eso decía mi inolvidable amigo Hugo L
del Río, compañero de andanzas periodísticas
desde los tiempos de la juventud. En ese tétrico
estado amaneció Empédocles Etílez Tan mal se
sentía a causa de la cruda que pedía a voces un
médico para que lo operara. Con gemebunda
voz de contrición le dijo a su mujer "¡Te juro que
nunca me volveré a embriagar!". Replicó la seño
ra: "Si otra vez te emborrachas, ¿qué te hago?'.
Arriesgó tímidamente el temulento: "¿Chilaqui
les?'... La democracia es costosa, es ruidosa y
es latosa, pero no se ha encontrado todavía un
mejor sistema de gobierno. Ciertamente las dic
taduras suelen ser más eficaces algunas hay,
claro, que no lo son, pero los yerros de la demo
cracia se pueden corregir con más democracia,
en tanto que los dictadores suelen empecinarse
en sus errores, y repetirlos. Su terquedad es la
de la acémila; no escuchan consejos ni opiniones.
Tienen por lema aquel refrán antiguo que decía:
"El que manda, manda, y si se equivoca vuelve a
mandar". Otro dicho popular había para expre
sar sorpresa ante la llegada de alguien: "¡Mira lo
que trajo el agua!". Las aguas de la democracia
traen a veces cosas inquietantes. Sucede en oca
siones que lo que se esperaba era mayor que
lo que se recibió. Hay que confiar entonces en
que la democracia borrara lo que escribió antes.
No hay que dar cabida al pesimismo o la des
esperación. En caso de que esa señora, doña

Democracia, cometa algún error, esperaremos a
que lo enmiende ella misma. Tarde o temprano
lo hará. Lo hizo, por ejemplo, cuando después
de más de siete décadas de dominación priista
instauró en México la alternancia, que es una de
las más visibles formas del ejercicio democrático.
En nuestros tiempos la democracia no tardara
tanto si se presenta de nuevo la ocasión de echar
democráticamente borrón y cuenta nueva... Si
bilino has estado, columnista, enigmático y os
curo como el oráculo de Delfos. Ea, deja ahora la
clámide, el plectro y los coturnos sobre todo el
plectro, que no sé qué chingaos sea y cierra con
un cuento de humor lene el telón de tu colum
nejilla... Farthe Fast creía ser el segundo revólver
más rápido del Oeste. En el saloon de Picadillo,
Texas se pronuncia "Picadilo", se jactó ante el
cantinero de su velocidad y puntería. Para pro
barlas sacó su pistola con la celeridad del rayo y
con tino letal le tumbó de un balazo el cigarro de
la boca al hombre que tocaba el piano. Dijo lue
go, orgulloso: "Solamente Doc Holiday me pue
de superar. Y quizá ni él". "Es posible que tengas
razón admitió el cantinero. Aun así me gusta
ría hacerte dos recomendaciones". "¿Cuáles son?'
se amoscó el joven pistolero. Respondió el de la
cantina: "La primera: unta con aceite de ballena
la parte interior de la funda de tu revólver. Así la
pistola resbalara más fácilmente y podras sacarla
con rapidez mayor". "No me parece mal con
cedió el mozalbete. Y ¿cuál es la segunda reco
mendación?'. Contestó el tabernero: "Aquí tengo
manteca de cerdo. Unta con ella en este mismo
instante el cañón de tu pistola". "¿Ahora mismo?
se sorprendió Farthe Fast. ¿Por qué?'. Replicó
el de la cantina: "Porque ahora que Doc acabe
de tocar el piano te va a meter ya sabes dónde el
cañón de tu pistola"... FIN.
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La evaluación de Riesgo Epidemiológico
que Cáda semana elabora la Secretaria de
Salud federal considera que la Ciudad de
México debe volver a color rojo el próxi
mo lunes.

El documento preliminar —aún sujeto a
revisión—, señala que los cuatro indicadores
analizados no fueron favorables, por lo que
deben restringirse actividades para dismi
nuir la movilidad.

Aunque dicen por ahí que la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunciará
hoy que no habrá regreso al máximo confi
namiento y seguramente explicará por qué
se tomó esta decisión.

Una diferencia más entre las administra
ciones, de esas que —shhhhh— en teoría no

existen, pero que en los hechos... ¡aparecen!

mmw

El alcalde de Cuauhtémoc, Néstor Núñez,
prepara una consulta vecinal sobre par
ques caninos.

¿Será un ejercicio presencial, desafian
do las recomendaciones de prevención en
plena pandemia?

¿Optará por el modelo electrónico a sa
biendas de que eso restringe el universo de
participación?

¿Ya le habrá avisado al Instituto Electoral?
Antes de las preguntas, muchas

respuestas.
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Trabajadora
del hogar,

esto es para ti
Chamba es chamba, dicen. Pero

no es suficiente: tú y todos me
recen un trabajo en donde sus

derechos sean respetados. Hoy
quiero hablarle en particular a las
trabajadoras del hogar.
Sabemos que, con el pretexto de

la pandemia, a algunos patrones se
les olvida proteger a quienes más
cuidan su casa. Según las cifras más
recientes del Inegi, en nuestra ciu
dad hay 193 mil 658 personas traba
jadoras del hogar y el 91% son mu
jeres; y como parte del semáforo na
ranja en el camino hacia la 'nueva
normalidad', muchas de ellas ya
volvieron a sus actividades.
Si es tu caso, ponte "al tiro". Tu

empleador no puede negarte tu suel
do o pedirte actividades que te pon
gan en peligro de lastimarte o de
contagiarte. En todo caso, podrías
llegar a un acuerdo con quien te con
trató pero todo conforme a la ley.
Aveces, las condiciones laborales

no solo son inapropiadas o riesgo
sas, sino que incluso llegan a la ex
plotacióny se convierten en el delito
de trata de personas, también cono
cido como la esclavitud moderna.
Algunas señales para identificarlo
son que el patrón despoje a la traba
jadora de sus documentos, que le
prohiba hablar con su familia o que,
de plano, la mantenga encerrada sin
pago y a veces hasta amenazada.
En el Consejo Ciudadano nos

aliamos con la Secretaría del Traba
jo de la Ciudad de México, a cargo de
Soledad Aragón, para compartir
nuestra Línea de Seguridad y Chat
de Confianza55 5533 5533 y la Línea
Nacional contra la Trata de Perso
nas, 800 5533 000, a todas las traba
jadoras del hogar, con asesoría legal
gratis, a cualquier hora o día.
—@guerrerochipres
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VÍA LEGAL
LOS CRITERIOS DE
OPORTUNIDAD

MARIA FERNANDA MflTUS

Según la información
pública, el proceso
que se inició contra
ERLA apenas se en
cuentra en la etapa

inicial y no en juicio y de hecho
podría estar lejos de acabar en
juicio si se confirma lo que el pro
pio titular del Ejecutivo ha men
cionado en el sentido de que la
Fiscalía (.enera! de la República
podría beneficiar al hoy procesa
do con un criterio de oportunidad.

La misma información reco

pilada por los medios señala
que ERLA ya ha sido vinculado
por los casos que la FGR identi
fica como Agronitrogenados y
Odebrecht, que Incluirían, se
gún la información publicada
los siguientes delitos: asocia
ción delictuosa (2) previsto en el
artículo 164 de! Código Penal
Federal de 5 a !0 años de prisión;
cohecho, en el 222 del mismo
ordenamiento de tres meses y
hasta 14 años y operaciones de

procedencia ilícita sustentado
en el articulo 400 Bis de la mis

ma norma con penas privativas
de prisión de 5 a 15 años.

De la misma información se

extrae que se le impusieron al
procesado medidas diferentes a
la prisión preventiva y no "liber
tad condicional" como se ha

mencionado. Es decir, pasará el
proceso penal en libertad y que se
le ha otorgado ya un plazo a la
Fiscalía para seguir con su inves
tigación, en la segunda audiencia
se mencionan 6 meses.

la facultad de aplicar criterios
de oportunidad es muy contro
versia! y causa reacciones muy
encontradas, incluso entre los es
tudiosos de! derecho, algunos de
los que consideran que se le que
da a deber a la justicia cuando se
admite la aportación de personas
sobre quienes existen señala
mientos como autores de un deli

to y otros que ha quedado "huér
fana" en cuanto a su operatividad
y la única guía posible es la Ley
Federal contra la Delincuencia

Organizada que prevé que un
"coimputado colaborador" pueda
obtener rebajas en la pena, de
hasta una mitad e Incluso la re

misión de la pena impuesta hasta

en dos terceras partes.
La realidad es que el derecho

penal mexicano se decantó por su
uso, de hecho se contempla en el
articulo 21 de !a Constitución y
desde luego en el Código Nacional
de Procedimientos Penales (CN
PP). ahí se establece que la Fisca
lía puede aplicar un criterio de
oportunidad "cuando e! imputa
do aporte información esencia! y
eficaz para la persecución de un
delito más grave del que se le im
puta. y se comprometa a compa
recer en juicio".

En su artículo 257 el CNPP

apunta que la aplicación de un
criterio de oportunidad puede
extinguir la acción penal "con
respecto al autor o partícipe en
cuyo beneficio se dispuso la apli
cación de dicho criterio".

Para el caso de un imputado
que aporte información, la ley
prevé que se suspenderá el ejer
cicio de la acción penal, así co
mo el plazo de la prescripción de
la acción penal, hasta en tanto el
imputado comparezca a rendir
su testimonio en el procedi
miento respecto de! que aportó
información, es decir, el que se
guiría como colofón del que hoy
se sigue a ERLA.
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TEXTUALES
ES LA BANCARROTA

ADALBERTO VILLA5ANA

Se veía venir, pero quienes ad
ministran el país no tuvieron
la visión ni la sensibilidad de

apoyar a! pueblo, porque el
microempresario también lo

es. Hay un mal manejo de la emergencia
sanitaria por parte del gobierno, realiza
mensajes contradictorios, que desorientan
a la población y poco corresponden con la
realidad que se padece en las calles.

En México, 50 mil pequeños comercios
quebraron en tiempos de pandemia, en
uros meses vieron esfumados los ahorros

de su vida y jamás recibieron estímulos
fiscales para poder sobrevivir; los apoyos
llegaron tarde y fueron insuficientes.

Hay que resaltar que 64% de esos esta
blecimientos eran encabezados por muje
res emprendedoras que son el sostén de
sus familias. Quienes administran el país
deben hacerse responsables de sus deci
siones y corregir lo que no funciona o ha
brá más en bancarrota.

La economía mexicana atraviesa por un
momento inédito y adverso: desempleo (12
millones de empleos temporalmente sus
pendidos), caída del ingreso de los mexica
nos (15.2 millones), inflación (+3.84%). ele
vación de la carestía de la vida (hasta 80%

en los precios de productos de consumo

obligado), caída de! consumo hasta 25% y
decrecimiento recesivo de 9% en 2020.

Así, 93.52% de los pequeños comer
ciantes encuestados manifestó que los fac
tores que orillan al cierre son: caída de las
ventas, elevado costo de los servidos pú
blicos (energía eléctrica y gasolinas); falta
de capital de trabajo y plazos reducidos
para pago a proveedores.

Con base en laL2a Encuesta; "Impacto
Covid19 en el Pequeño Comercio1' de la
Alianza Nacional de Pequeños Comer
ciantes AC. (ANPEC) 78% se opone al au
mento de impuestos, a que se aumente el
1EPS a los productos de alta demanda por
ser una medida meramente recaudatoria

que terminan pagando los consumidores,
empobreciéndolos aún más.

El 70% considera que si no se contiene
la pandemia no habrá condiciones para
trabajar y reactivar la economía, ve un mal
manejo de la emergencia sanitaria por
parte del gobierno.

Textualmente hay que decirlo: Ijos me
xicanos demandan de su gobierno altura
de miras y resultados, es aquí y ahora, la
gente ya no resiste más. basta de escudar
se en el pasado. Ojalá los funcionarios se
pusieran en los zapatos de la población,
son tiempos de corresponsabilidad social.
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EDEM^B
RED
COMPARTIDA
¿CONAGO CONTRA LA SALUD?

Nos cuentan que los pleitos
entre los gobernadores y la
Secretaría de Salud crecen

de manera importante y
hubo un round importante

en la reunión de la Conferencia Nacio

nal de Gobernadores, ayer el subsecre
tario de Salud, Hugo López Gatell; pidió
sanciones que pueden empezar como
administrativas y terminar en penales a
los que no sigan sus lincamientos en la
pandemia, por supuesto, el primer tema
es el semáforo epidemiológico, donde
los estados lian apostado a definir cada
quien la velocidad de apertura e incluso
tener en sus manos la oportunidad de

dau«¥«jsa.
/f m uien de plano se la pasa

I dormido en las sesiones
§ virtuales del Congreso de

.la CDMX. es el diputado
Ricardo Ruiz, ex coordina

dor de la bancada de Morena, expresi
dente de la lucopo, exsecretario de Go
bierno y quien suplió en la curul a su
jefe político Alejandro Encinas. Parece
que de ser tanto "ex" ya se cansó, y no
faltan los malosos que salieron con la
broma de que lo mejor sería que saliera
al quite su suplente.
La senadora de Movimiento

Ciudadano. Verónica Delgadi
11o, fue a la FGK a presentar
una petición de derecho para
que la FGR dé a conocer si se

están investigando o no los posibles ac
tos de corrupción que se habrían dado en
la construcción y desarrollo de la refine
ría de Das Bocas y en el programa Sem
brando Vida. En la refinería tienen en la

mira a Grupo Huerta Madre, constituida
como empresa cinco días antes de recibir
un contrato por 5 mil millones de pesos y
las amenazas recibidas por los benefi
ciarlos del programa Sembrando Vida

B Qué tan buen administrados
¿público puede ser David león

Romero que pasó de ser vocero
del FVEM en Chlapas a encar
gado de las compras de go

bierno de medicinas y equipos médicos
sin licitaciones de por medio y compras
directasen el extranjero? Pasó de ser di
rector de Protección Civil a encargado de
abasto de medicamentos y experto en
vacunas, por ejemplo, pero sobre todo
responsable de la logística de! sector
salud en donde se requiere una alta es
pecialización en el manejo de productos
especializados, no es lo mismo manejar
aspirinas que medicinas contra el cáncer.
PD; El rumor va creciendo. Al

berto Montoya, subsecretario
de Energía, sería nombrado
como titular de la Comisión

Naicorial de Mejora Regulato
ria. Ese puesto está vacío desde que Cé
sar Hernández, otro exsubsecretario de
Energía, renunció en mayo.
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SIN PROTOCOLO
¿HÉROES MÉDICOS CUBANOS?

JOELSAUCEDO

Las imágenes de la televisión
cubana fueron más que repre
sentativas: los 585 médicos

que estuvieron en la Ciudad
de México fueron recibidos

como héroes.

Arribaron a La Habana después de
concluir su estancia en la capital del país,
el pasado 24 de julio pasado.

Pero hay varias dudas que aún no ha
aclarado el gobierno de Claudia Shein
baum. Sobre todo, porque dos relatoras
de la Organización de las Naciones Uni
das (ONU) pidieron Información al go
bierno cubano sobre ese programa.

La ONU denunció en 2019 que existía
la sospecha de que se ejercía un trabajo
forzoso que podría derivar en una forma
de esclavitud.

El 23 de abril Sheinbaum anunció con

bombo y platillo el convenio firmado con
el Ministerio de Salud Pública de Cuba

para la contratación de ios 585 médicos.
La administración capitalina pagó en

una sola exhibición 135 millones 875 pe
sos mediante un depósito en euros.

Dicho monto dividido entre los 585

galenos, arroja un pago a cada uno por 77
mil 421 pesos con 67 centavos, cifra muy
superior para un médico de aquí.

Además, el convenio incluyó todo lo
necesario para su seguridad física y la
boral. Es decir, transporte, hospedaje y
alimentación. Pero dos segundos rubros
corrieron a cargo de la Asociación de Ho
teles de la Ciudad de México.

De acuerdo al presidente de la agru
pación Rafael García González, en sólo
60 días el gasto erogado fue de 44 millo
nes 570 mil pesos.

En abril hubo fuertes protestas de
médicos en la Ciudad de México y en el
interior de la República que reclamaron
falta de insumos y protocolos para en
frentar eí Covid19,

Pero hasta la fecha, el gobierno de
Sheinbaum no ha informado detalles de

las acciones realizadas por los médicos
de ia isla,

Lo cierto es que el viaje de regreso a
Cuba se llevó a cabo en un avión de la

Fuerza Aérea Mexicana. ¿Y ese costo,
quien lo asumió?

Fn Cuba saben que la brigada salvó la
vida de 2 mil mexicanos. ¿Y aquí por qué
no se ha dicho nada?

PROSPECCION... Por cierto, el go
bierno de Cuba se queda con entre 757o y
90% de lo que cobra por los servicios de
las brigadas.
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Matías Pascal
Emotivo y mar afónico periodo
extraordinario en el Senado

La sesión de periodo extraordinario del
Senado de la República que comenzó
atropelladamente el 29 de julio a las

14:00 hrs., y terminó a las S de la mañana del
día 30, más que maratónica fue de resulta'
dos propositivos para la sociedad en general
por todos los temas que se incluyeron ezi las
1 egislaciones, pero hubo un punto muy emo
tivo que se dio ya muy de madrugada.
El mensaje final del senador Ricardo Mori

ré al Ávila, presidente de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, fue muy elocuente,
breve pero sustancioso.
Pero déjeme le platico que con un minuto

de silencio que solicitó al Pleno del Senado, la
presidenta de la Mesa Directiva, Mónica Fer
nández Balboa, dio término a su posiciona
miento en torno al proyecto para considerar a
la prevención y control del suicidio como ma

teria de salubridad general.
En lo que todos los presentes en el pleno y

a la distancia interpretamos como la catarsis
de un tema muy particular, de mucho senti
miento, Fernández Balboa agradeció a todos
ios Grupos Parlamentarios, así como a las
organizaciones que acompañaron el dicta
men.

Esto, porque más allá de cualquier color o
interés, las senadoras y senadores, todos, se
unieron para que se pueda abordar interdisci
plinariamente "este terrible mal que lo pade
cen los niños. los adolescentes, mujeres, hom
bres y adultos mayores".
La senadora habló de que el suicidio está en

todas partes, en la familia, a nuestro alrededor
"y muchas veces no nos damos cuenta y
tampoco se daban cuenta los doctores, ni tos
maestros ni especialistas porgue ni siquiera
hay protocolos" para poder atenderlo.
Al fijar su postura, Fernández Balboa rela
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tó: "yo tenia una rosa y esta rosa como todas las
rosas era bella, espléndida generosa, inteli
gente, amorosa y lo único que hacia a su paso
era darnos amor a todos los que estaban a su
alrededor.

"Esta rosa desde hace muchos años me decía

que tenia todo en la vida, unos hijos, un marido
y una familia que adoraba, que no podía pedir
nada más, porgue estaba pieria; sin embargo,
sentía en su corazón un deseo infenso cíe suici

darse (...) y una de las cosas que siempre me
pidió era que hiciéramos algo por la gente co
mo ella, que no contaba con un diagnóstico y
una mejor calidad de vida".
Esta parte fue muy emotiva, por las mejillas

de esta valerosa mujer rodaron las lágrimas,
pero la sesión siguió su curso y el Pleno del
Senado de la República aprobó con 85 votos a
favor las reformas para la prevención y con
trol del suicidio.

Como le decía al principio de estas lineas,
el mensaje del senador Ricardo Monreal fue
muy significativo por cuanto a lo que en eí
Senado se discutió y se aprobó.
"Buenos días. Son casi ¡as OS:00 de la maña

na. hoy fue una sesión prolongada. Pero agra

dezco mucho a los senadores y senadoras que
se mantuvieron hasta esta hora para aprobar
instrumentos jurídicos importantes para la
nación, para enfrentar con eñe acia esta pande
mia del covid19.

"Lo hacemos con mucha responsabilidad,
porgue creemos que nuestra actividad esencial
no puede parar ni puede postergarse.
"Hoy aprobamos instrumentos importantes:

la Ley de Adquisiciónes, aprobamos la Ley Re
glamentaria del 19 constitucional, cuatro em
bajadores, la Sala Especializada en Materia
Electoral, también aprobamos el Director
General del Centro de Conciliación y Registro
Laboral, para dar pie al cumplimiento del T
MEC entre México, Estados [/nidos y Canadá, y
una Ley importante: Modificaciones en Materia
de Suicidio.

"Así es de que fue un día muy productivo, en
el que ¡os senadores y las senadoras trabaja
mos hasta esta hora, casi las 05:00 de la maña
na, pero cumplimos con toda ¡a agenda legisla
tiva que nos planteamos en el periodo extraor
dinario".

Y así, con la satisfacción del deber cum
plido, la senadora Fernández Balboa clausu
ró la maratónica sesión.
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Estéritor Político
Miguel Angel Casique Olivas
* Miguel Barbosa viola la ley para gobernar

Puebla inició el 2020, de acuerdo a datos presentados por
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), con
descenso económico y con una caída de 4.73 por ciento
de enero a marzo; según el indicador trimestral de Activi
dad Económica Estatal, la entidad se ubicó en el quinto lugar,
sólo fue superado por Baja California Sur con 6.81, Quin
tana Roo con 5.85 y Coahuila e Hidalgo con 580 y 491
puntos porcentuales.
De ahí a la fecha seguramente la cifra es más crítica y ha

brá traído consigo miles de desempleos que han afectado
la vida de los poblanos. Por ejemplo, cuando se compara el
dato del trimestre de 2019 con el de 2020, la diferencia es
de varios puntos, pues en el primero hubo un crecimiento de
3.8 por ciento y para 2020 ya había 4.73; tanto sólo el sector
hotelero perdió 2 mil empleos por coronavirus.
Y aunque en la entidad, mal gobernada por el morenista

Miguel Barbosa, las actividades consideradas primarias tuvie
ron un ligero crecimiento, las secundarias bajan un I 1.1 que
incluyen la construcción de industria e industrias de la ma
nufactura y la producción de gas y petróleo, y las terciarias
bajan en 1.2 por ciento.
Pero en Puebla no sólo ha habido un descenso económico,

al igual que a nivel federal, Miguel Barbosa se ha visto rebasa
do por la pandemia de Covid 19 y hay muchos reclamos de
sus gobernados. Por ejemplo, el fallecimiento de 10 menores
de edad cuya muerte se pudo evitar si hubiera existido una
atención y prevención a tiempo.
Otro tema caliente que Barbosa trae entre las manos y que

no ha podido resolver ni atender, es la reincorporación de
extrabajadores del Seguro Popular, se habla de alrededor de
400 empleados, que desde el I de enero, desde que arrancó
actividades el "famoso" Insabi, han solicitado al gobierno mo
renista que se les incorpore laboralmente al nuevo sistema de
salud, algo que no ha sucedido.
El miércoles, en protesta, cuestionaron a Barbosa y denun

ciaron que a pesar de existir al menos seis mesas de "diálogo",
siguen sin solución y en la incertidumbre total de saber si

serán tomados en cuenta para una plaza laboral; por ahora se
suman a los más de 42 mil 425 empleos formales que se han
perdido en la entidad, la mayoría durante los meses de abril,
mayo y junio.
Puebla ha registrado 19 mil 232 contagios y 2 mil 336 falle

cidos por Covid19; el último fue ayer cuando se registraron
42; pero se sabe que los problemas económicos que tienen
las familias no solo aumentan el desempleo formal e informal,
sino que también redundará en más delincuencia y crimen or
ganizado como lo ha hecho saber María Elena Pérez, directora
del Departamento de Negocios de la Universidad Iberoame
ricana de Puebla.

Barbosa, como el gobierno federal, tiene en sus manos mu
chos problemas, es criticado por muchos actores políticos y la
sociedad civil le reclama día con día la soberbia y prepotencia
gubernamental para ejercer el poder; incluso, se le ha acusado
de usar las instituciones para servicio de su gobierno como

fue el Tribunal Electoral del Estado de Puebla para evitar que
el Movimiento Antorchista Poblano se convirtiera en parti
do político local.
Ahora se sabe que Miguel Ángel García Onofre, quien fue

el operador para negar el registro al MAR también desechó
la solicitud que hizo la presidenta municipal de Puebla, Claudia
RiveraVivanco, contra Miguel Barbosa por violencia política de
género. Sin embargo,Vivanco impugnó la resolución y la turnó al
magistrado presidente, jesús Gerardo Sarabia, para su análisis y
resolución, que muy seguramente también fallará más adelante.
Miguel Barbosa ha sido calificado como el peor goberna

dor del país; su soberbia, prepotencia y el uso faccioso de
las instituciones políticas para cometer atrocidades y vio
laciones a la ley lo ha llevado a ganarse el odio y repudio
de los poblanos. Hoy amas de casa, trabajadores, maestros,
estudiantes y obreros saben que Barbosa es autoritario y
que no sabe gobernar y muy pronto le cobrarán la factura, a
él y a Morena, en las urnas. Puebla sólo es una muestra más
de que Morena no sabe gobernar, ni sabe hacerlo, para los
pobres de México. Por el momento, querido lector, es todo.
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La otra opinión
* Chiapas, sin ley

FranciscoJavierVázquez Burgos
Chiapas es una entidad

sin ley, hay muchos even
tos que lo comprueban,
lo más grave del asunto
es que en todos estos ac
tos de corrupción, impu
nidad y pillería el presi
dente no es ajeno, es más
hasta se podría decir que
él los protege o al menos
los consiente.
Itzel de León Villard

fue nombrada como
cónsul de México en San

Bernardino, California,
sin tener carrera diplo
mática. Es un pago de
favores del presidente
Andrés Manuel López
Obrador al ex goberna
dor de Chiapas, Manuel
Velasco, por el apoyo que
le brindó el chiapaneco
durante la campaña pre
sidencial. Recordemos

que el güero traicionó al
PRI, y bajo el agua apoyó
a morena, al Verde, el PT
y a! PES.
Dentro de sus cómpli

ces del güero destaca la
familia del Villard, a cuyas
hermanitas les confió la
Secretaría de Desarrollo

y Empoderamiento de la
Mujer (SEDEM) donde
aplicaron el programa
"Bienestar, de Corazón
a Corazón" con recursos

federales, donde la Audi
toria Superior de la Fede
ración señaló un faltante

de 685 millones de pesos,
pero la investigación se
paró con el cambio de
gobierno.
El gobernador de Chia

pas, Rutilio Escandón, tí
tere del ex gobernador
Manuel Velasco, y del
Ejecutivo Federal, nunca
debió ser ni candidato

siquiera, lo precedía el
desprestigio de su tra
bajo en el Poder Judicial,
donde les redujo salarios
y prestaciones a los tra
bajadores, los aniquiló en

los cinco años que estu
vo al frente. Además, se
prestó de manera sucia
a defender los intereses

del güero quien se enri
queció de manera gro
sera y le dejó a Chiapas
una deuda de once mil

millones de pesos que
contrajo con Banobras y
otros bancos.

Ahora desde el poder
ejecutivo sigue mani
pulando y torciendo la
justicia, lo más reciente
es el escandalito que
generó la hija de Rutilio
Escandón y la forma tan
burda en que la justicia
se prestó para detener al

ex marido de la hija del
gobernador, el yerno in
cómodo además de reci
bir un balazo del escolta

de la muchacha, fue dete
nido y sometido a un po
drido poder judicial que
actúa por consigna.
Y el último caso que

genera nauseas es lo que
le aconteció a un doctor

del ISSSTE, que se atrevió
a solicitarle a un exdipu
tado que adquiriera sus
medicamentos para ser
tratado de COVID por
que no se contaba con
ello en el hospital, final
mente el político muere,
y la hija con sus relacio
nes le pide al gobernador
Rutilio Escandón que in
tervenga, y se ordena la
detención del galeno, lo
que ya generó marchas,
protestas y puede llevar
a paralizar el sistema de
salud de Chiapas.
Alguna duda de lo po

drido que está Chiapas,
de la tolerancia y de la
complicidad del presi
dente con lo mal que se
maneja la entidad, alguna
duda acerca de las com

plicidades del güero y
AMLO, alguna duda del
amiguismo que genera
nombramientos. AMLO
es más de lo mismo.
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¿SERÁ?

¿Cada quién su
responsabilidad?
Nos cuentan que la reunión de los
gobernadores con el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, fue muy
rispida, tanto que tuvo que entrar a

distender el diálogo la ministra secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero.. .yes que a los goberna
dores les preocupa el incremento de casos y la gravedad
del golpe a la economía. De entrada, algunos dicen que
el número de hospitalizados nova en aumento porque
la gente tiene miedo de ir a los hospitales, o bien, ante la
posibilidad de quedarse internados y no saber si salen con
vida, prefieren estar los últimos momentos con sus seres
queridos. ¿Será?

Alianzas estratégicas con la IP
Dicen que se encuentran en pláticas las principales
televisoras del país con el Gobierno federal, ante una
convocatoria del Presidente y el secretario de Educación.
El motivo es unir esfuerzos de tales empresas privadas
con los medios públicos para poder llevar la educación
a distancia a todos los rincones del territorio nacional y
asegurar la inclusión de los niños yjóvenes que viven en
las zonas más apartadas. El Palacio Nacional, ni más ni
menos, es el lugar donde se están dando los encuentros,
que muy bien hablan de lo que será un esfuerzo conjunto
públicoprivado para mantener el aprendizaje en el próxi
mo ciclo escolar. ¿Será?

Distribución de comisiones en el UVE
Aunque se esperaba que, a su llegada, Carla Humphrey
encabezara la comisión de Fiscalización en el INE, por su
anterior trabajo en la I JIF, nos dicen que la distribución de
las áreas se determinó con base en un acuerdo entre los

consejeros. Los funcionarios que están próximos a salir
del organismo llevaron mano para elegir las presidencias
con las que terminarán su periodo en el Consejo General;
mientras que los recién nombrados consejeros, para un
periodo de nueve años, liderarán el resto de las comisio
nes, desde donde pueden aportar sus fortalezas profesio
nales. ¿Será?

Denuncias de la UIF en
tema Cruz Azul
Nos dicen que fueron las denuncias
presentadas por la Unidad de Inteli
gencia Financiera las que permitieron
a un juez federal liberar la orden de

aprehensión contra "Billy"Álvarez, directivo de la Coope
rativa Cruz Azul. La dependencia que encabeza Santiago
Nieto detectó desde mayo pasado la posible existencia de
delitos como desvío de recursos y operaciones con dinero
de procedencia ilícita; por lo que realizó incluso investi
gaciones conjuntas con autoridades de Estados Unidos
por los movimientos irregulares realizados en aquel país,
mismos que derivaron en el congelamiento de las cuentas
de la cementera. ¿Será?
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Hagamos
caso al francés

Jacques Attali, economista, escritor y con
sultor francés, es una de las voces más
escuchadas por la clase política europea
hace ya más de tres décadas. Desde el so
cialista Francois Mitterrand hasta el actual

Emmanuel Macron, todos los presidentes galos
han atendido las predicciones y consejos de este
prolífero autor de ensayosynovelas.
En días recientes, el diario argentino La Na

ción publicó una entrevista con Jacques Atta
li, un texto que debería ser consultado por los
principales dirigentes políticos y económicos
del mundo. Más allá del obscuro panorama que
presenta como resultado de la pandemia, el ase
sor francés denuncia que los liderazgos occiden
tales esconden "el hecho de que la crisis es más
grande y profunda de lo que parece" y "no han
comprendido la gravedad de lo que afrontamos".
En la charla con el periódico bonaerense, el

autor de obras fundamentales como Breve his
toria del avenir (2006) y La hermandad de los
iluminados (2007) señala que los gobiernos de
las principales economías han inyectado recur
sos a través de sus bancos centrales, con lo que
"escondenla realidad de la crisis". "Eso permitirá
disfrazar la crisis, en una primera etapa, pos
poner sus consecuencias y llevar a las personas
a pensar que será de fácil solución, con la mera
impresión de dinero, pero eso no es verdad",
considera Attali.
La caída de la economía mundial oscilará

entre un 8 y un 12%, adelanta. Para él, secto
res como el automotriz o el aeronáutico están

"muertos". Califica a muchas empresas como
"zoombis", que están siendo financiadas como si
fueran a sobrevivir. Algunas "están organizando
cursos y seminarios, y todavía encuentran forma
de financiarse, ¡pero ya están muertas!", dice.
Attali considera que el mundo no ha aprendi

do de esta pandemia. Muestra de ello es que no se
han logrado evitar los rebrotes y la humanidad,

claramente, no podría enfrentar la aparición de
un nuevo virus similar al SarsCov2. "Los políti
cos, al igual que todos nosotros en nuestra vida
privada, prefieren pensar que no hay problema
para el que no haya una solución. Muchas veces
es cierto. Pero, desafortunadamente, enmuchas
ocasiones no es así", reflexiona el asesor.
Actuar como economía de guerra, propone

Jacques Attali. Eso implica que los Estados asu
man liderazgoy control sobre las empresas, alas
que se les impondrían directrices para la produc
ción. Sin embargo, el propio escritor considera
complicada esta propuesta por las reticencias
que han presentado países como Alemania, Rei
no Unido o Japón y por el desorden que priva en
Estados Unidos.

Si de un dibujo se tratara, el futuro de la eco
nomía mundial no estaría diseñado como la

famosa paloma de Nike sino como una simple
silla. Habría una caída, posteriormente un es
tancamiento para después registrar un nuevo
descenso, señala.
No todo es negro en el panorama de Attali. La

llamada economía de vida ha surgido de esta cri
sis. Se trata de sectores como la salud, educación,
higiene, alimentación, agricultura y la cultura
digital, que han visto un renacimiento en medio
de esta catastrófica coyuntura que nos ha tocado
vivir. No está de más acudir a la lectura de este

pensador de la era moderna.
Segundo tercio. Hay cifras que espantan. La

economía del país se contrajo 18.9 por ciento en
el segundo trimestre de este año. El peor registro
en la historia de México.

Tercer tercio. No cabe duda que las estimacio
nes de crecimiento se ajustarán aún más con el
nuevo dato revelado ayer por el INEGI.

Las opiniaiéíSipeSEká pt" Jos
columnísíasson ¡nd@p®níííeFiíes
y no reflejan necesariamente
Sj.:tS®fafg WÉSHB 24 HORAS.
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Emilio,Lozoya disfruta

Consiguió crear la ilusión de que com
parece como procesado.
Le han evitado encuentros des

agradables y pisar territorio hostil.
La cautela es pertinente.
El acoso del que ha sido víctima, junto a su

familia, desde hace muchos meses termino.
En los últimos días parece que todo le va

mejor, menos para quien lo acusa y sus clien
tes en el presunto fraude.
El proceso está desarrollándose, con cierta

lógicay por etapas.
Lo más grave es que disfruta.
Y en la marcha del proceso el presidente

Andrés Manuel López Obrador, aclara:
"está sujeto a proceso, creo que como tes

tigo colaborador va a tener ciertas conside
raciones porque lo que se busca en este caso,
y lo establece la ley, es conocer más sobre el
modus operandi, es decir, que se conozca
más sobre los ilícitos, sobre los implicados, se
profundice en la investigación... está sujeto
a proceso y va a seguir declarando, tiene que
informar".

Los aires defensivos de Emilio Lozoya ha
cen los episodios más llamativos y el Presi
dente dice:

"habló de que va a dar a conocer nombres
y todo el procedimiento, utilizó un término,
creo que su abogado utilizó una frase sobre
poder, hablando de la maquinaria del po

der. ... aparato organizado de poder, esa es la
que me llamó la atención... entonces, hay que
esperar a que termine todo el procedimiento.
Emilio Lozoya utiliza una estrategia que ya

la había ensayadoy espera tener éxito con sus
aires defensivos:

"soy inocente, demostraré que no soy res
ponsable ni culpable de los delitos que se me
imputan... fui sistemáticamente intimidado,
presionado, instrumentalizado... señalaré
a los autores de las presiones ejercidas en mi
contray colaboraré conlas autoridades mexi
canas para aclarar mi situaciónjurídica".
Sus declaraciones fueron correctas y ve

nían al caso pues a pesar de estar bajo sospe
cha la Reforma Energética, no se cambia la
marcha, dice el Presidente:
"No afecta los contratos, nosotros hemos

hecho el compromiso de 110 modificar los con
tratos, las rondas, los más de 100 contratos
que se entregaron durante la Reforma Ener
gética y vamos a mantener el compromiso de
no hacer ninguna modificación al marco legal
del sector energético..

La figura de testigo protegido o testigo co
laborador ha creado una situación artificial,
que solo los de la 4T pueden entenderlo, así
quedó de manifiesto durante una conferencia
mañanera:

OLGA SÁNCHEZ CORDERO: Hay testigo
protegidoytestigo colaborador, son distintos.
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ

OBRADOR: A ver, ¿por qué no lo explicas?,
es para la gente, para que todos, es que todo
tiene que ser público.
OLGA SÁNCHEZ CORDERO: Depende si

es testigo protegido o testigo colaborador. Si
tiene imputaciones, como en el caso del señor
Lozoya, es testigo colaborador precisamente.
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ

OBRADOR: ¿Sí se entendió? Bueno.
El resto ya es historia
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El incierto regreso a clases a hombros de la TV privada
Ayer hubo una reunión en Palacio

Nacional.
Una más de muchas.

Tema: analizar el difícil e impre
ciso regreso a clases de la enseñanza básica
primaria, secundaria y demás de unos 26
millones de estudiantes.
Al momento de redactar este texto no había

información oficial, pero sí la promesa de ade
lantaruna posible hoja de ruta ellunes próximo.
Lino de los asistentes, naturalmente, fue

el secretario de Educación Pública, Esteban
Moctezuma, quien llevó a varios invitados.
Lo acompañaron representantes de Televi

sa y de TV Azteca.
¿Porqué?
Porque parte del éxito del próximo ciclo

escolar descansará en los libros de texto gra
tuitas, internet. . .ylas televisoras privadas, en
especial las de Emilio Azcárraga Jean y Ri
cardo Salinas Pliego.
Ellos garantizarán la difusión del progra

ma Aprende en Casa en el territorio y la cober
UiraespecialadondenoUegalaseñaldel Estado
El punto de partida fue el ciclo anterior,

cuando Azcárraga Jean ofreció gratuita
mente su imagen y se atendió a más de seis
millones de alumnos en zonas marginadas.
En esta ocasión rebasaría con mucho los

ocho millones.

LABRECHADIGITAL

A ese servicio social se agregará la coordina
ción con el sector privado.
Aunque muchos colegios se convierten con

todas las precauciones sanitarias posibles,
deberán recibir la autorización de la SEP.
Eso lo verán en los estados con el subsecre

tario de Educación Básica Marcos Bucio en

provincia y Luis Humberto Fernández en la
Ciudad de México.

El punto de partida para la enseñanza vir
tual es la experiencia del fin del curso pasado,
por lo cual este fin de semana será definitivo
para el anuncio del lunes.
Puede darse el paso a un modelo híbrido,

presencial y a distancia, como lo llama el
presidente del INAP, Luis Miguel Martínez
Anzures.
Un reto en el cual la colaboración del SNTE

de Alfonso Cepeda es definitiva.
Sin su millón y medio de afiliados no habrá

regreso posible, así sea educación a distancia.

LA GOBERNAD ILIDAD

1. La confrontación del subsecretario Hugo
LópezGatell entró ya a zona de riesgo.

Ayer en el diálogo encabezado por Olga
Sánchez Cordero hubo la amenaza, no sé por
qué Ornar Fayad la calificó de "velada", de
sanciones administrativasypenales.
Se aplicarían a gobernadores si no respetan

el semáforo sanitario.

Como dijo el propio Fayad, si no se ve
como un tema absolutamente sanitario y de
coordinación, derivará en un problema de
gobernabilidad.
Y 2. Ayer mencionamos aquí el daño de

impulsar a posiciones de representación a
políticos sin méritos partidistas.
Es el caso de la ex subsecretaría de Hacien

da Vanessa Rubio, cuya licencia senatorial
quitó un escaño al PRI y se le dio a Morena a
través de su suplente Nancy Sánchez.
No fue una salida voluntaria, aseguró una

fuente gubernamental.
Fue informada de investigaciones sobre

hechos sucedidos en la administración ante

riorycuya revisión causan escozor enPalacio
Nacional.

Todo está bajo seguimiento, pero va el
avance: se revisan condonaciones y arreglos
fiscales, temas relacionados con Hacienda.
Y quien tramitaba esos beneficios de in

fluencia no ella pero cercano a ella podría
darnos la noticia próximamente.
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La nueva tarea de los
militares: distribuir
medicamentos

El presidente López Obrador anunció la
creación de una distribuidora estatal de

medicamentos, con la cual pretende sus
tituir a las comercializad oras que, según

él, "se han portado mal".
De acuerdo con el proyecto presidencial, dicha

distribuidora, a cargo de David León, tendrá la
tarea de llevar a "cada rincón del país" los medica
mentos que requiere la población.
López Obrador alguna vez dijo que si al pueblo

más lejano llegaba la CocaCola ¿cómo no iba a
ser posible la distribución de los medicamentos?
Eso está porverse.
Y quienes podrían distribuir los medicamentos,

de la forma en la que piensa el Presidente, adivi
nen de quién se trata.
Exactamente, de las fuerzas armadas.
A menos que David León creara en un mes rutas

de distribución para todoelpaís, locualesimposible.
O utiliza la capacidad de desplazamiento y de

integrantes de las Fuerzas Armadas o de plano le
pide a CocaCola y Bimbo, que son las empresas
que tienenperfectamente dividido alpaís enrutas
de entrega.
Lo que sigue al anuncio presidencial es un perio

do de desabasto.

¿Qué tanlargo o corto será? Eso depende de las
negociaciones del encargado de la nueva distri
buidora con quienes tengan la capacidad de mover
de forma rápiday segura la valiosa carga.
Lo deseable sería que hubiera concursos es

tatales para concesionar el transporte y carga
de medicamentos, pero como eso también sería
corrupción, en la visión de la 4T, lo más seguro es
que se apuestepor los militares.
Otra vez...

• • • •

Más de 400 mil contagiados y 46 mil muertos des
pués, la Secretaría de Salud acepta incluir entre
sus recomendaciones de prevención contra el

Covid19 el uso del cubrebrocas.
La pregunta se ha hecho mil veces pero la res

puesta solo queda en la imaginación: ¿Qué habría
ocurrido si desde los primeros contagios el Go
bierno obliga a la población a usar el cubrebocas?
¿Qué habría pasado si el presidente López Obra

dor hubiera puesto el ejemplo desde marzo pasado?
La pandemia no cede, por más buena voluntad

que le pongan en el Gobierno de la 4T.
La estrategia del Gobierno federal no ha fun

cionado; no lo decimos quienes opinamos sino las
cifras diarias que no descienden.
Y seguramente por eso, el Gobierno federal, por

conducto del subsecretario Hugo LópezGatell,
pretendía que en los lineamientos del semáforo
federal se incluyera un párrafo que advertía que
los gobernadores "incurren en responsabilidades
administrativas y penales si no tomanlas medidas
necesarias para el cuidado de la salud".
LópezGatell aseguró que es responsabilidad

de la Secretaría de Salud fijar los lineamientos
generales pero que la dependencia no podía dejar
al criterio de los gobernadores si se cumplían o no.
Por eso quería incluir lo de la responsabilidad

administrativa y penal, a pesar de que, cuando se
acordó la aplicación del semáforo la Secretaría
de Gobernación estuvo de acuerdo en que fuera
regional.
Por eso cada dos semanas la Secretaría de Sa

lud entrega a los gobernadores sus propuestas
de semáforo, tomando en cuenta el número de
contagios registrados, el número de fallecidos y
el número de camas ocupadas en los hospitales.
Los estados han decidido el color de su semáfo

ro incluso en contra de las recomendaciones de la
Secretaría de Salud.

El tema ahora es que, con los contagios y muer
tes sin declinar, la Secretaría de Salud hace reco
mendaciones preventivas en las que se incluye,
por primera vez, el uso del cubrebocas.
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¿Escobazos de Harfuch al
panal del Cártel Jalisco?
El reporte del general secretario

Luis Cresencio Sandoval Gon
zález sobre el Grupo Élite del
Cártel Jalisco Nueva Generación

tuvo un mensaje que al parecer no fue
leído estratégicamente ni entendido por
el secretario de Seguridad del Gobierno
de Ciudad de México, Ornar García Har
fuch: la agenda de ese grupo es federal y
de altos niveles de inteligencia y seguri
dad interior y seguridad nacional.
Por ello el regreso del jefe policiaco

capitalino a sus funciones después del
grave atentado afínales de julio debió de
haber sido más cuidadoso en el tema de

sus agresores. El expediente del CJNG es
de delicada responsabilidad federal del
gabinete de seguridad. Laposibilidad de
que García Harfuch realice arrestos de
sicarios puede estallar en la capital de la
República una guerra con el CJNG que la
policía local, infiltrada por el crimen or
ganizado, no podría sostener ni regular.
El atentado y los videos revelaron los

preparativos del CJNG para un aumento
de la guerra de posiciones no sólo contra
el cártel deElMarro en Guanajuato, sino
en plazas codiciadas como Ciudad de
México, penetrada desde hace años por
los cárteles y profundizada en los meses
del G obierno actual.
Lo peor que le puede ocurrir a la agen

da estratégica de seguridad interior sería
quedar atrapada en los cortos alcances
de los enfoques de seguridad pública.
En situaciones de atentados especta
culares, las respuestas oficiales deben

ser de bajo perfil, de control de daños
y de consolidación de una sola agenda
estratégica.
Apesar del daño y la espectacularidad,

lo de menos fue el atentado contra el
jefe policiaco; lo grave se localizó en la
audacia del CJNG de enviar un comando
inexperto contra una figura relevante de
la estructura policiaca. Ahí, en ese sólo
hecho, se encuentra una de las pistas es
tratégicas a desarrollar con mecanismos
de inteligencia.
Si el tema del CJNG es federal, inicia

tivas locales pueden dañar la estrategia
general contra El Mencho, un factor de
conflicto con la Casa Blanca.

ZONAZERO
Aunque ya dan por atrapado a El Ma
rro en Guanajuato, la principal preo
cupación está en esperadas respuestas
violentas de simpatizantes de su cártel.
Dicen especialistas que lo de menos es
atraparlo; lo grave estará en desactivar a
sus seguidores violentos.

(*) Centro de Estudios Económicos, Po
líticos y de Seguridad.

seguridadydefensa@gmail.com
www.seguridadydefensa. mx
@carlosramirezh

L® Dpfníff®S6XDres0®S|3Df'IOS
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y no reflejan nécasariamenteel
pufés iis'isÍKje 24 HORAS.

LEE MAS COLUMNAS
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• Olga Sánchez Cordero debió mediar con los go
bernadores y Hugo LópezGatell. El subsecretario de
salud amagaba con sanciones en torno al semáforo
por la pandemia. El choque fue detenido. LópezGa
tell admitió el diferendo y quiso matizar. Siguen las
fricciones. "Yo no la veo rispida" la reunión, dijo, pero
los gobernadores tienen otros datos.
• Irma Eréndira Sandoval en campaña. No se espante,
porque nos dicen en su entorno que ella no tiene naaa
da qué ver con una cuenta de Twitter que la apuntala
para el 2024. Ah, qué traviesos son algunos, ¿verdad?
• PRIMor a la vista. Los priistas salieron corriendo a
aclarar que el voto en favor de la compra de medica
mentos en el extranjero fue para quitarle pretextos
a la 4T en torno al desabasto en el país de medicinas.
Pero otros malosos dicen que quizá así vendió que no
le quiten la presidencia de la Cámara de Diputados...
ya veremos.
• AMLO y el Grito de Independencia. Entre los go
bernadores hay mucha preocupación por esta fiesta
popular del 15 de septiembre. En algunos estados nos
dicen que no pueden evitar que la gente acuda a la
plaza principal de sus ciudades... pero la amenaza por
Covid19 sigue latente a mes y medio de distancia.

@PUBLIMETROMX

¿Qué medidas toma tu empresa
para el regreso a sus instalaciones?

APLICAN PRUEBAS COVID19

2A%

SANUIZACIÚNY
DISTANCIA

m

MANTIENE HOMEOFFICE

63.4%

REGRESO
ESCALONADO

•Encuesta realizada a través de la cuenta de Twitter @PubiimetroMX

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.
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SOLO FUE NECESARIO QUE EL INEGI
LANZARA LOS PRIMEROS DATOS

Tan solo fue necesario que el INEGI lan
zara los primeros datos del decremento
que tuvo el PIB en estos meses de cuaren
tena para darnos cuenta que cayó 18.9 %,
esto es letal para el país si continúan los
contagios y llegamos a una segunda ola
de contagio. El Producto Interno Bruto
(PIB), no es nada del otro mundo más que
la producción de bienes y serv icios que se
realizan en el país traduciéndolo de mejor
manera como el trabajo y el ingreso de to
dos los mexicanos.

Este porcentaje se mide con el mismo
trimestre del año pasado para tener una
comparativa de crecimiento, de manera
honesta quiero confesarte que en la histo
ria de este país nunca se había tenido una
eaída tan peligrosa.

Las consecuencias son dramáticas

donde nadie presta atención en estos da
tos que bien podrían ser letales para miles
de mexicanos. Los empresarios dejaron
de conñar en el panorama actual, esto
merma considerablemente lo que sucede

rá en nuestro país en los siguientes meses.
Expertos aseguran que la economía

no se recuperará en el mismo tiempo de
su caída, por el contrario, tendrán que pa
sar algunos años para que poco a poco sal
ga del gran bache en el que se encuentra y
según las proyecciones podría ser en el
año2023o2Ü24.

Tan solo en el mes de abril se perdie
ron 550 mil empleos, considerando que
este dato es solo de las personas que se en
contraban registradas en el Seguro Social
sin tomar en cuenta a los freelancers de

todo el país. Lo interesante de todo es
to es que en la historia de nuestro país no
se compara en lo más mínimo con la cri
sis de 1995, o en su defecto la del 20Ü9 es
to podría ser letal para el gobierno actual

En el mes de octubre y noviembre
comenzaremos a sentir estos emba

tes económicos donde en caso de caer

en una segunda ola de contagio, déja
me decirte que el país agonizaría y cae
ríamos en la recesión que ya se había
anunciado desde hace algunas sema
nas. Hay que estar alertas.
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MAESTRO, A LOZOYA SE LE DIAGNOSTICÓ EL
SÍNDROME DE BARRETT

También sufre el Síndrome de los famosos ladro

nes tiestas y Dimas: roba más de mil veces como el
primero y pide clemencia como el segundo. Bar re
tí,..otas, las de las celdas que lo espera n a él y demás
hampones priístas, y de una vez a los legisladores
sobornados.

La defensa de César Duarte dijo que es vícti
ma de "persecución política".
Más bienes perseguido por ser un "político rate
ro"..

Calderón tuiteó que exhibir el TP01 fue un
"circo mediático".

Circo, maroma y teatro, los que hizo don Felinfle
para heredarle al Bombón ladrón (que ya queremos
ver en prisión) la lujosa nave para que no le investi
gara sus transas con García Luna.
AMLO propuso que durante El Grito haya en
el Zócalo 500 personas de las 32 entidades,
con antorchas que simbolicen la llama de la
esperanza.

Si es un montaje coreográfico, suena bien; espon
táneo no puede ser, porque si se les da acceso a las
primeras 500 personas que lleguen a la plancha,
podrían colarse dizque "anarquistas" capaces de
incendiar con sus teas las puertas del Palacio Na
cional.

Trump busca retrasar las elecciones de no
viembre por "riesgo de fraude".
Y luego se queja de que nadie lo quiere. Con cubre
bocas y sana distanciase puede votar (claro, no con
tumultos como en playas que causaron más conta
gios).
Gurú, ¿la frase del día?
Ojos que no ven, boca que no se protege...
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OTRA DE LAS BRONCAS EN PEMEX
SON LOS COTOS DE PODER...

Denuncia al 9933989844 y zte 1 la@hot
mail.com... Sí de por si, muchos de los
mandos en @Pemex hicieron caso omi
so al plan de contingencia sanitaria para
evitar contagios y muertes posteriores de
los trabajadores, desde el inicio de la pan
demia...Hay preocupación en la familia
petrolera por lo recientes boletines como
el que envió la Dirección Corporativa de
Administración y Servicios a los mandos
en Pemex...O esta semana el que envió la
Subdirección de Capital Humano, donde
despacha el inepto FRANCO VEITES
FALAVICINI PESQUERA, al Sindica
to de Trabajadores Petroleros de la Re
pública Mexicana (STPRM) en el mismo

tono...Documento en el que por un lado
extiende la contingencia para los traba
jadores sindical izados hasta el 31 de di
ciembre, pero por otro deja a discreción
de los funcionarios en @Pemex el regreso

al trabajo de estos mismos, quienes repi
to han abusado de esta situación cayendo
en negligencia criminaL.Situación que
está sucediendo en este momento para
los trabajadores de las PIAs u oficinas del
Grupo Multidiscíplinario de Operación
de Pozos e Instalaciones (GMOPI) de Sa

ma riay Cunduacán, donde reina con bas
tantes deficiencias CARLOS DONALDO

LEYVA MORGA...En este departamen
to existe un brote de más de 15 personas
contagiadas de Covidl9...Y es que todo
indican que hay un grupo de ingenieros
que dispersaron el coronavirus por no
ampararse y perder sus incentivos...Ca
be señalar que el incentivo económico lo
pagan anualmente por no faltar al trabajo,
pero si se amparan por enfermedad forzo
samente faltarían al trabajo, perdiendo el
bono económico...De allí que optaron por
no ir al hospital para que el doctor no los
ma ndara a descansar y hacer la cua rente
na en sus casas...Por lo que continuaron
llegando contagiados de Covid19.
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Con sus manos entrelazadas, al moverlas de un lado
a otro con mucha fuerza, durante un par de minutos,
el presidente .Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), explicó con detalles la 'Verbena popular"
que se llevará a cabo el próximo 15 de septiembre.
Por cierto, con una sonrisa de humor negro, criticó

que ya había sido un "escándalo'" el tema en varios
medios de comunicación, inclusive, trending topic en
las redes sociales, sin antes darle la oportunidad de
explicar dicho evento.
Y es que, durante la Mañanera de ayer, expuso

que hay temas que le ponen más atención, que
otros que en verdad son relevantes. A manera de
ejemplo exhibió que los medios le hicieron más
ruido al nombramiento de la periodista Isabel
Arvide como cónsul en Estambul, que lo del caso
de Emilio Lozoya,
Pero sobre el Grito de Independencia, el

mandatario afirmó que su propuesta para
llevarse a cabo la ceremonia, fue enviada al
comité de dicho evento.

"En la plancha del Zócalo pueden estar hasta
500 personas, respetando la sana distancia, con
ía representación de las 32 entidades federativas.

No será el desfile del año pasado en donde
participaron miles de personas. Será una ceremonia
conmemorativa sin muchos contingentes", explicó.
Lo que más resaltó durante el discurso del

presidente, es que propuso al comité que haya
antorchas en el evenlo:"HÍce la propuesta que sean
con antorchas, para mandar el mensaje de que sigue
encendida la llama de la esperanza, porque así, la
gente mantiene la esperanza. La esperanza es una
fuerza muy poderosa".
Pero, además, también ese día, se va a celebrar

!a rifa del "avión presidencial", a pesar de que la
aeronave no será entregada al ganador en el sorteo.
Hay que destacar, que los encargados de

establecimientos de la venta de boletos de la

Lotería Nacional, reportaron gran aceptación de
los "cachitos del avión", los boletos están siendo
muy demandados sobre todo por los seguidores
del Presidente.

Después de 100 días de que se suspendió la
actividad económica por la pandemia, hay q
uienes llegan a expresar que la rifa es parte de
las acciones buenas que realiza el mandatario,
aunque el avión sólo haya sido utilizado como
método de atracción de ciudadanos.
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T # * ; «i¿Traición:
Una noticia bomba se está

cuadrando al interior de la

Fiscalía de Chilangolan
dia, pues corren versiones
que ya capiscaron a os
tros 6 batos que participa
ron en el atentado contra

el shaka de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana
(SSC), Ornar García Har
fuch.

Pero no sólo eso, lo real
mente sobresaliente es

que al parecer alguien le
puso el dedo a Harfuchy
todo apunta a que se trata
de un mando machín de la

misma tira capitalina, lo
que comprueba que den
tro de la corporación poli
cíaca no se puede confiar
ni en su sombra.

Con esta revelación el

mero mero petatero de la

tira chilanga debe de an
dar más trucha y rodearse
de puro cuaderno de doble
raya para que le cuiden las
espaldas, no sea que le va
yan a dar otra sorpresita.
Será interesante cono

cer quiénes son los ostros
seis matones que partici
paron en el atentado y lo
sabremos en los próximos
días, cuando eljuez otor
gue las órdenes de apre
hensión correspondientes.
Esa misma atención que

le están poniendo la Fis
calía General de Justicia

de la Ciudad de México ai

atentado contra Harfuch,
le deberían de poner a
otros casos relevantes que
se encuentran sin resol

ver, pues tochos se deben
medir con la misma vara.
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Tiraditos
CDMX: PODRIA SER PEOR
•Ayer jueves, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México ya lo
adelantó: todo indica que la siguiente será la quima semana en
que la capital del país se mantendrá en semáforo naranja (de alto
riesgo). La razón, dijo la funcionaría capitalina: "Aún sube, no baja,
la hospitalización". La consigna para los ciudadanos: "Si puedes,
quédate en casa". Si esto te deprime, piensa que puede ser peor.
De seguir la tendencia al alza de los casos de Covid19, sobre los
capitalinos pende pasar de esta circunstancia de alerta, al foco
rojo: de nuevo el confinamiento riguroso. Así que no está de más
tener presente cuando el deseo de movilidad te agobie: Si puedes,
mantente en casa. Y si eso no basta, entonces recuerda: las muertes

por el coronavirus en la capital ya suman casi 9 mil. Y puede ser
peor.

SIN OLVIDO Y SIN PERDON, AMLO INSISTE
EN ENERGÍA
•En medio de tanto número negativo y esperanzas en vilo, tome
nota, el presidente López Obrador impugnó ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación la suspensión concedida por el ministro
Luis María Aguilar Morales a la aplicación de la política eléctrica
del actual gobierno v que paralizó el acuerdo por el que se emite
la política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el
Sistema Eléctrico Nacional. 1 j ministro Aguilar Morales aceptó
las controversias constitucionales promovidas por la Comisión
Eederal de Competencia Económica y del gobierno de i amaulipas.
Y quién creen que empujó al Ejecutivo, pues el consejero Jurídico
de la Presidencia, Julio Sctierer Ibarra, quien descartó que tanto
la Cofece como Tamaulipas hayan sufrido afectaciones por
la publicación de dicho acuerdo... Los rounds todavía apenas
empiezan.

LA APUESTA DE SANJUANA POR
REVENTAR DIÁLOGO
•Sanjuana Martínez sigue despreciando a las autoridades laborales
y a la Junta de Eederal Conciliación y Arbitraje. En la reunión de
este jueves entre la directiva de Notimex y el Sindicato Unico de
Trabajadores de Notimex (SutNotimex) para analizar el conflicto
laboral no se presentó ni siquiera de manera virtual. Envió a un
abogado de menor nivel quien no presentó ninguna propuesta de
solución a la huelga que cumplió 5 meses, lérminada la audiencia
Sanjuana hizo lo que más le gusta hacer en redes: atacar, difamar y
lanzar acusaciones falsas.
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TABASQUENA INCUMPLIDA VA POR
CONTRATO EN SRE
•lódas las miradas del sector limpieza se dirigen al fallo que dará
a conocer hoy (31 de julio) la Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE), de Marcelo Ebrard, ya que Industria de la Construcción
y Provecto Vial S.A. de C.V. podría obtener un contrato por 10
millones 82 mil 500pesos, como resultado de la Invitación a
Cuando Menos Tres Personas ÍA ( )050í )0999 E31 2020, a pesar de
que existen sospechas de que no inscribe a todos sus trabajadores
ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, al mando de Zoé
Robledo. De acuerdo con una misiva enviada por la Unión Nacional
Independiente de Traba jadores y Empleados de Limpieza (Unityel),
de Marco Reyes Saldívar, la empresa de origen tabasqueño habría
incumplido con esta obligación de marzo a abril con al menos 550
colaboradores, quienes prestan sus servicios en la Secretaría de
Gobernación, de Olga Sánchez Cordero

Y AHORA QUIERE POSPONER LAS
ELECCIONES
•Durante las últimas semanas, su bandera favorita es la de cantar
fraude en las elecciones que están por venir. Pese a que se ha
mostrado "muy seguro" de contar con el apoyo del electorado, la
pandemia y el golpe que ésta ha dado a la economía llegaron para
tambalear su poder. Ahora el presidente de Estados Unidos, Donak!
Trump, propuso posponer las elecciones. ¿La razón? Según él, la
votación por correo será la más fraudulenta de la historia de su país.
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CONSULTA CIUDADANA
•La senadora Xóchitl Gálv^z, el diputado
^ial!r!ci{>_'^abc_\ ja diputada Gabriela Salido,
ÍQ¿os del.PAN,
la Ciudad realizar una consulta ciudadana
sobre las obras en la 4a Sección del Bosque de
Chapultepec, a fin de que se haga pública la
información sobre el Plan Maestro de la obra,
flue se conozcandos.e^djbs de impacto
ambiental y urbano y no se haga a espaldas
elc1 c i ui; iat i<1 ti í¿í 1,1 el ij[7i_í íaelf > N íali i;ic if > 1
S'!ciyí^tai .i 1,1 rea H/ación ¡1c una
mesa de trabajo con el nuevo secretario de
Gobierno y los funcionarios involucrados
para dar cumplimiento a lo establecido en la
ley."
AL TÚNEL DEL TIEMPO
•Aunqueel.31.de julio yenda d plazo para
la instaladón de los Juzgados de Tutela de
Derechos .l^ma^sde ja .Cmdad de MctcOj
el diputado local parodista, Joige Gavifio,
denunció que,con ja.reforma reaji^da
eLCpngreso local,se:.cong^ter^hasta elaño_
2022. El legislador calificó como regresiva,
dicha modificadón, pues "desde hace dos
años no se previó en el presupuesto, desde
2018 no se contempló ni un peso para las

I n e il i!i íiel ( kal Lícmii p< >,
que se hagan cuando iiaya dinero'', dijo
(¡avino.

SIN MOVIMIENTOS
•Ante los¡ rumores¡de .que el timjar de_la^
.(/.9.n.tr.a! deAbas to Héctor llises García
Nietose .integraría a la_Seg^tería_de_
Gobierno, para apoyar a José Alfonso Suárez
del Reaj en ja.nueva .encommda,_jaj<^a de
(. .'(>!?Áírlril(.í G).?udia ^!1.e'.Il'¡)a.LI111. aclaró .clL!e
por el momento no habrá movimientos en el
Í?ÁIltrv,:C\, p f A1.", 5J.kl_V_ . ,8^71

de.'a.¿entra! ticAbaste) se rnantendra a
Imite de su enc argo. I;'.su> se dijo dur a n te
la.presentacióndela ^nta_que;g^(rará 3_

U jAi;osel iú!Íi>s ele i ?i< >cl icsel, ex >i \ ej te
<Juemado_dejas_codMS_ de la_Ceda,_jg^e^
comenzó su operación este jueves.
PERMANECEN EN CASA
•Ante una nueva semana más de semáforo
naranja ai la Ciudad de México, se.'prevé
el regreso del Poda Judidal a la actividad,
lo cual se realizará con muchas medidas

^'MkUldad.sanidad. I;.n estas nuevas
aperturas¡el; regreso .delos^abajadores
del.ggbierno de ja ciudad_gue no timen
actividades sustanciales la jefa de Gobierno
informó que se pospondrá hasta el mes
de octubre. La fiindonaria recordó que
se mantienen en actividad funcionarios

de confianza y algunos otros realizan sus
actividades .desde casa.
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A parí ir de la extraña decisión
ítí fiifisiji tíé la Judicatura
lérieral fie hacer públicos ios
pormenores efelMaudiencias
iniciales en el caso del señor

Emilio JJÜÉyis i Qiv| de
\\ liáis\pp. leñemos un con

tedlo quéndS:permitereconstruir parcialmeiiie
10 que ha pasado ante el Juez áe Control en los
días previos j lo que#s|á por \cnii. ¡ik luidos,
por supuesto, los riesgos que acechan al éxito
del caso que ha presentado el Ministerio Público.

El artículo 25íkfelÉóriigo Nacional rieProee
dimientO§#enaies§eñala queel Ministerio Públi
co. podrá atefenerse efe ejercer 1® acción penal;
es decir, perdonar compleíanieni e al imputado,
aplicando cfiterios rieoporl unidad, áeijípre que
se hayan reparado o garantizado los danos cau
sados a la víctima o al ofenriirio fie la comisión
fie un delito. En el caso f leí señor Emilio Lozoya,
¡iittfiiÉL que él exriirefetor general t|e Peiüü
estaría buscanrioíser beiieficiario por esa norma,
debido a quftpUiáfleaportar inloi marión igisn
cial y clica/.. para perseguir un delito más gra\/e
c|tli* il quese le imputa,

Esimporl ant eseñalar dos exigencias queeSta
blete la ley: para que elpresunto responsableen
este caso pueda acogerse a Ioscriterios de opor
I unidad, primero «preciso elelirminar que los
actos quéS# imputan no afectarongraveñieiileél
interéspúblicoy,aden]ás, quela Procuraduría Eis
cal! dé la iTrioracióii auiorice la aplifáeióil de ese
Criterio, después de determinar que la informa
ción queproporcioiléeléxlunciónario feayUriara
a investigar y perseguir al beneficiario final del
d^'Siü{|.Aiitisuiiií)íit'II&míos(,#«iítíi( ioiw>it)U*x1aíf«(ii
satisfechas mediante simple» afirmaciones..

Asimismo, ¡laliemOS qué el J ttéz ffe Control
autorizó extender seis meses la .investigación que

ligue íWtizandfl el Ministerio Pública con él fin
ele que él na contra del señor Lozoya sea
másrob listo.

Sin duda, la estrategia riel presunto respoii
fa ble t iené como objet ivo qu&el J uez rif Control
decrete él sobreseimiento dé la acción pénáit
aplicando el criterio di' oportunidad en su be
neficio.
Así las cosas, son varios los nubarrón® que

11 ciernen sóbrela estrategia legal qué piHffi8
seguir el señor Lozoya. Vayamos por partes.

Según lo que aparece en la préñS», esta per
sona ha sido vinculada a proceso por el deliio
fie soborno. La prime#! préguMít qué viij'jf a la
mente es si esc soborno no afectó gravemente el
ftwpés público. ta# fSdmporl ante porque 110 se
i lata de iiii di Jilo aislado, sino qúéval coi il ¡guiarse;
genera consecuencias que normalmente impacian
#eriamén1#él interés de iodos:se contratads|)i*ér
precio pnxludosy servicios de baja calidad que,al
iw^teiníí'rti tjí^fiíiiHie^^Jil IrtíK'ienfla Pública,
terminan siempre convirliénriose en violaciones
pfer®Sa los den vi ios fíelas flemas personas SIü
aléclael presupuesto público^ íseven perjiidicaf las
la salud. la s»'puridad, la prourción di J medio;im
bíenle, la educación, etcétera, pues los recursos
Siempre «soasas, sé' vuelven más escasos. Ko ¡fftf.
de mésenla tizar que sería muy eo»3ionable que
un soborno no Iuera considerado, ni por el Minis
terio Público, ni por la Procuraduría; Fiscal rie la
Federación, como una afectación seria al interés,
público, especialnieuieeii el couiexio histórico* ri#
la corrupción en ifitxi o.

\( lemas. para qué el Criterio rie oportunidad
resulte plenamente aplicable,, Lozoya tendría
queífemoStrar quéel soborno que recibió ffclNi
parar directamente a las manos de algún bene
ficiario final, Jili la opinión ta blá Él
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que fue sobornado con 10 millones de riólares;
apro\iniadai)ieiiie. Kn los próximos niéses debe
rá proporcionar inlón unción queriemuestre 110
Sólo que fue obligado por sus superiores a reci
bir sobornos; es decir, que losreclbió sin querer
querienrioisíno ariemásdeherá probar qué caria
Centavo riel soborno recibido fiieeñíregario a una
o más personas, que él 110 fue el beneficiario final.

Por si esto fuera poco,esto 110 significa qué
110 pueria ser imputado por otros delitos que.se
descubran o configure! a partir de la investiga
ción que se alargará por seis meses más y fie la
cual el MiiiiltéfiO Público ffetMíi feiiriir CtWtltaS
puní nales. Insist o: las meras afirmación® rie las

iJglogjffettesí 110 \ alen.
E111 oriocaso, resulta 1 ranquilizarior que la t.ni

1110 víctima en el proceso, pues ahoraesa agencia
de b Secretaría fie Hacienda, que tan buenos re
sultados ha riaflo, ttaneel poder fie inconformarse:
pilgippp ffe queél jitezie tSMSSgria al Impuiaflo los
b(,iiel'i(iosd(Jcr¡ieiiod(> opon unidad.rie manera
indebida. Esto representa una especie rie meca
Iiismo fie control de legaliriari rionuo di J propio
proceso, que a su vez ayudará al titular del Poder
Ejecutivo federal i evitar que le nielan algún gol
ilegítimo dirigido a descarrilar una investigación
tan promisoria.
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1 paísesiá entrando a una napa ©n la quft/Si la miuti idnd no Se responsa
biliza anlHla pandemia, la agresión enlre ciudadanos pasará fie insultos
a golpes y nilsillá, aincrl lemor de ser coniai;¡ados. I.a violencia #n la
nueva normalidad, como le llaman los funcionarios, ya se vaf se siente:
en las calleadonde mígnlras unos U8WI rtibreboras oíros lode^esiiman
simplemente porque el presidente de la Kepública asegura no es cien
líftcaméMftcouíiable,

Es precisamente en este: asunto de la confiabiüdad cid
cubrebocas donde quiero reflexionar brevemente: llevamos
casi seis meses con el coronayirusjno hay claridad
«iibei iianieiital sobre si es necesario o no utilizar este

elemento como protección para no contagiarnos de Covid19.
Lo más inverosímil es ver f eigüf'.Mr por las mañanas al primer mandatario

decir ante; miles de mexicanos que siguen su conferencia que no liav eerleza de
Seguridad en el áibrebiícas por lo que no lo Usi^ apoyándose en la SínriSa nerviosa
dei subsecretario de Salud y .responsable de l:a pandemia, Hugo LópezCialell, quien
por la larde noéhf ruando ya iiofslá él piesid®pié lio solo lo publicita Sino llama S..
la población a ponérselo si no quieren enfermarse,.
¿A quien le hacemos caso? Esa: aclil i id asumida por el jefe del Ejecutivo y su

subalierno:esila que esiá generando desconcierto en la población, pues:en lugar de
homologar sus declaraciones rada quien dice y hace lo qlié le vleflefii gana dando
con ello un mensaje negativo a los:mextewios.

Concediendo sin aceptar, ffiOH di® el propio inquilino de Palacio Nacional,
que el rubí eli<x as no eslf rirtiiilicanicnir recomendado para e\ ¡larelconia^io del
CoviflI9¿qué mal puede Imkíbt a los ciudadanos si lo utilizan? ¿Se les caerán los
labioS?|se;JéÉ (toparan los oriliciosde la nariz'.' gü léS ral liarán lascinla# H el rostro?
Sin ser epidemióloga considero que sí nos protege y todas y lodos los mexicanos
deberíamos usarlo.

El virus no está domado, como nos (, quierenhacer
creer» está en una etapa en la que pocli íanios tleliiiirlo
como "montaña rusa", pues un ¿a baja .un poco y a!
otro día aunieiita e\ponencialiiieiite. I )e muerl()s ya ni
hablar, estamos cerca de los 50 mil decesos yeso ya es
para ajamamos y .considerar regirnos por la conciencia
personal y no por lo que digan las autoridades.
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E| olro asúrelo, el de la violencia,ilíifl ciudadanos. es lambién pieocupartle
porque ;ya se lian visto casos de personas que fie los insultos han pasado a los golpes
porelcubrebotsi!» De seguir la •siiuarión gomo hasta aliora, llegará el monienio
que nos enlreniemos unos con oíros por culpa dé las autoridades que lian sirio y
Siglien Siendo Ohi.isas ajile la pandemias fÜSértiós el cu bi chocas!
•Egresada de la EPCSG. Exdiputada constituyente. Defensora de los derechos de

los animales y fundadora de 'Ángeles Abandonados"
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Con un saldo para el mes de julio de más de un millón de em
pleos formales perdidos, según..el acumulado desd.eeel inicio
de la pandemia, v ron dalos del IM§S,:y en Voz del lindar del
ejeeumo. Si sumamos las áreas laceradas en e! comercio in
formal, que surtían buena parle del roni¡m;enié laboral oté Un
país caracterizado históricamente por sus misserabi.es políticas
laborales, en ,fe poiié al descubierto el Iamaño fié la tragedia.

Los sectores turísticos del país: hoteles, .aerolíneas, restaurantes, calés,
liendás J: miles de personas quéviven déésle sector qüé ripréféilta una de
rramafundamenlal para unapolencia lurística:como loffs:M&:ico,seguiiiios
f&conlrando ese panorama dffolador qué contemplamos cuando residía
(|iir Use pequeño eáf# pequeño y lamiliar. donde acudía roiidiananienie a
leer, ahora está cerrarlo" y con sus propietarios en una crisis de:proporciones
infames, pues sn patrimonio quedó destrozado por una caláslrofe que simple
raen le no puede seguirse manejando: con métodos medievales de aisla míenlo
l o tal, pues seraéjftnie medida i raerá ntóyOres coit^^uéncisS qué inician ron
la devastación económica, y luego:con la crisis social y polílica.

Eventos que han devastado la economía entera de un
país, no son acontecimiento limitados a ella, como la
gangrena, una cosa es 'a herida, y otra que, a partir
de ese daño mal atendido, se genere una infección
que mate al cuerpo dolido. DoIoroso es observar ese
negocio, todos los negocios que han cerrado, porque
cada uno tiene nombres detrás de él, y familias
.condenadas a la pobreza, con la desatención insensible
de un g<)liicino emiieIto cn sus lábiilas mediáticas
en torno a un avión, sin darse cuenta de que le está
.abriendo la puerta a__una .crisis social y política que
se Irá multiplicando conforme .la pobreza carcoma
todo, y «os recu rsos ya no_alcancen para sanar nada.
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No podríamoseniendei la historia ¡ÜPlSprií|Te:ra miiad del s¡t;lo véínlftjin
recordar la crisis económica del veintin usare.. Quienes sepan historia y jean
fon atención, sabrán bien que la déy^tación generada hizo que el sect or más
formado fie las clases medias, desesperadas por la inanición,.se emularan
fon mucha pasión a los discursos demagógicos qué prometían la salida ala
crisi», faluirando culpables. La Alemanianazi es un ejemplo Célas coníSSúen
®ias fie la incapacidad de: la democracia de la república fie Weiniar —López
debería dé ronorer a I lindeniIburg—, para enlreniar lá.cfIsiSrécoUÓmica y los
Imanías fie los: Tratados fie Vétsalles aJ fin fie la Primera Guerra,

SMxiCSy |u gobierno no puedén nianléner Cerrada la economía,un proyép
lo realista de saniiización:, deba de aplicarse: con una polílica de promoción
económica sin pregíedértleSitíl riesgo de no hacerlo escomo dejar una puerta
abierta a una haliiiacii'in de la i|iie no se sale tan fácil.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal
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Tal coiiio Lm'ñnMHtbjjugífóesesfMr
( ¡o. la semana pasada fueron designa
dóslítiy los c(Sliséjero#«leglorafe$ílí(ll
USTE y, este miércoles, el Senado de la
República hizo lo propio con Rubén
Lara I'airón, quien aliora.es magistra
do de la Bala Regional ffffftirr|nlipii(|i

del Tribunal Electoral, cuyo nombramienlo estaba
péndrenle desdeiiace ifasi tres aikjKg sin embargo,
el de las y k»comisionados:de¡ INAI, duerme el
sueño de los ¡usios.
Resulta qu|él doce dr marzo del afín que iiaus

curre, fue aprobado el acuerdo de la |unía fleCoor
dinacion Política de la cámara alia I |l < < >l'<>). porel
q ue seem i i i'Ó la convoca lo ria p ú bl ica y se establecí ó
él piocedimienio para la|«i##l|ón de dos comisio
nadas o comisionados del INAI, con molivo de la

conclusión fiel periodo fie María l'airicia kuic/.\ n
Villalobos y Joel Salas Suárez, quienes terminaron
su encardo el pasado iieinia * uno dfl niar/o.

El registróse realizaría del diecinueveal veintisie
ledel mismo mff, pero con molivo dé la pandemia
flél cpronawírus, ©1 pleno decidió suspenderlo hasta
nuevo aviso y no se \<« para cuando se reiiiicie.

En la convocat oriaise previé qu« serían las>eomi
Siones fie: Anticorrupción, Transparencia y Parlici
pÉfión (iiidadana y de Justicia,quienes acordarían
el formato y metodología para la evaluación: además,
liarían el anáfisis d# lascanilidaiiiiasy pr#éútafían
a la JLEOPO un dictamen fundado f motivado con

él listado de las personas idóneas para ocupar los
cargos |¡ al contrario fiel nombramienlo délas y los
consejeros del INE, en étle prOCfSO sí s§ípíevi(| ex
presamente que al listado no será vinculatorioen la
flecisBl qtjé él pleno, con lo ctíal ® privilegia
el consenso y el acuerdo político de los grupos par
lamentarios.

Cabe señalar que», en términos de Ja Eey federal
de "Transparencia, los nombramieni os püfíften ser
olijeiados por el presídeme fie la República en un
pla/.o fie diez días hábiles, pero si no lo luciera, imti
pará el cargo decomisionado. la persona nombrada
por el Senado. En £®*í de objetarse, el órgano legis
lativo nombrará uní nueva propuesta, pero tlebefá
obtenerse una votacióndeal menos tres quintas par
tes dé los miembros présenles f si $é objetara por
segunda ocasión, designará de manera definitiva al
comisionado que ocupará la vacanie con el mismo
requisito fie votación.

Como puede w.rséj, lili una aún es larga yfiéfía
deseable que se reiniciara a la brevedad el procedi
miento, para que el INMéSfé debidameiile iniegrado
y continúe con sus l ia bajos deser el responsable de
garantizaren el ámbito lederal. el ejercicio de los
derechos dcaceesoa la información y la protección
de datos personales..

I'laiiclia de quite: "El Congreso es lan exiraño. I n
hombre m pone a hablar y no dice nada. Nadie le
escucha...v déSpuéS todo el mundoéslá en desaciiet
drf: Boris Marshalov.
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La pandemia a causa de! coronavirus f fc® medidas de
ilisianciattiieiilo social impití^iSpor las autoridades,
lian originado que gran parle fie las acl ividades la borafcs;
f educativas cotidianas se trasladen a los hogares^eoii
\ ¡n fondo al Internet en la herramienta principal para su
realización, acelerando.fe transformación digital MI#
líílMpalki*k umuílica iresHños.coniofoséñafeé] üanco

Intera mejicano de .Desarrollo en MI reporte Ciberseguridad 2020.
Ku ése scniido.fi llporteDigital 2020 de Wetre SíciaLempíeSÉ,

fie mercadotecnia y oomunicírión en línea, estima queen nuestro
jpHbs usuarios de liBernet destinan alrededor de8 hoiWS21 minu
tos promedioa.te navegación en línea, por cualquierpfelaforma,cifra
(|iic se prc\ c itn^íftMMwMiaüfcaH un 20% durante la ÍMWB.Dlfc

Enire.fesac.lividades.que mayor incremento han presentado, des
iHt'iünil'Cii clcctl'l'lllici l. {HléSl^ÚU fe As^iaf 10,1 tfl
Venias! ínline (\.M\()) tes compras fie comida, ropa y supermercado
por plataformas digitales incrementaron tapia 40%. Ainado a ello,
la cani if tef 1 de nol icte falsas y ;desinformación que impera en redes
sociafesyign plataformas ffe,meiisaj|ria instpilánearepreseuian un
caldo f feculi ivo para los ciberffelii:ruentes, puessomo señala Israel
I íc\ i 's. experto en cibersegtiridad e inteligencia y académico de la
George Washington H|ii\ «rsit y, eíí cni révisl a para esiemedio el pasa
fio ü fie julio, desde que inicióse! confinamiento los delitos en línea
Se han ¡ngBemenlado hastien un 800%, reporlaiífló alrededor d®4
mil casos: por día, lo que dejaexpuestos nuestros datos personales.

Por su partft nuestro {jáis conforme al último informé l'.iit&.i:
ma regional del Informe de eiberdelilos elaboradopoi I.c\¡s \e\is.
iinjiresa global deciberseguridadí sptencuenirai*í n la Sista posición

fie los país®? que más ataques reciten por parte déla delincuencia
'¡NíHÉfe l'.stc ii|io ||é ataqtíff iedáif, pi ¡ncipalnieiiH', a ira vés
fie servicios; de mensajería instantánea f por dominios de correo
etecirónicoífü donde te vulnerabilidad déla información personal
esmayor, debido a que fossribera taques pueden realizarse a fiasás
Gfe cuentas cuya información ffe ifleiilific?Ctón,semaiaipule,para|ei
idénlifilá la de tos medios oficiales.

Por foexp:uesío,esim{mat ivG considerar medidas, paraproteger
la ¡iiforniación y dalos péisonalésíante el ¡aftrrnlMMi |»|jonenGÍál
de deliios en línea, para estar a salvo de los ciberdelincuentes. Asi
|t importanteque no compartas ni diyulgiiéSinformácfon péfSOnal
fie seguridad en la web,.que use&conlraseñasfuertesy distintas para
las Hikicim»<1'"'110 abraisvínculosC.OÚ inloimación o fuentes
fludosas, así como qtte no t tsesrerfes de wifipúbii!casparaaco0der
a s¡iios(|iie m pidan coniia^fias. entre MUS:

En el Instil tilo Nacional de Transparencfe,ftceesaa.fe. Información
\ hoiccrión #I3alfBftrsonafcSfelifijiOs pugsto a disposición de 1a
sociedad el microsilio Dalos Personales Seguros Covid19, en la liga
hll|B^imf?MSíli(5S.inai.org.nsx/covidl!f/tenflondep(xli#|Obl:eiiei1
información y recomendaciones para la protección fie l lis da ios per
sonalesgn línepí asimismo, conlintiamqs brindandoasesorías en el
CentrodelaAiencién a la Sociedad,{raraelépifcicio fie tus den'dios
fie' acceso, rectificación, cancelación y oposición (MEO) y están
abiei ios 11 uésl ros canales dé coni unicáción electrónicos oficiales;,

Squieres conocer más sobre como euif lar l u privacidad y prote
ger l us dáfoSpeiWlalés, visita iioéslro mierositióldenlifteil Segura
en niiesiro portalinsliluciónal,hllps/Aiiicrositios.inai,org.nis/iden
üdadset;iiia,sfrsigue nitéslralredfelsociales para ¡SlsftilS® mauir
información.

Contra RéplicaFecha: 31/07/2020
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Blanca Lilia Ibarra Cadena

Costo: 57,192
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éxico es un país donde
lodo i® posible. I.;» mayorM impunidad tiene lugar en
éste lugar. Calando usted

¦ H nienos espere sersorprea
¦ ¦ dido. ;h'4 I»' saldremos con

una n ueva. Un líjese quessí
es posible ir más bajo.

Un segundo al mando, un lipocon aniece
denles fie prestimos homicidios fue#qnríe
cora do en el período del fe presidln l c f'elipe
Calderón, como el mejor policía deMikico.
Hablaniós di LuisíMrffenas Palomino. Como
segundo de la Agencia federal de Investiga
ciones icHÍii romo (arija acabar ion la vio
lencia generada en el i «ti ¡ lor io nacional por
la flelificuencíl organizadas VnU«» lo logró
porque, fie beriio, era parle de 1a.delincuen
cia organizada.:

N uevas revelaciones sobre el caso fie Ge

naro García Luna, el eií sfpppdo fie Segu
ridad Publica,procesad©en Estados IfidUhs
por nexos con el narcotráfico mexicano.
Palomino, junio a Ramón l/duardo Pequeño
García, ex Jefe de la División de Inleligencia
de la Policía federal. fueron señalados en
una investigación de I lie Wu York rimes
por ivcibir sobornos I,cambio fie proteger
al Cártel fie Sinaloa.

He digo que in este país todo puede Suce
der, jtisl ámenle los que deberían haber erra

dicado, el gravé problema, coadyuvaron para
fomentarla, según la recientes resel ación es:.
¿Q «i implica ésto en un pafe fié los cíenlos
de mitas «le desaparecidos y asesinados en
la era de Calderón?

Palomino, Pequeño, Sarcia Luna, eran
hombres de Calderón. JStsjp presidente lia
dicho una y mil jfifef que#l noiRSbía nada.
M tiempo pasa y las huellas» las pisias, todo
avanza hacía el mismo éx mandatario.

I.n sus redes sociales, iras develarse la
nolif|íSitásl3 H abstuvo de comentar una
sola palabra. Ln cambio, publicaba sobre la
siiuación eii < (iba y de sus allegados,nada.
Todos los caminos llevan a Roma yes inevi
table pensar qiieCílfleróii Hinojos® #if|¡ ba
enii'iado fie la situación.

Ln cUíilquierá dfl los ffes panoramas, que
da absolulamenle mal. Por un laclo, si lenía
conoclniiefllo,debería ser juzgado por8|e y
oíros presuntos delitoscomo la ola demuer
tef | desapariciones quf fueron ejecutíidas
en su na. bajo órdenes y estrategias poli
ciacas derivadas de su fallida: guerra contra
#1 narco.

Pero si no sabía, cómo él asegura, estamos^
hablando de un hónibrésin autoridad para
gobernar fie nuewo. ¿Cómo algo ian obvio
pudo sageder anle sus narices y ni siquiera
notarlo? Mejor que nosexpliquaGalderón.

Contra RéplicaFecha: 31/07/2020
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Campo minado / Karen Cota

Karen Cota

Costo: 42,799
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Reactivación y quiebra
Hace unos días se dio a co

nocer que«511 la pande
mía por Poy.idi9 ya lian
cerradoal m píos 10 por
cíenlo d© resiaura.nles
y pequeños comercios,

• calculan la, Cámara Na
cional de la Industria de líesiaiiranies

y* Alimentas:< oiulinieniados í( anirac).
la < ¡'miara Nacional fie Comercio en Pe

queño IQlnillópejy la Alianza Nacional
de PequeñosComercianies (Anpee).
I¿s alcaldías con iíJÉNfierijii de res

taurantes son Benilo Juárez, Cuauhlé
nioc. Miguel Hidalgo, Alvaro Obregón
y Cuajimalpa, y las que presentan el
mauii número de cierfíi de negociff
pequeñas son Benilo Juárez, Cuauhlé
inoc,ÁiiguelHiílalgo,:'rlalpan;C(^'o«áii
y Xochimiíca
Es por ello, que el programa de reac

litíw<MJ BiMdáiéiiiiM preSfentárío por #1
Gobierno de Claudia Sheinbauni fie be
ser revisado f reestruoi lirado, pene® la
inadecuada planeación fía lalia de su
pervisión Ira provocado un incremenlo
fie contagios y personas hospitalizadas
por Govidlí), afirmó la dirigencia del
Partido de la Revolución Democrática
(PRD) en la; Ciudad de México.
Nora Arias ( on lleras. lirenda \ i

llena (itiillóti y Carlos;Estrada; Meráz,
iniegranles de la dirección estatal atf
ncdisia. (l(>siacatoii que la áfierl lira d#
actividades v la reanudación del xecior

dé lafeonslriltíjííón resultaron insufifjen
tes para ire&cjivar financierameníe a la
capital. p u es el desempleopíj la ciudad
sigue al alza, por lo que exigieron rer ii

lie,ir la esiraie^ia.
También, un 1J por cíenlo cíe los;

más de 600 comercios establecidos en

el perímetro B del Centre Históricos#
encuentran en quiebra y lian tenido que
cenar.señalaron xepteséñíanlél de los
locatarios.

•k>s atesados por estos meSeS de
cierra son los pequeños comercios, que
yi no pudieron íéíffgociaf sus JSiiiaf \
lian tenido que cerrar y otros más es
peran cumplir que su deposito inicial
se concrete para poder cerrar, ya no
lite posible spsienipsg \ menos con las
medidas csiablecidas por H gobierno
#apiialino, que a pesar fie tratar de re
gular las ventas, sigue dando niás Opór
luniflades a los informales fie que no

lorfÍenaiii||f1jo|' medidas de
seguridad, mientras que nosotros; entre
un ipf v !).") por Cíenlo liemos cumplido
ron usüüfe tas reglas?» han expuesto re
presen tan tes fie los locaiarios.
El promedio mensual de cobro de

reina por un local en este peí inicuo va
fíe los 10 has! a los Él mil pesos, por casi
enano meses no pudieron ser pagados
por lo$ comeifíaiiiief;fle#|ados y han
tenida que cerrar.
Por ello, las perredisla!® insidien en

que;; la Jefa de Gobierno, por meflio fie
las Sélpeiirías «le I lesai rollo EfOnómi
co (Sedeco) y de Trabajo y Eomenlo al
Empleo (STyEE), debe considcrai \ for
lalecer oirás áreas económicas;tanto

del secior formal como informal, qué?
•son fie losprincipalesconlribuyentes de
la icaci ivación económica en el con o y
mediano pía/o.
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Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 45,829
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